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ATO Nº 469/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA ,
no uso de suas atribuições legais e, nos termos do 
Art.14 da LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de 
fevereiro, resolve:

A L T E R A R

O Cargo em Comissão da servidora ANA CARLA 
DUARTE LIMA E SILVA FRAGA , matricula nº 
200172319, para Assessor Técnico, código AT-14, 
e relotar no Gabinete da 2ª Vice Presidência -Depu-
tado Ribeiro do Sinpol, a contar de 01 de setembro 
de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070547

ATO Nº 466/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC 

nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

CLEO ZENI RODRIGUES DOS SANTOS VILARIM, 
do Cargo de Provimento em Comissão de Assessor 
Parlamentar, código AP-15, do Gabinete da Deputada 
Claudia de Jesus, a contar de 31 de agosto de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070508 

ATO Nº 471/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

A L T E R A R

O Cargo em Comissão do servidor EBER RAFAEL 
MARTINS DO CARMO, matricula nº 200174101, 
para Assessor Técnico, e relotar no Gabinete da Co-
missão Permanente de Educação e Cultura, a contar 
de 01 de setembro de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070576

ATO Nº 470/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
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LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

A L T E R A R

A referência do Cargo em Comissão da servidora 
GRACIELA FERNANDES DE OLIVEIRA, matricula 
nº 200173155, Assessor Técnico, para o código AT-20, 
Gabinete do Deputado Luizinho Goebel, a contar de 
01 de setembro de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070569

ATO Nº 467/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.13 da LC 
nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

IASMIM ADRIELE SILVA STEGLICH, do Cargo de 
Provimento em Comissão de Assessor Especial, códi-
go AE-05, do Gabinete do Advogado Geral, a contar 
de 01 de setembro de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070509

ATO Nº 475/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

N O M E A R

JANAINA DOS SANTOS PEREIRA, para exercer o 
Cargo de Provimento em Comissão de Assessor Parla-
mentar, código AP-15, no Gabinete do Deputado Nim 
Barroso, a contar de 01 setembro de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0071165
ATO Nº 477/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGIS-
LATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de 
suas atribuições legais e, nos termos do Art.14 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, 
resolve:

N O M E A R

JOHNNY FERNANDES DE AVILA, para exercer o 
Cargo de Provimento em Comissão de Subchefe do 
Gabinete do Deputado Luizinho Goebel, código DAH-
01, a contar de 01 setembro de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0071168

ATO Nº 463/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LE-
GISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA, no uso 
de suas atribuições legais e, nos termos do Art.13 da 
LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, re-
solve:

E X O N E R A R

LIOMAR ALVES DE SOUZA, do Cargo de Pro-
vimento em Comissão de Assessor Técnico, código 
AT-10, do Gabinete da Deputada Rosangela Dona-
don, a contar de 31 de agosto de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070503

ATO Nº 462/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO  GERAL  DA  ASSEMBLEIA  
LEGISLATIVA  DO  ESTADO  DE RONDÔNIA, 
no uso de suas atribuições legais e, nos termos 
do Art.13 da LC nº 1.056/2020, publicado em 
28 de fevereiro, resolve:

E X O N E R A R

LUIZ FELIPE HASS DE PAULA GONÇALVES, do 
Cargo de Provimento em Comissão de Assessor Técni-
co, código AT-23, do Gabinete da Deputada Rosange-
la Donadon, a contar de 31 de agosto de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.
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ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070501

ATO Nº 468/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

A L T E R A R

A referência do Cargo em Comissão da servidora MARIA DE NAZARE LOPES DO NASCIMENTO, matricula nº 
200172976, Assessor Técnico, para o código AT-21, e relotar no Gabinete da 2ª Vice Presidência - Deputado Ribeiro 
do Sinpol, a contar de 01 de setembro de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070522

ATO Nº 464/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

A L T E R A R

A lotação do servidor MOACIR LUIZ TECCHIO, matricula nº 200172836, Assessor Técnico, para o Gabinete da 
Presidência, a contar de 01 de setembro de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0070504

ATO Nº 478/2023-SUP-RH/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas 
atribuições legais e, nos termos do Art.14 da LC nº 1.056/2020, publicado em 28 de fevereiro, resolve:

N O M E A R

SARHA KALISTA AZEVEDO , para exercer o Cargo de Provimento em Comissão de Assessor Técnico, códi-
go AT-15, no Gabinete do Deputado Cirone Deiró, a contar de 01 setembro de 2023.

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRE FERNANDES
Secretário Geral ALE/RO

SEI nº 0071180
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ATO DE DIÁRIA Nº 0070298/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, e com o que disciplina a Resolução 
n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 07 (sete) diárias ao servidor abaixo relacionado, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto Velho/
RO aos municípios de Alvorada do Oeste, Rolim de Moura e Vilhena/RO, no período de 04/09/2023 a 10/09/2023, 
para conduzir veículo e assessorar o deputado estadual Luizinho Goebel durante o cumprimento de agenda parla-
mentar, conforme processo nº 100.057.000064/2023-02.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200172818 Julio Cesar Teixeira Lemos Assessor Técnico Comissão de Educação e Cultura

Porto Velho, 04 de setembro de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0070298 

ATO DE DIÁRIA Nº 0071319/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, e com o que disciplina a Resolução 
n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 02 (duas) diárias ao servidor abaixo relacionado, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto 
Velho/RO a Ji-Paraná/RO, no período de 06/09/2023 a 07/09/2023, com o objetivo de dar ordem de serviço e 
acompanhar a montagem do estande a ser ocupado por esta Casa de Leis na 42ª edição da Expojipa, conforme 
processo nº 100.024.000048/2023-99.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200173296 André Luiz Gurgel do Amaral Secretário de Engenharia e

Arquitetura
Secretaria de Engenharia e

Arquitetura

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0071319 

ATO DE DIÁRIA Nº 0071183/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA ,no uso de suas atribui-
ções legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, e com o que disciplina a Resolução n° 
486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 02 (duas) diárias aos servidores abaixo relacionados, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto 
Velho/RO a Ji-Paraná/RO, no período de 05/09/2023 a 06/09/2023, para participar de visita técnica no local onde 
será montada a tenda a ser ocupada por esta Casa Legislativa durante a Sessão Itinerante Extraordinária, conforme 
processo nº 100.172.000066/2023-77.
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Matrícula Nome Cargo Lotação
200169259 Ednei Lima Pinheiro Superintendente de Logística Superintendência de Logística
200172948 Gabriel Ferreira De Carvalho Assessor de Direção Superintendência de Logística

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0071183

ATO DE DIÁRIA Nº 0071195/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, e com o que disciplina a Resolução 
n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 02 (duas) diárias aos servidores abaixo relacionados, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto 
Velho/RO a Ji-Paraná/RO, no período de 05/09/2023 a 06/09/2023, para estabelecer contato com as secretarias 
de educação municipal e estadual no intuito de viabilizar a realização de palestras e cursos durante a 42º Expojipa, 
conforme processo nº 200.018.000077/2023-84.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200172691 Bárbara Evellyn de Oliveira Freitas Assessor de Direção Escola do Legislativo

200172926 Cleunice Wunsch Gonçalves Ferreira Assessor Especial Secretaria de Planejamento e Orçamento

200173537 Roberto Junior Freitas Fernandes Assessor Especial Ouvidoria Administrativa

200173783 Rosani Dalmazo Matsunaga Assessor de Direção Divisão de Biblioteca

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0071195 

ATO DE DIÁRIA Nº 0071210/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, e com o que disciplina a Resolução 
n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 02 (duas) diárias aos servidores abaixo relacionados, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto 
Velho/RO a Ji-Paraná/RO, no período de 05/09/2023 a 06/09/2023, para conduzir veículo que transportará equipe 
da Escola do Legislativo, conforme processo nº 200.018.000077/2023-84.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200173772 Alessandro Marcio 

Santos Domingues
Assessor de Direção Departamento de Almoxarifado

 e Patrimônio

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.
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ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0071210 

ATO DE DIÁRIA Nº 0071162/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atri-
buições legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, e com o que disciplina a Resolução 
n° 486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 05 (cinco) diárias aos servidores abaixo relacionados, pelo deslocamento via transporte terrestre de Porto 
Velho/RO aos municípios de Ariquemes, Cacoal, Ji-Paraná e Vilhena/RO, no período de 05/09/2023 a 09/09/2023, 
para assessorar o deputado estadual Edevaldo Neves no gerenciamento das mídias sociais e na imprensa local, 
bem como em interações políticas e com apoio logístico, conforme processo nº 100.047.000029/2023-02.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200172740 Adiel Junior Ortiz de Almeida Assessor Parlamentar Gab. Dep. Edevaldo Neves
200174460 Joao Bosco Rodrigues

Bezerra Rocha
Assessor Técnico Comissão de Esporte,

Turismo e Lazer

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral

ATO DE DIÁRIA Nº 0071491/2023-SUP-RH/DEP-PREV/ALERO

O SECRETÁRIO GERAL DA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA , no uso de suas atribui-
ções legais e nos termos da Resolução nº 461, de 13 de novembro de 2019, e com o que disciplina a Resolução n° 
486, de 18 de agosto de 2021, e suas alterações;

RESOLVE:

Conceder 07 (sete) diárias aos servidores abaixo relacionados, pelo deslocamento via transporte terrestre de 
Porto Velho/RO ao distrito de Rondominas e aos municípios de Machadinho do Oeste, São Francisco do Guaporé 
e Ji-Paraná/RO, no período de 06/09/2023 a 12/09/2023, para fazer a segurança aproximada, o deslocamento e 
o acompanhamento pessoal do deputado estadual Laerte Gomes durante o cumprimento de agendas no interior, 
conforme processo nº 100.021.000350/2023-77.

Matrícula Nome Cargo Lotação
200161944 Célio Júnior Caetano Pessoa

Sales Lopes
Assessor Militar Secretaria de Segurança Institucional

200174873 Jean Fernandes Moreira de
Souza

Assessor Técnico Secretaria de Segurança Institucional

Porto Velho, 05 de setembro de 2023.

ROGER ANDRÉ FERNANDES
Secretário-Geral
SEI nº 0071491
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ADVOCACIA GERAL

PRIMEIRO TERMO ADITIVO 
CONTRATO N° 021/2021

SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO 
N° 021/2021 QUE ENTRE SI CELEBRAM A 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE 
RONDÔNIA E A BRASIL DIGITAL SERVIÇOS 
DE INFORMÁTICA E COMÉRCIO LTDA

A ASSEMBLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA – ALE/RO, inscrita no CNPJ sob o n. 04.794.681/0001-
68, com sede à Avenida Farquar, n. 2562, Bairro Olaria, Porto Velho/RO, neste ato representado pelo Secretário Geral, Sr. 
ROGER ANDRÉ FERNANDES, inscrito no CPF sob o n. 694.285.302-04, portador do RG n. 785954 SSP/RO, doravante 
denominada CONTRATANTE, e de outro lado a BRASIL DIGITAL SERVIÇOS DE INFORMÁTICA E COMÉRCIO 
LTDA, com sede na Rua Dom  Pedro II, 2659, Bairro São Cristovão, Município de Porto Velho/RO, CEP: 76.804-027, 
inscrita no CNPJ sob nº 14.629.705/0001-87, pactuam o presente Termo Aditivo, cuja celebração foi autorizada 
em decorrência do Processo Eletrônico n° 100.173.000006/2023-44, que se regerá mediante as cláusulas e 
condições seguintes:

CLÁUSULA PRIMEIRA - DO OBJETO

O objeto do presente termo aditivo é a PRORROGAÇÃO ao contrato n. 021/ALE/2021, celebrado entre esta Casa Legisla-
tiva e empresa BRASIL DIGITAL SERVIÇOS DE INFORMÁTICA E COMÉRCIO LTDA para a PRESTAÇÃO  DE SERVIÇOS  DE  
COMUNICAÇÃO DEDICADA  PARA  ACESSO  À  REDE  MUNDIAL  DE  COMPUTADORES –INTERNET. 

Parágrafo Único – São partes integrantes do presente Termo Aditivo, independentemente de sua transcrição, o 
Processo Eletrônico n° 100.173.00006/2023-44 o Contrato n. 021/ALE/2021.

CLÁUSULA SEGUNDA – DA VIGÊNCIA

Fica estabelecido para o presente TERMO ADITIVO o prazo de prorrogação de 12 (doze) meses, com início em 30 
de agosto de 2023, como disposto no art. 57, da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993.

O aditivo do contrato em questão encontra amparo no artigo 57, inciso II, da Lei Federal n 8.666, de 21 de junho de 
1993 e suas alterações posteriores. 

CLÁUSULA QUARTA – DA JUSTIFICATIVA

Com fundamento no Princípio da Continuidade do Serviço Público, considerando que a interrupção nos serviços 
acarretaria enormes prejuízos ao pleno desenvolvimento dos trabalhos desta Augusta casa de Leis, porquanto a 
grande maioria dos serviços aqui desenvolvidos dependem do aparato digital e do acesso aos serviços de Internet. 

As despesas decorrentes do presente Termo Aditivo são provenientes de recursos consignados no orçamento da 
Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia, que correrão à conta das seguintes programações: 

Fonte: 0.1.00.100000 100
Programa de Trabalho: 01 126 1006 2405 240501
Natureza de Despesa: 33.90.40.05 
Número empenho 2023NE002191
Valor da cobertura orçamentária: R$ 350.459,56 (trezentos e cinquenta mil, quatrocentos e cinquenta e nove reais e 
cinquenta e seis centavos)
Processo eletrônico n. 100.173.00006/2023-44

CLÁUSULA TERCEIRA – DA FUNDAMENTAÇÃO LEGAL

CLÁUSULA QUINTA — DA DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA
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Ficam ratificadas e permanecem inalteradas todas as demais Cláusulas do Contrato 021/2021/ALE/RO, lavrado no Pro-
cesso Administrativo Eletrônico n° 100.173.000006/2023-44.

Para firmeza e como prova do acordado foi lavrado o presente TERMO ADITIVO, o qual depois de lido e achado con-
forme, segue devidamente assinado pelas partes e registrado à fl. 20 do Livro de Registro de Termo Aditivo do ano de 
2023 da Advocacia Geral.

CLÁUSULA SEXTA — DAS DISPOSIÇÕES GERAIS E FINAIS

SUPERINTENDÊNCIA DE COMPRAS E LICITAÇÕES
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A Superintendência de Compras e Licitações - SCL, por meio de seu Pregoeiro, designado através do ATO Nº 
1470/2023-SRH/SG/ALE, no uso de suas atribuições legais, torna público, para o conhecimento dos interessados 
que a licitação supracitada, tendo como finalidade a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 
PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇO TUBULAR PROFUNDO, COM FORNECIMENTO DE MATERIAIS, 
EQUIPAMENTOS, SISTEMA HIDRÁULICO COMPLEMENTAR, MÃO DE OBRA E LICENCIAMENTOS 
NECESSÁRIOS PARA PLENO FUNCIONAMENTO DO POÇO NA SEDE DA ALE/RO, no município de Porto 
Velho/RO, a pedido da Secretaria de Arquitetura e Engenharia, foi declarada FRACASSADA, em face da 
desclassificação de todas as propostas, estando desde já os autos franqueados aos interessados. 
 

Porto Velho-RO, 05 de setembro de 2023. 
 
 
 

Everton José dos Santos Filho 
Pregoeiro ALE/RO 
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TAQUIGRAFIA

29ª SESSÃO ORDINÁRIA DA 1ª SESSÃO LEGISLATIVA 
ORDINÁRIA DA 11ª LEGISLATURA DA ASSEMBLEIA LE-
GISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA

EM: 29.08.2023
INÍCIO: 15h23min 

PRESIDENTE: SR. CIRONE DEIRÓ
  SR. MARCELO CRUZ
  SR. LAERTE GOMES
SECRETÁRIO: SR. DELEGADO LUCAS 
  SR. JEAN MENDONÇA
  SR. CIRONE DEIRÓ 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Sob a proteção de 
Deus e em nome do povo rondoniense, iniciamos nossos 
trabalhos e declaro aberta a 29ª Sessão Ordinária da 
1ª Sessão Legislativa Ordinária da 11ª Legislatura da 
Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia. 
Quero aqui, de forma especial, cumprimentar os nossos 
colegas deputados aqui presentes, o Deputado Ismael 
Crispin o Deputado Pedro Fernandes, a Deputada Ieda 
Chaves, Deputado Alan Queiroz. Secretariando aqui o 
Deputado Delegado Lucas. E demais colegas deputa-
dos que estão trabalhando de forma remota. Uma tarde 
abençoada para todos nós.
Quero aqui, de forma especial, cumprimentar as pessoas 
que estão nas nossas galerias, os garimpeiros, os alunos 
da Escola Major Guapindaia. Sejam sempre bem-vindos 
a esta Casa, a Casa do Povo.
Quero aqui, antes de pedir para o nosso Secretário fazer 
a leitura da Ata, quero passar a palavra para o nosso 
deputado de Porto Velho, o Deputado Alan Queiroz, para 
fazer o cumprimento às pessoas aqui presentes.  

O SR. ALAN QUEIROZ - Obrigado, Presidente Cirone; o 
nosso Deputado Delegado Lucas Torres, secretariando 
a Mesa. 
Cumprimentar de forma muito especial, Deputado Ciro-
ne, os nossos alunos e os desportistas da Escola Major 
Guapindaia; o professor Zenildo, nosso grande colabora-
dor do futebol, do esporte.
Recebemos, Deputado Cirone, uma solicitação e um 
convite feitos pela Confederação Brasileira do Desporto 
Escolar à Escola Ensino Médio Integral Major Guapin-
daia.
Tive a oportunidade, Deputado Cirone, de destinar uma 
emenda. Hoje temos um campo de futebol sintético que 
atende os nossos alunos com treino, com esporte. Ele-
vou algumas vezes o nome do nosso Estado de Rondô-
nia em nível nacional, e agora receberam um convite 
para participar do Campeonato Mundial Escolar de Fu-
tsal, que vai ser realizado na Sérvia, no período de 8 a 
18 de outubro de 2023. E estão pedindo a nossa colabo-
ração para intervir junto ao Governo do Estado, junto à 
Secretaria de Esporte - Sejucel, para que a gente possa 

ajudar a viabilizar essa representação dessa escola que 
já leva tão bem o nome do nosso Estado de Rondônia.
E da mesma forma, mais uma vez, os nossos amigos 
garimpeiros, que estão passando por momentos difíceis, 
que estão necessitando de conversar com a gente, ver 
de que forma a Assembleia Legislativa pode ajudar, sa-
bendo que o nosso governador sempre foi um defensor 
dessa categoria, dessa pauta, e a gente precisa avançar. 
Muitas questões são em nível federal, mas a gente está 
aqui à disposição para poder ouvi-los e saber em que a 
gente pode ajudar nos dois segmentos.
E, cumprimentando a todos que se fazem presentes, 
obrigado, Presidente, pela atenção. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - Obrigado, Depu-
tado Alan Queiroz. Sabemos do seu esforço, principal-
mente na cidade de Porto Velho, em ajudar as nossas 
escolas, entidades e proporcionando a eles mais quali-
dade de ensino. 
E quero só registrar aqui, Deputado Delegado Lucas, 
que o Deputado Alan colocou esse recurso para fazer 
esse campo sintético e no dia em que ele foi fazer a 
entrega, a apresentação da quadra, ele colocou o filho 
dele no gol e foi bater pênalti. O filho dele tem três anos 
de idade. Para não correr o risco de errar o pênalti, en-
tendeu? 

O SR. ALAN QUEIROZ – E o governador estava junto lá, 
Deputado Cirone. Fez a mesma coisa.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Eu estou sabendo. 
Então, em vez de ele pegar um aluno, que ele sabia que 
ia pegar o pênalti dele, botou o menino dele, de três 
anos. 
Mas, sejam bem-vindos aqui à Casa do povo, aqui é a 
caixa de ressonância sobre as demandas do povo de 
Rondônia, que passam por aqui. Então, sempre é uma 
satisfação receber vocês, que são o futuro do nosso Es-
tado, as nossas pérolas, as nossas crianças, os nossos 
adolescentes, os jovens, que nós temos a oportunidade 
de estar junto com vocês aqui na Casa do povo.
E da mesma forma todas as pessoas que nos visitam. 
O Arildo, Diretor do Detran, está aqui presente com a 
gente; os garimpeiros. Nosso Estado que tem uma his-
tória com o garimpo. De todas as maneiras, o garimpo 
no rio ou na exploração nas áreas que são destinadas 
a garimpo, e vocês fazem bem em vir aqui procurar a 
Casa. Às vezes, algumas situações são de âmbito fede-
ral, mas nós estamos aqui para intermediar e para levar 
a demanda de vocês até as nossas autoridades federais. 
Cumprimentar os nossos servidores da Casa. E, dando 
continuidade à nossa Sessão, solicito ao Senhor Secre-
tário que proceda à leitura da Ata da Sessão Ordinária 
anterior.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Senhor 
Presidente, eu vou tomar a liberdade aqui, um minuto 
antes de iniciar a leitura da Ata, e dizer da nossa felici-
dade de receber aqui os alunos do Major Guapindaia. 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
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Em um tempo longínquo, quando no início da minha car-
reira acadêmica, nos primeiros períodos da faculdade, 
eu trabalhei numa lan house, na época era muito co-
mum que nós tivéssemos algumas lan houses na Costa e 
Silva; bem perto, Deputado Alan Queiroz, da Escola Ma-
jor Guapindaia. Muitos dos alunos do Major Guapindaia, 
que hoje já são pais e mães, enfim, que já cresceram, 
iam lá comigo naquela lan house para jogar ali um CS 
(Counter-Strike), um GTA (Grand Theft Auto). E eu criei 
muito carinho por essa escola, por esses alunos. Fico 
muito feliz de ver hoje essa geração atual aqui presen-
te se envolvendo nas questões da discussão política do 
nosso Estado. E fico mais feliz ainda de saber que um 
deputado como o senhor, Deputado Alan Queiroz, está 
ajudando e investindo nas escolas do nosso município. 
Então, eu peço a Deus, aproveitando o gancho, já que 
neste domingo completou um ano da data do acidente, 
o Deputado Cirone falando aqui do senhor levando o seu 
filho para presenciar essa ação na escola, que Deus pos-
sa lhe dar muita saúde, muitos anos de vida pela frente 
para que o senhor possa ver seus filhos crescerem, es-
tarem nesses bancos de escola, e, quem sabe ainda, ter 
um futuro brilhante pela frente, que eu tenho certeza 
que pelo exemplo de pai, que o senhor passou para a 
sua família, o senhor vai ver ainda e ter muita alegria 
com a sua prole, com a sua descendência. 
Que Deus lhe dê muita saúde, e que o senhor possa, 
durante a sua vida, continuar colaborando com esses 
jovens, como faz com a Escola Major Guapindaia. Para-
béns, Deputado Alan Queiroz.
Prosseguindo, procederemos à leitura da Ata da Sessão 
anterior.
(Procede à leitura da Ata da Sessão anterior)
Lida a Ata, Senhor Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, depu-
tado. 
Em discussão a Ata que acaba de ser lida. Não havendo 
quem queira discuti-la, dou-a por aprovada. 
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura do 
Expediente recebido. 

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Presidente 
Cirone, o senhor pode registrar a minha presença, por 
gentileza? 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Registrar a presen-
ça do Excelentíssimo Deputado Cássio Gois, da cidade 
de Cacoal. 

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Muito obri-
gado. 

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) – Pre-
sidente, registra a presença do Deputado Affonso Can-
dido. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Registrar a pre-
sença do Excelentíssimo Deputado Affonso Candido, da 

cidade de Ji-Paraná. 

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) – Re-
gistra a presença do Deputado Luis do Hospital, por fa-
vor, Presidente Cirone. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Registrar a presen-
ça do Senhor Deputado Luis do Hospital, da cidade de 
Jaru. 
Solicito aos senhores que fiquem atentos à plataforma 
remota, que nós vamos ter aqui nove Vetos para delibe-
rar e essa votação é nominal. 
Obrigado, senhores. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – Procede 
à leitura do Expediente Recebido: 

EXPEDIENTE RECEBIDO
01. Mensagem nº 126/2023 – Poder Executivo, soli-
citando a retirada de tramitação dos Projetos de Lei nºs 
154 e 176/2023.
02. Mensagem nº 127/2023 – Poder Executivo, en-
caminhando Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Execu-
tivo a abrir crédito adicional suplementar por superávit 
financeiro, até o valor de R$ 3.076.990,25, em favor da 
unidade orçamentária Fundo Estadual de Saúde – FES”.
03. Mensagem nº 128/2023 – Poder Executivo, en-
caminhando Projeto de Lei que “Autoriza o Poder Exe-
cutivo a transferir, mediante doação, imóvel pertencente 
ao Estado de Rondônia para o Tribunal Regional Eleitoral 
de Rondônia”.
Lido o Expediente, Senhor Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Passaremos às Bre-
ves Comunicações. 
Eu vou pedir ao Deputado Delegado Camargo, que ele 
tinha se inscrito aqui primeiro, mas o Deputado Alan tem 
uma informação importante e vai precisar sair, Deputado 
Delegado Camargo. Posso, chamá-lo? 
Com a palavra, por cinco minutos, sem direito à aparte, 
o Excelentíssimo Deputado Alan Queiroz. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Obrigado, Presidente. Obrigado 
Deputado Delegado Camargo. 
Só uma resposta, Excelência, que eu tive e que deixa 
a gente muito indignado e, infelizmente, parece que é 
uma coisa que o nosso Estado sofre muito com isso, 
que são os abandonos das nossas obras públicas. Uma 
empresa começa um serviço e não dá continuidade. A 
gente já vem sofrendo há muito tempo com isso, tanto 
nos municípios, obras do Estado. E nós tivemos aqui a 
resposta de um Ofício que remeti ao governo do Estado 
e nós tivemos a resposta e eu queria fazer a leitura, que 
é muito breve. Quero compartilhar com os colegas. 
Ofício que encaminhamos à Casa Civil e a resposta foi 
a seguinte: 
“Assunto: Resposta Ofício GDAR nº 846/2023
Senhora Diretora,
Com os cordiais cumprimentos, em resposta ao Ofício nº 
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4767/2023/CASACIVIL-DITELIR, oriundo do Gabinete do 
Deputado Alan Queiroz, o qual se refere a paralização da 
obra de conclusão do Espaço Alternativo no âmbito do 
Município de Porto Velho, venho por meio do presente, 
apresentar as seguintes informações:
A obra em questão está amparada no Contrato 657/
SEOSP/PGE/2022 para a Execução das Obras de Con-
clusão do Espaço Alternativo, em nome da empresa 
Transterra Logística e Empreendimentos LTDA, inscrita 
no CNPJ/MF, sob o nº 19.254.583/00001-05. 
A Ordem de Serviço foi expedida no dia 14 de outubro 
de 2022, realizadas 6 (seis) medições, sendo a última 
em 15 de março de 2023. 
Cabe ressaltar que, mesmo os fiscais da SEOSP estando 
todos os dias na obra, a mesma não apresentava avan-
ços significativos, descumprindo o cronograma de exe-
cução, e quando solicitado esclarecimentos, a empresa 
Transterra respondia de forma parcial. 
Em vistoria in loco e atestado por registros de imagens 
datadas nos dias 09, 10 e 11 de agosto do 2023, foi 
identificado o descaso com a preservação dos recursos 
já empregados na obra, com evidências de furtos e de-
predações, caracterizando abandono da obra. 
A obra foi paralisada sem qualquer justificativa, o que 
além de prejudicar o cronograma físico/financeiro pro-
posto, direciona o processo a entraves técnicos, jurídi-
cos, financeiros e administrativos. O referido abandono 
se caracteriza também na falta de comunicação da em-
presa, juntamente com a fiscalização, através da emis-
são do diário de obra que não é expedido desde o dia 
28.07.2023.
Após o descumprimento de cronograma, bem como a 
ausência de funcionário no local da obra, foi emitida a 
Notificação n° 10/2023/SEOSP-NFN, ID 0040790882, 
“Notificação por abandono da obra”. 
A Secretaria de Estado de Obras e Serviços Públicos - 
SEOSP, tem o dever e a responsabilidade de zelar pela 
aplicação do dinheiro público, sendo pelas quais razões 
expostas, sendo que...”.
Na oportunidade, Senhor Presidente, eu quero apenas 
finalizar aqui, já é uma resposta técnica, de ofício, por 
necessidade, urgência; mas dizer que lamentamos pro-
fundamente que isso venha a acontecer com o nosso 
Espaço Alternativo. 
É um espaço muito utilizado pelas famílias, pela 
população do Município de Porto Velho. Pessoas também 
que vêm de fora conhecer a nossa cidade, é um espaço 
atrativo, principalmente para fazer sua atividade física e 
a gente percebe que, mais uma vez, desde o início está 
se repetindo.
Lá no início, quando teve aquela obra primeira, ainda, 
salvo engano, me corrijam aqui, eu não estava ainda 
como deputado, mas na época do Confúcio Moura, esta 
obra já sofreu também penalidades com relação à ques-
tão de empresas que não davam conta de executar o 
serviço e isso prejudica demais a população, em especial 
a população de Porto Velho. E, mais uma vez, se repete 
essa sina; e, mais uma vez, Porto Velho sofre com o 
descaso por parte de empresas que não dão conta de 

prestar o serviço. 
Então, eu quero deixar aqui nosso repúdio, Senhor Pre-
sidente, e que isso possa ser resolvido o mais rápido 
possível pelo Governo do Estado, pela Seosp e essa obra 
retorne e que se amplie. 
Fiz Indicação, Deputado Ezequiel, sei que Vossa Exce-
lência foi uma pessoa muito importante no início desse 
projeto. Foi uma ideia, inclusive tratada, se eu não me 
engano, pela Vossa Excelência quando estava ainda no 
DER. E eu fiz aqui até Indicação de ampliação desta re-
forma agora, para a gente também estar ali construindo 
outros espaços como a quadra de areia para o vôlei, 
para o futevôlei. Espaço para um skate parque, também, 
porque nós temos grandes espaços ao lado daquele es-
tacionamento, que podem muito bem ser aproveitados 
em lazer e entretenimento para a cidade de Porto Velho, 
que já ficou como nosso cartão postal.
Então, quero aqui deixar esse registro. Agradecer ao 
Governo do Estado a rapidez da informação, mas, com 
tristeza venho anunciar aqui, que está paralisada a obra, 
infelizmente. 
Obrigado, Presidente. Uma boa tarde a todos.

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Presidente, só para contribuir 
com o Deputado Alan. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) - O Deputado Eze-
quiel Neiva com a palavra. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Obrigado Alan, pela sua indica-
ção e pela sua preocupação. 
Eu estive no Espaço Alternativo, aliás, eu pratico ativida-
de física lá. Procurei também o diretor do DER, aliás, a 
passarela — a revitalização da passarela —, não estava 
nem inclusa nessa reforma aqui; ora, está contratada. 
Fiz uma Indicação: “Olha, vocês têm que pôr a passarela 
também, porque a passarela do Espaço Alternativo ga-
nhou o prêmio de uma das melhores esculturas urbanas 
da atualidade.”. Ganhou um prêmio lá no Equador, e, 
no entanto, está abandonada. Nem sequer uma pintura, 
desde quando nós fizemos aquela passarela, ela rece-
beu. 
Estive na semana passada lá, Deputado Alan, com o 
Elias, e ele disse que agora, sim, está incluída a revi-
talização da passarela também, que infelizmente é a 
preocupação de Vossa Excelência, vai ter que licitar tudo 
novamente. E agora vão ter que incluir a revitalização 
da passarela também, que realmente é um cartão postal 
aqui da cidade e nós precisamos cuidar. Obrigado.

O SR. ALAN QUEIROZ – Obrigado, Excelência, pela con-
tribuição na nossa fala. Tenho certeza que, os demais 
colegas estarão também juntos conosco, defendendo o 
rápido retorno dessa obra importante para Porto Velho.
Obrigado, Presidente.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Parabéns, Deputa-
do Alan Queiroz. Eu espero que a Seosp, através da sua 
Procuradoria, possa punir essa empresa que pega uma 
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obra, participa da licitação, aí quando é demandado o 
serviço não cumpre, vai fazer destrato. Nós temos que 
ser rigorosos com essas empresas, acabar com essas 
empresas de pastas, que ficam atrapalhando o anda-
mento do serviço público dentro do Estado de Rondônia. 
Quero franquear a palavra, ao Excelentíssimo colega 
Deputado Delegado Camargo, para usar a fala durante 
cinco minutos sem direito a aparte. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Presidente, enquanto o Depu-
tado Delegado Camargo chega à tribuna, eu quero, vi 
ali a presença do servidor Arildo, que hoje ocupa uma 
coordenadoria lá no Detran. Eu quero dar uma boa tarde 
ao Arildo. Dizer que esta Casa nunca teve no seu rol de 
diretores da Assembleia Legislativa alguém tão técnico, 
tão competente, da qualidade do Arildo. O Arildo é uma 
pessoa importantíssima, muito inteligente, teve a passa-
gem aqui pela Assembleia e contribuiu muito com esta 
Casa. Parabéns, Arildo. Seja bem-vindo a nossa Assem-
bleia Legislativa. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Presidente, pela Ordem. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Ezequiel. Questão de Ordem ao Deputado Laerte 
Gomes. 

O SR. LAERTE GOMES – Só para registrar também a 
presença do Arildo e do Milton também. O Milton foi 
nosso Presidente da CPL (Comissão Permanente de Lici-
tação) aqui, por muito tempo, na Assembleia Legislativa. 
O Arildo foi Diretor e foi nosso Secretário-Geral no nosso 
mandato na Presidência desta Casa. E deixo registrado 
aqui, Arildo, o trabalho maravilhoso e brilhante que o 
senhor fez, com muita correção, com muita transparên-
cia nos dois anos em que nós estivemos aqui à frente da 
Assembleia Legislativa, e, também, nos quatro anos em 
que o senhor esteve à frente, como Secretário-Geral, na 
gestão do Ex-Presidente Maurão de Carvalho. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Laerte. 
Com a palavra, o Deputado Ismael Crispin. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Deputado Delegado Camargo, 
obrigado pela paciência. E agradecer ao Presidente Ci-
rone também. 
Faço coro aqui com o Deputado Ezequiel Neiva, com o 
Deputado Laerte Gomes, registro a presença do nosso 
nobre amigo Arildo, uma pessoa que tem um trânsito 
muito bacana aqui nesta Casa, afinal de contas é uma 
história de mais de 25 anos de convívio com deputados. 
Conhece bem nossa realidade, conhece as nossas difi-
culdades. É, ainda, mesmo não estando hoje na Casa, 
mas é ainda um conselheiro que nos ajuda muito. Por-
tanto, Arildo, também aqui faço esse registro. Lembran-
do, apesar da ausência do Presidente Marcelo Cruz aqui, 
o Arildo está por uns dias emprestado ao Detran, mas 
a Casa sempre com o espaço aberto para a hora em 

que ele tiver vontade de retornar. Seja bem-vindo a esta 
Casa. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Ismael Crispin. Eu já havia saudado o Arildo, mas, 
Arildo, aqui é a sua casa, você sabe, então seja sempre 
bem-vindo a esta Casa. 

A SRA. DRA. TAÍSSA - Pela Ordem. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (Presidente) – Quero franquear a 
palavra por cinco minutos, sem direito a aparte, Deputa-
do Delegado Camargo. 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Senhor Presidente, no-
bres colegas deputados, a toda população, aos rondo-
nienses, em especial, o Movimento Pró-Vida que aqui 
se encontra. Muito obrigado pela presença de vocês. 
Eu quero cumprimentá-los nesta tarde de terça-feira e 
aproveitar esse Pequeno Expediente, que são só cinco 
minutos, para trazer uma breve comunicação. 
Em primeiro, agradecer às milhares de pessoas, exata-
mente — milhares — mais de duas mil pessoas que com-
pareceram na Expovel, no meu gabinete móvel, para lá 
fazer sugestões, elogios, críticas, denúncias e participa-
ram. E eu afirmo isso, mais de duas mil pessoas, porque 
nós coletamos mais de duas mil assinaturas para que 
nós possamos, rapidamente, intervir na situação caótica 
em que se encontra a saúde do nosso Estado. 
Eu, no meu discurso de posse, já afirmava que a saúde 
do Estado de Rondônia encontrava-se na UTI. Pois ago-
ra encontra-se entubada. Então, eu quero agradecer à 
população que lá compareceu, e vamos tentar avançar 
nessa pauta para que os grandes devedores do Estado, 
aqueles que devem ICMS — as usinas Santo Antônio e 
Jirau, a JBS, a Energisa — possam fazer o encontro e o 
pagamento das suas dívidas com a entrega de hospitais. 
O Estado vai ali, faz o projeto, constrói nas regionais e 
faz o abatimento. 
E eu quero aproveitar esse momento porque é neces-
sário dar todos os créditos ao idealizador desse projeto, 
que é o Deputado Luizinho Goebel. Essa ideia de ajuste 
de contas dos grandes devedores partiu de Vossa Ex-
celência. E eu quero parabenizá-lo por essa iniciativa. 
Estou com o senhor na trincheira. Coletei mais de cinco 
mil assinaturas em Ariquemes e mais de duas mil aqui 
em Porto Velho. Conte comigo, porque o povo de Ron-
dônia exige, urgentemente, uma intervenção na saúde 
do Estado. 
Quero também, aqui, aproveitar esse Pequeno Expe-
diente para mandar um recado para todas as mamães, 
todos os papais de PCDs (Pessoas com Deficiência). Eu 
sei da dificuldade que vocês têm em ter monitores e 
cuidadores nas escolas. Eu sei disso como pai atípico 
que sou. Por isso, eu quero aproveitar essa pequena 
fala e dizer que eu irei adotar conversações, interseções 
junto aos demais parlamentares para que urgentemente 
o Estado crie, nos quadros da Educação, o cargo de pro-
fessor auxiliar, de monitor, de cuidador. 
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As pessoas com deficiência merecem esse direito. E o 
meu compromisso como pai atípico, eu posso afirmá-lo 
na prática, porque esta semana destinei todo o valor que 
eu possuía disponível como emenda de bancada: R$ 4,2 
milhões. Para ser mais preciso: R$ 4.233.000,00; todo 
o valor, para a fundação das APAE’s. Então, é a maior 
Emenda Parlamentar do Estado já colocado nas APAE’s. 
E eu quero dizer para vocês que o meu compromisso 
com as pessoas com deficiência é i-na-ba-lá-vel.
Por fim, eu gostaria por gentileza, eu vou pedir que o 
pessoal do apoio técnico jogue no telão, uma notícia que 
hoje está sendo divulgada no “consórcio da desinfor-
mação”. Um consórcio formado pelos grandes meios de 
comunicação que propagam fake news e buscam des-
credibilizar. Essa notícia foi postada agora há pouco pela 
Rede Uol, dizendo que Rondônia é o primeiro lugar nos 
crimes de feminicídio e homicídio contra as mulheres. E 
isso é uma verdade, essa parte é verdade. 
(Apresentação de slide o telão)

Segundo o Anuário de Segurança Pública divulgado, 
nós constamos nesse famigerado rol. É o Estado com o 
maior número de vítimas de homicídio, mulheres. Gran-
de verdade. Porém, olha que safadeza, olha a que eles 
atribuem essa questão: despreparo da polícia, impuni-
dade e avanço de igrejas. Eles buscam fazer uma ligação 
de que o número de vítimas mulheres e homicídios, está 
ligado ao avanço da igreja, às pautas da direita, ao des-
preparo da polícia e à impunidade.  
Bom, o nosso Tribunal de Justiça aqui possui selo de 
qualidade, por três vezes, dos melhores do país. A polí-
cia do Estado de Rondônia, a Polícia Civil é considerada 
e aparece no ranking, como uma das primeiras em elu-
cidação de crimes. Por fim, a questão da igreja. 
Então, eu quero aproveitar, pode passar a próxima ima-
gem. O UOL que só desinforma, olha lá: “Por que Ron-
dônia mata tantas mulheres?” E vem de novo, a mesma 
frase. O que é que eles fazem? Um lança fake news e 
os outros meios de notícias vão repercutindo. Ou seja, 
uma mentira dita várias vezes torna-se a verdade. Não 
importa mais a verdade agora. Importa a narrativa e 
quem está dizendo. Então, o UOL publica, e aí vêm essas 
outras mídias, republicam. Pode passar o próximo slide.
Olha, é tudo igual. E o Blog do Noblat copia e repete de 
novo. E assim, eles vão desinformando. 
Então senhores, eu já estou terminando a minha fala e 
eu peço que todos os senhores aqui presentes, perma-
neçam nas galerias, porque eu voltarei no Grande Expe-
diente com a minha fala principal, que é para tratar de 
uma pauta em que me foi surrupiado o direito de falar.
E hoje, eu usarei desta tribuna que o povo me confiou, 
para falar o que muitos pensam. E podem ter certeza, 
não irei me acovardar. Aguardem, que em breve eu vol-
to.

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Uma Questão de Ordem, 
Presidente.
Deputado Delegado, uma Questão de Ordem na tua fala. 
Não tem direito a aparte, mas o Presidente me concede.

(Às 15 horas e 52 minutos, o Senhor Cirone Deiró 
passa a presidência ao Senhor Marcelo Cruz)

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Não tem aparte. 
Depois que o Deputado concluir, eu te dou a palavra.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Está concluído.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Concluiu? Então 
tá. Agora, sim, com a palavra o Deputado Luizinho Goe-
bel.

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Só para aproveitar e pa-
rabenizar o Deputado Delegado Camargo, dentre todas 
as falas ali, mas em especial a respeito das emendas, 
Deputado, que Vossa Excelência disponibilizou para as 
APAE’s de Rondônia. 
A APAE eu conheço há muito tempo, tenho várias ações 
junto às APAE’s de Rondônia, mas verdadeiramente, 
mesmo eu querendo, mesmo eu me esforçando muito, 
eu nunca consegui colocar um valor tão significante para 
atender as APAE’s de Rondônia. E hoje eu vi pelas suas 
redes sociais que o senhor disponibilizou mais de R$ 4 
milhões para atender as APAE’s.
Então, parabéns. E, realmente, é uma atitude muito 
nobre. Eu estive na semana passada visitando algumas 
APAE’s, e eu sei da importância que esses recursos têm. 
E a diferença que fará no bom atendimento dispensado, 
através das APAE’s, a todos os seus alunos. Então, pa-
rabéns, deputado.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Obrigado, Deputado Lui-
zinho Goebel. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Com a palavra, a 
Deputada Drª Taíssa.

A SRA. DRA TAÍSSA – Obrigada, Presidente. Boa tarde 
a todos, todos os meus colegas. Mas aqui, eu gostaria 
hoje de cumprimentar esses jovens que estão aqui na 
nossa Casa. Nós temos aqui o Colégio Major Guapindaia, 
e nós temos aqui na nossa Casa uma aprovação minha 
de um Requerimento para a gente ter o Dia do Estu-
dante, para que os jovens possam realmente conhecer 
a Assembleia Legislativa, participar; e, realmente, saber 
que hoje nós estamos aqui, mas amanhã quem vão ser 
os futuros políticos, governadores, deputados, senado-
res, serão vocês.
E mais importante ainda, acabei de escutar aqui do meu 
colega Deputado Cirone e do Deputado Alex, que vocês 
estão aqui justamente buscando uma pauta para o de-
senvolvimento do esporte, para realmente melhorar. 
E eu aproveito a presença, Presidente, da Casa cheia, 
das nossas deputadas aqui — Deputada Ieda Chaves, 
Deputada Lebrinha —, a nossa bancada feminina, de 
lançar um desafio para todos nós. Porque a gente sabe 
que muitas vezes o recurso é muito significativo e, para 
um deputado só colocar o recurso, fica exorbitante, ten-
do em vista o compromisso que nós temos em várias 
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regiões. 
Então, eu aproveito — Deputado Nim, Deputado Ismael 
—, para que a gente possa lançar um desafio aqui para 
que nós, os 24 deputados, possamos colocar emenda 
coletiva para ajudar o esporte, para ajudar os jovens e 
melhorar a vida de todos. 
E aproveito, fico feliz, fico feliz aqui — o Deputado Alex 
acabou de falar que pode contar com ele — podem con-
tar com esta deputada aqui na Emenda coletiva; e os 
demais, eu tenho certeza, não vai faltar comprometi-
mento, porque quando a gente ajuda o esporte a gente 
tira pessoas da criminalidade, a gente faz o desenvolvi-
mento social. 
E não adianta ter discurso, falar que precisamos de um 
futuro bom para os jovens, se nós não fazemos agora. 
E agora é que tem que ser feita a diferença. E podem 
contar, meu gabinete é no sexto andar, podem contar 
comigo para uma emenda coletiva para ajudar a escola 
de vocês. 
Obrigada, Presidente. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, depu-
tada. 
Cumprimentar o senhor Arildo aqui, foi Secretário-Ge-
ral aqui desta Casa, um parceiro. Senhor Ricardo Frota 
também. Doutor, parabéns pelo programa na televisão. 
O homem está falando “pra caramba”. Parabéns. Senhor 
Moisés Cruz, futuro vereador de Porto Velho também. 
Cumprimentar a todos. A Casa, o plenário, está bem sor-
tido aí. Sejam todos muito bem-vindos. 
Com a palavra, o Deputado Cirone Deiró. 

O SR. CIRONE DEIRÓ - Boa tarde, Presidente Deputado 
Marcelo Cruz. Cumprimentar aqui, em nome do Deputa-
do Laerte Gomes, todos os colegas aqui presentes e os 
que estão trabalhando de forma remota. Cumprimentar 
os servidores desta Casa, as pessoas que estão aqui na 
nossa galeria. Sempre uma satisfação tê-los aqui conos-
co. 
Presidente, essa tarde eu quero usar a tribuna desta 
Casa para falar sobre o setor produtivo do Estado de 
Rondônia, o crescimento da nossa agricultura, principal-
mente a agricultura de grãos. E quero trazer uma preo-
cupação nossa em relação à expansão da agricultura 
em nosso Estado. Nós temos muitas áreas abertas no 
Estado de Rondônia, mas áreas que estão comprometi-
das, estão com as suas terras comprometidas devido ao 
passar dos anos sem uma correção de solo. 
E nós temos aqui, no Estado de Rondônia, a nossa usina 
de calcário, que está ali no Município de Pimenta Bue-
no, que tem a missão de produzir esse calcário para ser 
vendido dentro do Estado de Rondônia, juntamente com 
mais duas usinas particulares. Mas, eu quero falar aqui 
sobre a situação da usina de calcário do Estado de Ron-
dônia, que está bastante distante da sede do Município 
de Pimenta Bueno, e nós temos ali a Estrada do Calcário 
interligando através de Espigão D’Oeste. 
Foi feita a licitação dessa obra, essa obra foi licitada, 
a empresa iniciou os trabalhos, fez o estaqueamento 

dessa rodovia interligando Espigão até a usina do cal-
cário, e pouco tempo depois abandonou a obra. Mais 
uma empresa que abandona uma obra aqui no Estado 
de Rondônia. Então, nós acabamos de ver aqui o relato 
do Deputado Alan Queiroz sobre uma empresa que 
abandonou o Espaço Alternativo e essa abandonou essa 
Estrada do Calcário ali no Município de Espigão D’Oeste 
e em Pimenta Bueno. 
Então, eu quero aqui pedir que seja feita essa planilha 
e seja licitado o mais breve possível, porque o período 
de seca, de estiagem, no nosso Estado está passando. 
As chuvas já se iniciaram no nosso Estado. Então, eu 
quero pedir aqui ao Diretor Éder que dê uma celeridade 
e faça uma nova licitação, com as novas planilhas, para 
que possamos ter esse asfalto feito ali na Estrada do 
Calcário. 
Mas, ao mesmo tempo, eu quero pedir a conservação, 
o cascalhamento, o patrolamento e a retirada de alguns 
morros — Deputado Crispin — da estrada que interli-
ga a BR-364 à Usina do Calcário, através da Dimba. No 
governo passado — o governo do Governador Confúcio 
Moura — foi feita uma ponte lá no Rio Melgaço para que 
as pessoas não precisem vir a Pimenta Bueno e a Espi-
gão D’Oeste para voltar lá na Usina do Calcário. Ele vai 
economizar, no mínimo, 150 quilômetros, se retirarmos 
o morro da Estrada da Dimba e dermos a manutenção 
daquela estrada. 
Então, quero fazer aqui uma Indicação ao DER, através 
da residência de Pimenta Bueno, que nós possamos ti-
rar aquele morro — Deputado Jean Mendonça, o senhor 
que conhece bem a região –, fica aqui também a pedido 
aqui do Deputado Jean Mendonça que nós possamos 
rebaixar aquele morro, fazer o cascalhamento e o pa-
trolamento da Estrada da Dimba, interligando à Usina 
do Calcário. 
E também lá na 108 — que é onde passa na Eletrogoes 
—, que possamos fazer ali o cascalhamento e patrola-
mento, dando condições desses caminhões que vêm de 
Vilhena, vêm do Cone Sul, não precisarem vir a Pimenta 
Bueno, não precisarem ir a Espigão, e possam cortar 
caminho. 
Então, fazer essa Indicação. Faço aqui, juntamente com 
meu colega ali de Pimenta Bueno — Deputado Jean Men-
donça —, para que nós possamos ampliar a distribuição 
de calcário dentro do Estado de Rondônia e demais vias 
do Estado, onde está crescendo a agricultura familiar, 
o plantio da soja, do arroz, aqui dentro do Estado, que 
possamos diminuir essas dificuldades, que caminhões 
pesados possam passar.
Porque as estradas aqui do Estado de Rondônia, De-
putado Delegado Lucas, foram feitas conforme o trator 
descia e subia, fazendo as estradas. E hoje não. Hoje 
nós temos caminhão com 80 toneladas que precisam 
trafegar carregados dentro do Estado de Rondônia. 
E quero aqui também dizer que nós precisamos melho-
rar as condições da nossa usina de calcário, lá na cidade 
de Pimenta Bueno. Deputado Jean, nós fizemos aqui, 
através do gabinete do Deputado Delegado Lucas, a so-
licitação de todos os investimentos feitos desde 2019, 
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todos os aportes que foram feitos lá na usina de calcário, 
os contratos que estão feitos pela terceirização. 
Então, o Deputado Delegado Lucas fez esse Requeri-
mento. Nós vamos assinar em conjunto aqui para a gen-
te fazer uma análise do que o governo pode ampliar na 
melhora de produção de calcário. 
Então, esse Requerimento está sendo feito pela Assem-
bleia Legislativa e nós vamos sair juntos, nos debruçar, 
ver em que a gente pode contribuir para melhorar aque-
la usina. 
Então, nós estamos juntos nessa missão, Deputado 
Delegado Lucas, para fazer essas análises e realmente 
contribuir, para que essa usina possa produzir mais e 
Rondônia possa melhorar a produção agrícola aqui no 
nosso Estado. 
Então, esse era o tema que eu queria trazer hoje à tarde, 
dessa solicitação de cascalhamento, de tirada de morro 
ali da estrada da Dimba, interligando à usina de calcário. 
Meu muito obrigado, Presidente. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Cirone Deiró. Com a palavra, Deputado Delegado 
Lucas. 

O SR. DELEGADO LUCAS - Boa tarde, Presidente; nobres 
deputados, população aqui presente nesta tarde. 
Eu gostaria aqui de direcionar essa minha fala, neste iní-
cio, à população da minha amada cidade de Buritis. Nós 
já estamos caminhando para o sétimo mês de mandato 
e, nestes sete meses, o trabalho tem sido profícuo e in-
cansável, em busca de melhorias, em busca de obtenção 
de recursos e em busca de defesa dos nossos interesses 
coletivos da nossa região, da nossa cidade pelos quais 
nós nos elegemos. 
E hoje eu quero, de uma forma muito clara e transparen-
te, prestar contas a você que foi nosso eleitor. A cada um 
dos 8.858 buritisenses que acreditaram neste projeto, 
depositaram em nós a sua esperança, as suas convic-
ções e os seus votos de anseio por uma cidade melhor, 
e ao total dessas 14.298 pessoas, em maior parte da 
nossa região, que também conta com a nossa atuação 
parlamentar.
Eu quero dizer para todos vocês que neste início de 
mandato, nós sabemos que o primeiro ano é um ano sui 
generis, é um ano atípico; mas que nesses poucos me-
ses nós já temos encaminhados, apenas para a cidade 
de Buritis, um valor que perfaz um total maior do que 
R$ 5 milhões. Desses R$ 5 milhões de emendas imposi-
tivas do nosso mandato, R$ 300 mil já foram destinados 
para o programa Vida Saudável - Leite na Mesa, que 
atenderá, durante 12 meses, no período de um ano, 241 
famílias que precisam de alimento. 
Nós também, para associações rurais, estamos enca-
minhando um total de R$ 345 mil. Para a Associação 
Esportiva de Buritis, a Escolinha Avaí, que faz um tra-
balho social com as crianças da nossa cidade, de muita 
repercussão com jovens indo fazer seletivas no Brasil 
inteiro, motivando os atletas da nossa cidade, de todas 
as idades a persistirem e a investir, acreditar na saúde, 

no esporte e lazer, nós estamos destinando uma emenda 
no valor de R$ 100 mil. 
Para o esporte, através do nosso torneio de futebol So-
ciety, nós ensinamos R$ 200 mil, que contemplou oito 
localidades, em oito etapas. Teve uma grande final nes-
se domingo, contemplando o futebol masculino e femi-
nino, dos quais 90 times foram atendidos, beneficiando 
mais de 900 atletas com kits de uniformes e bolas para 
os times. Mais de 900 atletas masculinos e femininos 
foram contemplados com essa ação do nosso mandato, 
que também promove saúde, promove esporte, que nós 
acreditamos que também é papel do poder público in-
vestir nessa seara.
 Para a segurança pública da cidade de Buritis e para o 
Vale do Jamari como um todo, nós disponibilizamos R$ 
219 mil para o Programa Cidade Mais Segura, Opera-
ção Maximus. Na primeira semana, submetralhadoras, 
armas de grosso calibre, drogas foram apreendidas. 
Na cidade de Buritis, onde uma viatura fazia um patru-
lhamento, quatro patrulhas começaram a fazer o patru-
lhamento. Mais do que triplicou, quadruplicou o efetivo 
policial, reforçando a segurança pública da nossa cidade, 
da nossa região e abaixando os índices criminais. Uma 
demanda muito grande da nossa população, que me 
cobrava mais investimento na segurança, e nós, como 
delegado de polícia, não poderíamos nos furtar desses 
investimentos. 
Para a Polícia Civil de Buritis, foram destinados R$ 180 
mil. Também uma ação nossa na segurança pública. 
Desses R$ 180 mil, até o mês de dezembro, a delega-
cia de Buritis está sendo reforçada com escrivães, com 
agentes de polícia e delegados de polícia, que já têm 
deflagrado diversas operações policiais combatendo a 
criminalidade, reduzindo os índices na nossa região, e, 
amplamente divulgado pelas mídias, o excelente resul-
tado dessas ações na nossa cidade. 
Para duas escolas municipais juntas, foram destinados 
R$ 85 mil. Para a Polícia Militar Mirim, que tem 57 alunos 
em formação em Buritis, nós estamos destinando uma 
emenda que contemplará todo o fardamento desses 
alunos. São 57 jovens que estão aprendendo disciplina, 
hierarquia, respeito às instituições, honrar pai e mãe, 
obediência, reverência às coisas sagradas. Estão apren-
dendo valores e princípios através do programa social 
da Polícia Militar Mirim. Serão contemplados com farda-
mento através de uma ação do nosso mandato. 
Para a reforma do Hospital Regional de Buritis, está sen-
do destinado pelo nosso mandato o valor de R$ 781 mil, 
que contemplará não apenas toda a troca do telhado 
como a criação de novas alas, novas salas e uma melhor 
estrutura interna administrativa organizacional para o 
hospital. Essa foi uma ação já no início do nosso manda-
to, que nós estivemos reunidos com a então diretoria do 
hospital. Fomos ao Secretário de Saúde Jefferson Rocha, 
nos colocamos à disposição. Quando nos foi apresenta-
do o projeto nós perguntamos: “Quanto custa?” E na 
hora que o valor foi dito nós falamos: “Está garantido 
pelo nosso mandato.” Porque é uma prioridade nossa, 
a saúde da nossa região. O Hospital Regional de Buritis 
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atende todo o nosso entorno. Cerca de R$ 781 mil, para 
o hospital, já foram disponibilizado para a Sesau. 
Para a nossa saúde municipal, o nosso Secretário de 
Saúde Municipal nos solicitou R$ 700 mil para a constru-
ção de um laboratório de saúde. Esse novo laboratório 
de saúde no valor de R$ 700 mil será contemplado com 
emenda nossa, que será destinado diretamente à prefei-
tura. E a construção desse laboratório possibilitará que 
o atual laboratório dê lugar a uma sala de vacinação de 
crianças para você tirar os recém-nascidos, os nascitu-
ros, as crianças de tenra idade, vacinação dos demais 
adultos e pessoas com imunidade maior. 
Para a compra de equipamentos, além dos R$ 781 mil 
para a reforma do hospital regional, também estamos 
destinando R$ 90 mil para a compra de equipamentos 
de informática e eletrônicos. 
Cerca de R$ 300 mil estão sendo destinados para a aqui-
sição de mudas de café da nossa região. 
E, para concluir, os recursos que contemplarão Buritis 
apenas nesse início de mandato, nós temos R$ 1 mi-
lhão que será encaminhado diretamente à prefeitura, na 
Secretaria de Obras, para infraestrutura urbana através 
de bloqueteamento e pavimentação das nossas vias e 
mais R$ 1 milhão para cascalhamento e patrolamento 
das estradas vicinais e da infraestrutura rural do nosso 
produtor agrícola, do nosso homem do campo. 
Totalizando então, apenas para a prefeitura, mais de 
R$ 3 milhões, sendo R$ 2 milhões para a Secretaria de 
Obras, R$ 700 mil para a Secretaria de Saúde e R$ 300 
mil para a Secretaria de Assistência Social, sem prejuízo 
das demais ações, de um total de mais de R$ 5 milhões 
que contemplarão Buritis nesses primeiros meses, nes-
ses primeiros semestres, praticamente, de mandato. 
Isso é uma prestação de contas que a gente faz à nossa 
população. Esses recursos, alguns já foram entregues, 
outros ainda estão em fase de tramitação. Nós sabemos 
que essa documentação segue um ritmo, ela tem um 
trâmite, é burocrático, mas ela chegará para a nossa po-
pulação. São ações do nosso primeiro ano apenas, que 
é o ano mais difícil, é um ano mais peculiar. 
Sem prejuízo desses recursos, nós temos ainda R$ 1,5 
milhão, praticamente, para Monte Negro, que já foi ex-
plicado nas nossas redes sociais; R$ 1,5 milhão, para 
Campo Novo de Rondônia, mais de R$ 1,5 milhão de 
recursos. 
Nós temos também para os distritos de Rio Pardo e Ja-
cinópolis juntos, praticamente R$ 1,4 milhão será para a 
Prefeitura de Porto Velho contemplar Rio Pardo; e para 
Nova Mamoré, para a prefeitura, R$ 427 mil para con-
templar só o distrito de Jacinópolis. 
Compromisso do nosso mandato também olhar pelos 
distritos e para as nossas cidades vizinhas do nosso 
entorno que nós temos atendido. E entendam são re-
cursos; mas nós não nos elegemos apenas para desti-
nar recursos, nós somos do Poder Legislativo. Buritis, a 
nossa região, o Estado de Rondônia tem um deputado 
estadual. 
E nós temos, além de destinar recursos, nós temos a 
nossa atividade legislativa. Sem prejuízo de todas essas 

emendas, de todas essas ações, nós temos aqui uma 
luta incansável que nós temos combatido não só no Es-
tado de Rondônia, mas temos ido a Brasília e demais 
Estados da Federação para defender o produtor rural 
e a regularização fundiária, com ações de combate em 
defesa de Rio Pardo, em especial, e de Minas Novas da 
Resex Jaci-Paraná. 
Uma série de incontáveis reuniões sensibilizando e tra-
zendo os atores dessa discussão em prol da nossa popu-
lação que sonha e precisa de segurança jurídica e ter o 
reconhecimento pela terra reconhecido. Isso é um com-
promisso do nosso mandato e além das nossas ações de 
emendas, nós temos também agido e tomado decisões 
no sentido de avançar nessa discussão que se prolonga 
há décadas. 
Além disso, é claro, nós temos a nossa atividade legis-
lativa que é muito importante também. Nós temos 86 
projetos e indicações de leis complementares, decretos 
legislativos, resoluções, emendas à Constituição e re-
querimentos até o mês de junho apenas. Esse dado foi 
compilado até o mês de junho. E temos 51 pareceres 
jurídicos, de vetos a legislações, a leis ordinárias, leis 
complementares e decretos legislativos. 
Nós temos apenas de Indicações ao governo, 53 Indica-
ções até o mês de junho, das quais, diversas delas de 
grande relevância para nossa região foram atendidas. 
E eu destaco aqui a construção da ponte do rio Capi-
vari, que foi obtida através de uma indicação do nosso 
mandato. Nós temos a recuperação da RO-460, que é a 
Linha-67 que liga Porto Velho à BR-364, que foi atendida 
através de uma Indicação do nosso mandato. Nós temos 
a recuperação da Rodovia 408, o Travessão Ribeirinho, 
que liga a Vila união a Campo Novo de Rondônia, a re-
cuperação da RO-420 até o Município de Nova Mamoré; 
mais duas pontes que estão sendo construídas na região 
da antiga BR-421. 
E nós temos uma Indicação atendida também pelo DNIT, 
que se encontra agora em andamento, que é a Ponte do 
Braço Esquerdo. Um problema grave que se estendia há 
muitos anos, mas através de uma atuação nossa, célere, 
com muita solércia, estivemos no começo do mandato 
cobrando do DNIT e o compromisso foi atendido. Fica o 
nosso agradecimento ao DNIT. Estaremos fiscalizando a 
concessão dessa ponte e aguardando até a conclusão 
dela. 
Esse é um breve resumo de tudo aquilo que nós estamos 
fazendo. Nós estamos aqui para trabalhar e para honrar 
o voto de cada um dos rondonienses que acreditou em 
nós, e, em especial, para a nossa região. 
Eu deixei de fora aqui desse resumo, porque a minha 
fala hoje é direta com você, de Buritis, deixei de fora um 
recurso que nós estamos mandando para Ariquemes, re-
curso que nós estamos mandando para a região do Vale 
do Jamari, também. Isso significa que nós estamos con-
seguindo bastante coisa porque esse é o nosso compro-
misso. É o compromisso de trabalhar incansavelmente.
E agora, para encerrar minha fala, eu quero só deixar 
claro aqui, falar com o nosso Presidente Marcelo Cruz, 
que nós estaremos apresentando um Requerimento 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2777

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 160 05/09/2023

hoje, conclamo aqui nossos pares, com uma Nota de 
Repúdio, espero que todos os colegas apoiem. Nós po-
deríamos ter feito pela Comissão de Defesa do Consumi-
dor, mas dada a gravidade do caso e sabendo que todos 
os deputados estaduais de Rondônia estão comprometi-
dos com essa defesa, essa nossa Nota de Repúdio será 
apresentada aqui em plenário para que nós possamos 
encaminhar e mostrar para as empresas aéreas que 
Rondônia não aceita esse comportamento com o nosso 
usuário de serviços aéreos. 
E eu quero propor também um Requerimento Coletivo 
à Mesa para que nós solicitemos à nossa Procuradoria 
que tome as providências cabíveis quanto à empresa 
123 Milhas, que tem lesado consumidores de Rondônia, 
que criaram expectativas — a empresa 123 Milhas —, 
provocando danos morais e materiais a pessoas que fi-
zeram planejamentos de viagens com sua família e es-
tão sendo lesadas. Esta Casa precisa se posicionar. E nós 
na Comissão de Defesa do Consumidor não deixaremos 
isso de graça, podem ter certeza, e contar com o nosso 
trabalho. 
Muito obrigado, Senhor Presidente. Obrigado a meus 
pares. Contem conosco. O trabalho está só começando. 
Um grande abraço. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Delegado Lucas. Com a palavra a Deputada Ieda. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Presidente, pela Ordem, en-
quanto a Deputada Ieda chega na tribuna. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Com a palavra, o 
Deputado Ismael Crispin.

O SR. ISMAEL CRISPIN - Só para contribuir com o Depu-
tado Delegado Lucas e dizer que eu sou extremamente 
favorável na questão da Nota de Repúdio em relação às 
empresas aéreas.
Nós estamos no trabalho para a organização do evento 
do Fórum das Comissões de Constituição e Justiça do 
Brasil, aqui em Porto Velho. Estamos recepcionando as 
inscrições dos nossos colegas deputados estaduais. Nós 
temos hoje a inscrição de 10 Estados que já fizeram a 
inscrição. 
No entanto, no momento de discutir a logística, Presi-
dente, existe Estado que para um deputado vir no even-
to, ele vai precisar ficar nove dias fora de casa. Veja a 
nossa situação em Rondônia. Então, de fato, é gritante, 
merece a atenção deste Parlamento. Obrigado. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Com a palavra a 
Deputada Ieda Chaves. 

A SRA. IEDA CHAVES - Boa tarde a todos. Gostaria de 
cumprimentar todos os deputados, em nome do Presi-
dente Marcelo Cruz; cumprimentar essa plateia tão bo-
nita, com tantos jovens. 
E eu gostaria que todos prestassem muita atenção na 
minha fala, porque eu acho que diz respeito muito ao 

que a gente está vivendo em todo o nosso país e, prin-
cipalmente, aqui em Rondônia, que é a violência contra 
a mulher. 
Nós estamos finalizando o mês de agosto, que foi o 
Agosto Lilás. O mês de agosto é marcado pela Campa-
nha do Agosto Lilás, que é dedicado à conscientização 
e ao combate a todas as formas de violência contra a 
mulher. Essa campanha é de extrema importância para 
chamar a atenção da sociedade e combater esse grave 
problema que afeta as mulheres de todo o mundo. O 
lilás simboliza a luta das mulheres pela igualdade de gê-
nero e pelo fim da violência. Durante todo o mês foram 
realizadas diversas ações de conscientização, com pales-
tras, debates, campanha nas redes sociais e atividades 
pela rede de enfrentamento, Conselhos de Direitos da 
Mulher, em comunidades, nas escolas e empresas.
Destaco nossa indicação para a criação da Coordena-
doria Estadual de Políticas Públicas para as Mulheres, 
com intuito de melhorar os serviços prestados para as 
mulheres em situação de vulnerabilidade. Nosso dever, 
como parlamentar, é garantir a efetivação da Lei Maria 
da Penha, através de políticas públicas e serviços efi-
cientes que tirem dos piores índices nacionais. Como re-
sultado da nossa luta, estaremos recebendo, no dia 1º 
de setembro, a equipe técnica do Ministério da Mulher 
e do Ministério da Justiça para vistoria do terreno onde 
será construída a Casa da Mulher Brasileira, em Porto 
Velho. Convido todos a estarem presentes conosco nes-
te momento. 
Também destinei emenda parlamentar para a Sesdec 
para que as salas de humanização na Central de Fla-
grantes em Porto Velho continue, pois, por falta de re-
cursos, a sala estava prestes a ser desativada porque os 
voluntários, através da ONG Filhas do Boto, que levam 
serviços — alunos das faculdades que vão lá prestar 
serviços voluntários —, mas não tinham recursos para 
transporte e alimentação durante esse trabalho de vo-
luntariado tão importante para as mulheres que chegam 
pedindo esse tipo de atendimento para que elas sejam 
acolhidas da melhor forma. Com esse recurso, que eu 
destinei, já está garantida a sala humanizada por dois 
anos. 
O Agosto Lilás é um lembrete de toda responsabilida-
de como cidadãos e cidadãs para combater a violência 
contra a mulher e contribuir para um futuro mais justo 
e igualitário. Nós recebemos essa triste notícia de que 
aqui em Rondônia a gente está em primeiro lugar em fe-
minicídio. Eu não sei, Deputado Delegado Camargo, qual 
é a fórmula, qual é o erro, onde estão esses problemas 
em que Rondônia ocupa essa triste realidade. Porém, 
importa, sim, saber porque é para que a gente possa 
combater alguma coisa. 
Todos nós, homens e mulheres de bem, precisamos nos 
unir para que a gente possa mudar essa realidade ao 
menos aqui de Rondônia. Nós vivemos aqui, nós temos 
amigos, nós temos parentes, nós temos a nossa popu-
lação, nós representamos o povo e nós precisamos lutar 
contra essa triste realidade, deputado. Aqui em Rondô-
nia, a gente sabe que nós temos muitos problemas da 
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zona rural que impacta também nesse índice. Porém, a 
violência contra a mulher não está restrita a uma classe 
social; ela não está restrita a um lugar; ela atinge todos 
os níveis da nossa sociedade, o que é muito triste. 
É fundamental que nos unamos nessa luta e garantamos 
a proteção e o respeito dos direitos da mulher. Muito 
obrigada.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tada Ieda. 
Com a palavra o Deputado Laerte Gomes. 

O SR. LAERTE GOMES - Senhor Presidente, senhoras 
e senhores deputados, os amigos aqui presentes nas 
galerias, a imprensa, os amigos que estão em casa as-
sistindo através da TV Assembleia ou das nossas redes 
sociais. 
Hoje eu trago aqui um tema, Senhor Presidente, de uma 
preocupação muito grande, tema que até não é da al-
çada aqui do Estado nós avançarmos sobre ele. Mas, é 
nosso dever e obrigação chamarmos atenção para o que 
está acontecendo no setor produtivo e o que está acon-
tecendo com os nossos pequenos e médios produtores 
rurais do Brasil, mas falando aqui especificamente de 
Rondônia. 
Estamos, senhores deputados, vivendo uma crise no 
setor da pecuária, principalmente no agronegócio em 
geral, mas da pecuária — Deputado Delegado Camargo 
— muito mais forte com os nossos produtores rurais que 
fizeram financiamentos há três anos para poder fazer 
aquisição — Deputado Pedro Fernandes — de bovinos 
para, para poder fazer recuperação de pastagem, para 
poder comprar trator, implemento agrícola, fazer cerca 
nova, fazer curral novo. E agora, depois de três anos da 
carência desses financiamentos, com juros subsidiados, 
está vindo o vencimento de pagamento das parcelas. 
Geralmente, Deputado Ezequiel, esses financiamentos 
são feitos em dez anos, três anos de carência e sete 
anos para pagar. Com juros. Juros é algo em torno de 
7 a 8% ao ano. Enfim, esses milhares de produtores 
rurais que fizeram os financiamentos BASA, Banco do 
Brasil, Caixa Econômica e outras instituições financeiras 
estão passando por uma dificuldade muito grande neste 
momento. 
Por que, senhores deputados e amigos que estão nos 
ouvindo? Quando fizeram a aquisição dessas matrizes 
há três anos, dois anos, três anos — Deputado Jean 
Mendonça — uma vaca, por exemplo, era R$ 5 mil, R$ 
6 mil. Um bezerro, R$ 3 mil reais. Uma novilha, R$ 2 
mil reais. Um trator, o preço lá em cima. O recurso do 
custeio, os custos de insumo lá em cima. E agora, na 
hora de pagar, o preço do bovino, principalmente, está 
lá embaixo. E não acha comprador. 
Uma arroba de boi há dois anos, dois anos e meio atrás, 
era R$ 300,00, R$ 310,00. Hoje, uma arroba de boi, R$ 
180,00, R$ 185,00; uma arroba de vaca, de novilha, R$ 
170,00. Como que paga — Presidente Marcelo Cruz — fi-
nanciamento — Deputado Ezequiel — nessas condições? 
Sendo um terço do preço atual, menos da metade, um 

terço do que era há dois anos, três anos. Como se paga 
a parcela do financiamento nessas condições? Não paga. 
Tem que vender o rebanho inteiro e ainda a terra para 
poder pagar as parcelas do financiamento. 
Então, é importante, senhores deputados, a nossa Fren-
te Nacional da Pecuária, do Congresso Nacional; Frente 
Parlamentar de Agricultura, as frentes parlamentares 
que defendem o setor produtivo discutir com o MAPA, 
Ministério da Agricultura e Pecuária; discutir com o Mi-
nistro da Fazenda; com o governo federal; o Congresso 
Nacional para suspender de imediato as parcelas que 
vão vencer no ano de 2023 e 2024 e prorrogar para 
frente o pagamento dessas parcelas, Deputado Eze-
quiel. Se não nós vamos ver uma catástrofe dos nossos 
produtores rurais, principalmente, aqui em Rondônia, 
porque ele não tem outra renda. A renda dele é vender 
os bezerros e as bezerras para pagar a parcela do banco 
— Deputado Nim — e não tem nem para quem vender 
hoje, nem comprador tem. 
Então, eu tenho andado muito. A Faperon (Federação 
da Agricultura e Pecuária do Estado de Rondônia) tam-
bém nos procurou, preocupadíssima. Preocupadíssima 
com a situação de milhares de produtores rurais. En-
tão, é preciso e necessário, é preciso e necessário fazer 
algo de imediato, que é a suspensão desse financia-
mento através das linhas PRONAF (Programa Nacional 
de Fortalecimento da Agricultura Familiar); FNO (Fundo 
Constitucional de Financiamento do Norte) e FNE (Fun-
do Constitucional de Financiamento do Nordeste). Isso é 
muito grave e é muito preocupante.
Mais uma vez, eu cito aqui, Deputado Cirone Deiró, são 
milhares e milhares de pequenos produtores rurais que 
têm linha de financiamento nesse sentido, vencendo 
as parcelas agora, depois da carência e não têm como 
pagar, a não ser que venda todo seu gado do pasto e 
venda toda a sua propriedade. Eu não estou falando de 
grande produtor, não, que esse ainda se enquadra e dá 
um jeito. Agora, do pequeno e médio produtor, que é 
mais de 80% dos nossos produtores rurais. 
Então, eu queria chamar a atenção da nossa bancada 
federal, dos nossos três senadores de Rondônia, dos 
nossos oito deputados federais, para que façam um tra-
balho, juntamente com as Frentes Parlamentares que 
defendem esse segmento, desse setor, para que pres-
sionem o governo federal a suspender de imediato as 
parcelas desse financiamento, através dessas linhas — 
PRONAF, FNO e FNE — que vencem em 2023 e 2024. 
Joguem lá para o final, para não acumular parcela em 
2025 e 2026, até que o mercado se normalize e o preço 
do bovino volte ao normal. Da forma que está hoje não 
paga o custo de produção. Da forma que está hoje, o 
pequeno e o médio produtor que não tiver outra renda, 
ou comércio, ou uma empresa e que depender de ven-
der gado para pagar conta de financiamento, Deputado 
Ezequiel, não vai pagar, Deputado Luizinho. Não vai pa-
gar financiamento, porque da forma do preço que está o 
rebanho, ele não consegue pagar a conta.
 Então, Presidente, gostaria de deixar isso aqui registra-
do. A nossa preocupação com mais de 80% dos produ-
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tores pequenos e médios de Rondônia, que compõem 
o Estado. Deixar esse alerta à bancada federal. Precisa 
agir urgentemente. E também ao governo federal, que 
se posicione e que faça o que já fez lá atrás no passa-
do: quando prorrogou o pagamento; quando perdoou 
dívidas do BASA (Banco da Amazônia); quando veio a 
grande crise do agronegócio a 10, 15 anos atrás. 
E nós estamos vivenciando a mesma crise neste mo-
mento, principalmente na pecuária. A pecuária passa 
por uma crise, talvez jamais vista, jamais vista nesse 
país. E não é justo com os nossos pequenos e médios 
produtores que só têm aquela renda, que pegaram fi-
nanciamento para poder fazer aquisição de animais, 
para poder recuperar sua terra, sua propriedade e agora 
se veem de uma forma que muitos vão ter que vender o 
gado, todo o pasto e a terra para poder pagar a conta. 
Já nem dormem mais. 
Então, eu queria registrado isso e fazer esse apelo à nos-
sa bancada federal que lidere esse processo, junto com 
a Frente Parlamentar da Pecuária, a Frente Parlamentar 
do Agronegócio para que convença o governo federal a 
fazer essa suspensão e a prorrogação dessas parcelas 
que estão vencendo em 2023 e 2024. Acreditamos que 
nos próximos dois anos esse segmento, o preço desse 
mercado volte ao normal. Obrigado, Senhor Presidente.
 
O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Com a palavra, 
Deputada Drª Taíssa.

 A SRA. DRA. TAÍSSA - Boa tarde a todos; a todo o 
público presente. Fico muito feliz hoje, nesta Casa, de 
estarmos com a Casa cheia. E não poderia deixar, Depu-
tado Ezequiel, nosso Presidente Deputado Marcelo, nós 
estamos completando 200 dias de mandato. E como eu 
sempre falo, somos empregados da população. Estamos 
aqui para prestar contas do dinheiro público. E nesses 
200 dias de trabalho, Deputado Ismael, a gente sabe 
que a nossa luta é diária, justamente nas Comissões, 
trabalhando e também tentando melhorar cada vez mais 
o Estado de Rondônia.
Venho falar um pouco do nosso trabalho que a gente 
vem desenvolvendo. Em menos de 200 dias nós tivemos 
a Saúde Cidadã, na nossa região — toda a nossa região, 
desde Guajará-Mirim até a Ponta do Abunã —; na re-
gião de União Bandeirantes onde mais de 4.000 atendi-
mentos médicos, que isso mudou a realidade de muitas 
pessoas que estavam esperando, Deputado Camargo, 
de três a quatro anos na fila da regulação, e tiveram o 
atendimento que precisam de médicos especialistas. 
Também não posso deixar de falar da questão que nós 
tivemos no começo do nosso mandato: uma articulação, 
indo realmente nas aldeias indígenas, onde a gente sabe 
que, infelizmente, muitas pessoas abandonadas em de-
corrência da cheia e os problemas em relação à falta de 
água. E para a minha tristeza, recentemente — a gente 
luta tanto para melhorar a vida das pessoas —, e sema-
na passada eu tive a triste notícia que um amigo meu, lá 
da Reserva Extrativista, Wando, perdeu sua filha e com 
suspeita da questão da água.

Já fiz Requerimento, já solicitei cavar os poços artesia-
nos para mudar essa realidade. E quantas vezes mais a 
gente vai ter que perder filhos — uma menina de apenas 
dois anos de idade —, pessoas da nossa região? Porque, 
infelizmente, não houve o cavar os poços artesianos na 
minha região. 
Também tivemos a entrega para a prefeitura de Guaja-
rá-Mirim R$ 480 mil para fazer um posto avançado de 
saúde na região da área rural, onde a gente sabe que 
quem está na área rural, se não tiver saúde, se não 
tiver educação e se não tiver estrada, não fica. E se 
a gente não fomentar cada vez mais para o produtor, 
para o homem e a mulher do campo poderem trabalhar, 
infelizmente as pessoas não vão ter o café — Deputado 
Ezequiel, que o senhor está tomando agora —, não vai 
ter para a gente tomar. Ou não vai ter, muitas vezes, o 
básico do básico da alimentação. E nós sabemos que 
nosso Estado é forte, é produtor. Mas, se nós não formos 
a mão amiga — como o Deputado Laerte falou muito 
bem —, mais de 82% das propriedades rurais do nosso 
Estado é do pequeno produtor. E nós precisamos ser a 
mão amiga dessas pessoas. 
Além disso, através do nosso mandato, R$ 150 mil para 
fomentar a economia da nossa região, onde na nossa 
ACRIVALE (Associação dos Criadores de Vale do Paraíso) 
— que é para incentivar o homem e a mulher do campo 
— tivemos recurso empenhado, colocado lá para aquela 
Associação. 
Também tivemos mais de R$ 340 mil — Deputado Eze-
quiel, eu e o senhor que já fomos da farda, somos poli-
ciais militares —, na quinta-feira estarei no 9º Batalhão 
já entregando um veículo descaracterizado para que a 
gente possa melhorar a segurança da nossa capital e 
de toda a região que o 9º Batalhão cuida até a Ponta 
do Abunã para, realmente, a gente dar segurança para 
a nossa população. Porque, infelizmente — Deputado 
Rodrigo —, hoje a realidade é diferente. Hoje quem fica 
trancada é a população, enquanto, muitas vezes, o cri-
minoso está na rua fazendo o que quer fazer com o 
nosso povo. 
Além disso, falando um pouco mais do nosso trabalho, 
nesses 200 dias a gente tem agora, realmente, uma coi-
sa que se falava que era lenda: a situação da nossa 
ponte binacional. Um avanço significativo onde nunca 
tinha saído a licitação que foi aberta justamente para o 
destravamento econômico da nossa região. E nós deve-
mos lembrar muito bem que nós, parlamentares, não 
somos — Presidente — influencer digital, mas, sim, em-
pregados da população. 
Estamos aqui para prestar conta do dinheiro público e 
não podemos esquecer que é através do nosso trabalho, 
que é através da nossa voz, que é através de, realmen-
te, o nosso empenho em levar os recursos, é que os 
jovens que estão aqui hoje podem ter um futuro melhor 
e podem, realmente, acreditar cada vez mais na política. 
Muito obrigada.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Parabéns, Depu-
tada Drª Taíssa. Com a palavra, Deputado Alex Redano.
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O SR. ALEX REDANO – Senhor Presidente, nobres pares, 
quero aqui cumprimentar todo o público presente. 
Eu quero, primeiramente, falar de um tema que é muito 
preocupante. Hoje, o nosso Estado é um Estado que 
tem poucas indústrias, poucas fábricas. Nós depende-
mos muito de quem produz. Nós dependemos do ho-
mem do campo, nós dependemos dos nossos amigos 
garimpeiros. E está tendo muita fiscalização, de forma 
até abusiva. Nós precisamos encontrar um mecanismo 
para amenizar essa situação, Deputado Ezequiel Neiva. 
A pedido do Vereador Marcelo Reis, que me ligou ontem 
preocupado, pedindo uma audiência, uma reunião com 
todos os garimpeiros. Já alinhei aqui com o Presidente 
da Comissão de Meio Ambiente da Assembleia Legisla-
tiva, nosso Presidente Deputado Pedro Fernandes, para 
amanhã, às 11 horas da manhã, nós fazermos essa reu-
nião de forma técnica. 
Eu tive uma experiência, senhores deputados, a última 
reunião que nós fizemos para debater sobre a questão 
dos embargos e a questão política é importante, mas 
tem momentos que nós precisamos encontrar mecanis-
mos de ajudar as pessoas através do debate de maneira 
técnica. Então, convido todos os amigos garimpeiros, re-
presentantes, para juntos conversarmos amanhã, às 11 
horas da manhã, aqui na Assembleia Legislativa, com o 
nosso Presidente da Comissão de Meio Ambiente. E que-
ro convidar aqui todos os demais deputados que defen-
dem essa causa para participar conosco desta reunião. 
Eu recebi aqui vários vídeos do que, de fato, está acon-
tecendo. É preciso encontrar um mecanismo para que 
os nossos irmãos garimpeiros possam trabalhar. Existe 
um preconceito muito grande, uma discriminação muito 
grande, mas nós devemos lembrar que são milhares de 
famílias que dependem desse sustento. 
E nós, políticos, temos o dever, a obrigação de ajudar 
quem produz em nosso Estado de Rondônia. Contem 
com o nosso apoio. Sabemos que está muito delicada a 
situação, mas nós não podemos abaixar a cabeça, nós 
não podemos cruzar os braços, nós temos que levantar 
as nossas vozes e defender quem trabalha. 
Parabéns pelo trabalho de vocês, parabéns por tudo 
que vocês fizeram e fazem pelo Estado de Rondônia. Os 
grandes desbravadores do nosso Estado, primeiramen-
te, foram os garimpeiros. Muita estrada, muita economia 
forte devido ao garimpo e ainda a arrecadação muito 
forte do garimpo. São milhares de famílias que depen-
dem de nós, políticos. Nós precisamos encontrar uma 
solução. Contem com o nosso apoio. Muito obrigado.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Parabéns, Depu-
tado Alex.

O SR. ALEX REDANO - Quero aqui, Presidente, rapi-
damente também parabenizar a Escola Major Guapin-
daia. Aqui o meu amigo pessoal, o Professor Zenildo. 
Eu sou muito honrado de, desde o início do projeto, es-
tar apoiando, patrocinando, e hoje a nossa Rondônia é 
agraciada com a escola campeã nacional de futsal estu-

dantil. Isso é um orgulho muito grande. Quero aqui, em 
nome do Adriano, que está sempre acompanhando os 
treinamentos, todos os jogos, que é nosso assessor, nós 
estaremos homenageando vocês também. E eu tenho 
em mãos aqui um ofício da competição de 8 a 18 de ou-
tubro, na Europa, não é, professor? E olha que orgulho: 
um time aqui de Rondônia representando o nosso país 
em uma competição mundial. Só que eles precisam das 
passagens aéreas, precisam do apoio. 
Nós temos aqui a Deputada Drª Taíssa, que irá apoiar. 
Conte com meu apoio também. A Deputada Drª Taíssa 
vai destinar um valor, eu quero destinar R$ 20 mil. A De-
putada Drª Taíssa já vai destinar R$ 20 mil. Nós vamos 
fazer aqui um documento de forma coletiva. O deputado 
que quiser colaborar também com o quantitativo que 
puder. Nós também vamos fazer uma colaboração no 
valor de R$ 50 mil e vamos somar com os colegas, com 
certeza. A Deputada Ieda já deu um sorriso aqui, que vai 
ajudar também. Depois nós vamos fazer aqui a visita a 
cada gabinete.
Cumprimentar aqui o William Pombo e demais amigos 
aqui presentes.
E falar, Senhor Presidente, que assinamos uma emenda 
para o esporte, cultura e lazer do Município de Arique-
mes no valor de R$ 900 mil. O esporte em Ariquemes, 
nessa nova gestão, tem sido mais atuante, a cultura e 
o lazer. São várias modalidades. Neste domingo, por 
exemplo, tinha mais de cinco eventos ao mesmo tempo. 
E nós precisamos aportar recursos para dar continuida-
de a esse trabalho. O lazer nas praças, também, com 
ações sociais. Então, nós colocamos esse recurso para 
ajudar a Prefeitura Municipal de Ariquemes a custear es-
ses eventos realizados no município. 
Senhor Presidente, muito obrigado pela oportunidade.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado, Depu-
tado Alex Redano. 
Seja muito bem-vindo, Professor Zenildo. Foi Secretário 
de Educação do Município de Porto Velho, no nosso pri-
meiro mandato de vereador. Parabéns pelo trabalho que 
você vem desenvolvendo com essa juventude. A Escola 
Major Guapindaia está de parabéns. E com esse traba-
lho que vocês vêm desenvolvendo, eu sempre ouço, no 
começo de ano letivo, vários alunos de outras escolas 
querendo uma vaga, querendo também fazer parte. Isso 
é muito bacana. 
A gente ouvia muito, anos atrás, os alunos querendo ir 
para o João Bento, que muitos alunos passavam em um 
vestibular. Então, hoje a gente vê o Major Guapindaia 
sendo reconhecido dentro da cidade de Porto Velho. Pa-
rabéns. Eu sempre tenho falado ali com a Vanusa, que 
ela passou também na prova para ser conselheira tute-
lar. Inclusive vou até dar uma forcinha para ela, muito 
importante também. Está vendo, se destacando o Major 
Guapindaia. Não só no esporte como também no traba-
lho social. Parabéns.
Hoje eu recebi no meu gabinete o time lá da São Lu-
cas, que está representando o Estado de Rondônia no 
basquete. Eles vão representar nos Jogos Universitá-
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rios Brasileiros — JUBS, em Joinville. E ali a gente fez o 
compromisso agora há pouco, a Vereadora Ellis Regina, 
vereadora de Porto Velho, trouxe todo o time ao nos-
so gabinete. Eles estavam com a mesma dificuldade de 
passagem, de hospedagem, alimentação. E ano passado 
eles foram nessa competição e eles tiveram que tirar 
do bolso. E naquele momento eu me sensibilizei. Agora 
pela tarde, umas duas e meia da tarde. Só não vou me 
comprometer, neste momento agora, com vocês, porque 
eu já me comprometi há pouco mais de duas horas em 
ajudar sozinho com R$ 60 mil o time para eles na com-
petição. Mas eu tenho certeza que os outros deputados 
aqui irão ajudar. 
E eu estou torcendo muito, muito mesmo que represen-
tem o Estado de Rondônia, que o nome do nosso Estado 
seja falado e que as pessoas possam saber que tem 
pessoas aqui que são competidoras. Parabéns, mesmo, 
de verdade. Deus abençoe vocês e tem alguém que está 
torcendo. Obrigado. 
Com a palavra, Deputado Alex Redano. 

O SR. ALEX REDANO – Senhor Presidente, só para dar 
uma boa notícia para Ariquemes também. Nós temos 
uma situação de uma escola, Escola Municipal de En-
sino Fundamental Roberto Turbay, que precisa fazer 
toda uma questão, troca de transformador, subestação. 
E acabei de receber uma ligação aqui do Juscelino, da 
Energisa, e também do André Theobald, Presidente da 
Energisa Rondônia, que fez o compromisso, para eu 
tranquilizar a Prefeita, a Secretária de Educação, que 
essa semana será resolvido o problema da escola. Eles 
vão religar a energia e depois a prefeitura faz o acerto 
com a Energisa. Então quero aqui, de público, agradecer 
a Energisa por estar salvando a pele. Estava uma si-
tuação bem tensa, os pais cobrando, com razão. Então, 
será resolvido essa semana. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Obrigado. Com a 
palavra, Deputado Ismael Crispin. 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Senhor Presidente, senhores 
deputados, senhoras deputadas, público que nos assiste 
de forma presencial e remota. Vou ser muito breve na 
minha fala aqui. Primeiro destacar a minha felicidade em 
ver os colegas deputados fazendo, no seu primeiro ano 
de mandato, a prestação de contas do mandato. Isso é 
muito importante. Nossa comunidade, de fato, merece 
esclarecimentos da nossa parte, merece saber quais são 
as ações que o seu representante tem feito no âmbito da 
sua representatividade. 
Mas gostaria, Senhor Presidente, de nesse momento 
trazer aqui uma discussão no âmbito do nosso Depar-
tamento de Estradas de Rodagem, o nosso DER. E a re-
ferência que vou fazer está lá no Município de Alvorada 
D’Oeste, na Linha-48, muito conhecida pelo Deputado 
Luizinho Goebel, Deputado Laerte Gomes, os deputados 
que sempre estão por aquela região. 
Deputado Luizinho, a Linha-48, lá no quilômetro 20, está 
com uma ponte interditada há pelo menos 20 dias. Cer-

ca de 60 alunos estão sem acesso à escola, sem aces-
so ao aprendizado exatamente por esses 20 dias. Nós 
estamos no findar do mês de agosto, em pleno verão, 
a chuva não atrapalha o serviço daqueles que têm a 
responsabilidade de permitir com que as estradas deem 
condições de as pessoas irem para as escolas, irem para 
o hospital e, infelizmente, nós chegamos nesse momen-
to e não se pode reclamar. 
Lá em Alvorada D’Oeste nós temos uma Residência do 
DER, cujo residente é o senhor Leandro. Uma pessoa 
que propaga ser amigo do governador — e é por isso 
que é intocável, ninguém pode falar. No entanto, eu vejo 
com outros olhos, eu vejo sendo um agente público, um 
servidor com cargo comissionado de representatividade, 
que não ajuda o governo, não é amigo do governador. A 
declaração é o contrário, é inimigo do governador. 
Porque o governo tem essa responsabilidade de cuidar 
do Estado, de permitir que os alunos tenham acesso à 
educação, de permitir que o paciente tenha acesso à 
saúde. E quando o caboclo, investido do cargo de con-
fiança não dá essa mesma resposta e bate no peito: 
“Olha, eu continuo aqui porque eu sou amigo do gover-
nador.” Não, a declaração não pode ser essa. “Eu sou ini-
migo do governador.” E pior que isso, precisa se declarar 
ainda inimigo do povo do Estado de Rondônia. Precisa 
se declarar inimigo dos alunos, precisa se declarar inimi-
go dos produtores, precisa se declarar inimigo daqueles 
que precisam de acesso à saúde. 
E é claro, senhores, que nós temos concentrado es-
forços, feito discussão aqui como na semana passada 
votamos o Projeto de Lei lá na cidade de Machadinho 
D’Oeste liberando o orçamento para que o nosso DER 
tenha condições de trabalhar. Essa também é uma preo-
cupação nossa e tenho certeza que é uma preocupação 
do Governo do Estado. 
Agora, a gente não pode mais tolerar pessoas que não 
têm o mesmo comprometimento daqueles que aqui es-
tão e que o Governo do Estado tem. Todos os envolvidos 
na administração pública precisam ter responsabilidade. 
E falo isso hoje em nome dos moradores da Linha-48, lá 
do Município de Alvorada D´Oeste, que precisam dessa 
voz aqui, Deputado Luizinho, bem como o Deputado 
Laerte também que é da nossa região. Nós precisamos 
erguer a voz e dizer: “DER, pelo amor de Deus, tire o 
inimigo do povo do Estado de Rondônia da residência de 
Alvorada D´Oeste.”. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - Uma Questão de Ordem, 
Presidente. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Com a palavra o 
Deputado Luizinho Goebel.  

O SR. LUIZINHO GOEBEL - Deputado Crispin, queria 
aproveitar esse momento e, diante do seu discurso, 
para nós falarmos exatamente deste tema em Alvorada 
D’Oeste. 
Primeiro, que eu quero dizer para vocês que esta mes-
ma função no Município de Alvorada D’Oeste, na resi-
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dência de Alvorada D´Oeste, eu também desempenhei 
essa função lá, Deputado Ezequiel; e Vossa Excelência, 
que já foi diretor do DER e, na época, era assessor do 
governo, especial do ex-governador Ivo Cassol, inclusive 
andava naquela região também fiscalizando as nossas 
obras. 
Hoje de manhã, eu estive lá na direção do DER e inclu-
sive, Deputado Crispin, eu até comentei para os dire-
tores do DER que eu não ia tornar esse tema público; 
eu não ia; porque nós já fizemos isso aqui no passado. 
Eu, Deputado Laerte Gomes, que também representa 
o Município de Alvorada D´Oeste, nós já levamos essa 
discussão à tribuna. Só que nós não avançamos. E 
quando o senhor fala desse discurso que “esse cidadão 
só se mantém lá porque é amigo íntimo e pessoal do 
Governador Marcos Rocha”, infelizmente eu até acredito, 
porque ele é inoperante, incapacitado, irresponsável e 
não tem condição nenhuma de ficar à frente de uma 
residência do DER, que é responsável pelas estradas. 
Deputado Pedro, vamos lá falar do residente do DER de 
Alvorada, o senhor Leandro. Na semana passada, Pre-
sidente Marcelo, ele foi em uma rodovia estadual que é 
a continuidade da RO-267, que é conhecida como “capa 
zero”. Essa RO-267, Deputado Laerte, ela foi interligada, 
inclusive, quando o senhor estava na prefeitura de Alvo-
rada D´Oeste e eu ainda estava no DER. Foi ligada pelo 
DER, ligando da Linha 09, ou RO-010, até a RO-429. 
E nós construímos uma ponte. E o residente do DER, 
acompanhado de um engenheiro, na semana passada 
foi até essa rodovia estadual e afirmou, por ofício, no 
SEI (Sistema Eletrônico de Informações), que inclusive 
eu tive acesso hoje, dizendo que essa estrada não é de 
responsabilidade do Estado, não é uma rodovia esta-
dual, e disse, ao mesmo tempo, que aquela rodovia, não 
sendo estadual, seria municipal. E ele interditou uma 
ponte da estrada. Ou seja: ele errou duas vezes, Depu-
tado Laerte. 
Ele errou em dizer que o final da “capa zero”, da 09 ou 
010, até a 429 é do município; e não é, que o senhor 
sabe muito bem disso. O senhor foi prefeito, e quando 
era prefeito, o senhor sabia que era o DER que fazia. E, 
inclusive, quem fez a abertura dessa rodovia foi o pró-
prio DER. Quem construiu a ponte foi o DER.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Foi, deputado. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - E aí, ele foi lá e, mesmo 
dizendo que a estrada é do DER, ele diz que não é do 
DER. Aí ele diz que a ponte está interditada. Sendo que, 
mesmo se fosse verdade o que ele está falando, ele não 
teria essa autonomia. Então, é um dos problemas. 
Segundo, Deputado Laerte, eu fui a Castanheiras, no 
final de semana, e passei pela 267, que é a “capa zero”, 
caminhão pesado com calcário, que é produto essencial 
para o desenvolvimento econômico e agrícola do Estado 
de Rondônia. Os caminhões não querem ir para Alvo-
rada, porque nós estamos no final da seca, no forte da 
seca, e a estrada está intransitável. Os caminhões não 
querem pegar o frete para transportar o calcário, porque 

quando o caminhão anda sobre a rodovia estadual, o 
caminhão derrete, derrete. 
Se não bastasse isso, eu resolvi sair pela Linha 48, De-
putado Laerte. Rodei 30 quilômetros, praticamente, de 
Castanheiras até a ponte da Linha 48, sobre o rio Novo 
Mundo. O senhor acredita que eu cheguei lá e a ponte 
está interditada por falta da cabeceira da ponte? Um 
serviço que, com três horas, se pegar eu e o Deputa-
do Ezequiel aqui e sair amanhã cedo, quatro horas da 
manhã, nós sairmos de Porto Velho, eu e Deputado Eze-
quiel, nós vamos lá, arrumamos a ponte, arrumamos a 
máquina emprestada com a prefeitura e quando for à 
noite nós viremos dormir aqui de volta em Porto Velho. E 
ele não consegue resolver o problema da ponte. A ponte 
está interditada. Ele sequer teve a capacidade de colocar 
uma placa lá em Castanheira dizendo que a ponte está 
interditada. Eu vou concluir, Presidente. 
E aí, além de todo esse transtorno que ele faz, ele não 
dá conta de arrumar o acesso da residência do DER até 
a 429, que já tem a ordem e a autorização do governo 
para fazer a pavimentação. E dá menos de 500 metros. 
Então, assim, a população de Alvorada está revoltada 
há cinco anos com esse cidadão à frente do DER. Ele é 
o verdadeiro caos. Ele é a verdadeira vergonha. E se eu 
fosse o Governador Marcos Rocha, eu pediria para ele 
parar de usar o nome do Governador Marcos Rocha, por-
que ele fala que ele está nesse cargo só porque é amigo 
íntimo e pessoal do Governador Marcos Rocha. 
Pelo amor de Deus, Governador Marcos Rocha, os alunos 
estão sem aula em Alvorada D’Oeste porque não tem 
onde passar o ônibus com transporte escolar por falta 
de capacidade administrativa de um amigo pessoal seu, 
Governador. Se o senhor quer manter o seu amigo, leve 
ele lá para a governadoria, leve ele lá para a Casa Civil, 
para onde quiser, mas tire ele do DER para ele parar de 
atrapalhar o desenvolvimento da região, para ele parar 
de dar prejuízos físicos e materiais para as pessoas que 
quebram seus carros e se acidentam naquelas rodovias. 
Pelo amor de Deus, Governador Marcos Rocha. O se-
nhor, que está nos Estados Unidos viajando, ajuda o 
povo de Alvorada. Ele está colocando o Prefeito Vander-
lei, que foi cabo eleitoral seu nas duas eleições, nos dois 
segundos turnos, nos dois primeiros turnos que o senhor 
participou, governador, e ele está lá colocando o prefeito 
contra a população ou colocando a população contra o 
prefeito, quando, oficialmente, dentro do SEI, que é o 
sistema estadual integrado de comunicação, ele vai lá e 
tem a coragem de mentir dizendo que aquela estrada, 
Deputado Laerte, a continuação da zero, é do Estado. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Conclua, Deputa-
do.

O SR. LUIZINHO GOEBEL - E agora, Deputado Crispin, 
como o senhor levantou esse tema, ou o DER vai tomar 
providência ou nós vamos convocar esse cidadão aqui 
e aí nós vamos engrossar o caldo. Sabe por quê, De-
putado Laerte? Porque ele, ano passado, que era ano 
eleitoral, ele fez essas estradas que hoje ele fala que são 
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da prefeitura. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Meu líder, eu vou 
ter que cortar o microfone. Quando o senhor quiser fa-
lar, o senhor tem que usar o seu tempo.

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Trinta segundos, então, para 
encerrar. 
E aí, Deputado Laerte, ele faz mais. Ele vai lá e interdita 
uma ponte, porque é da prefeitura, onde ele não tem 
autonomia, e ao mesmo tempo as pontes de responsa-
bilidade do DER estão piores do que aquela, estão piores 
do que aquela. 
Então, era isso que eu queria falar. Tem que desabafar, 
porque isso aqui é o sentimento que eu estou passan-
do da grande maioria da população de Castanheiras, de 
Urupá, de Alvorada, de parte de São Miguel, onde a re-
sidência é responsável pelas estradas. 
Obrigado, Presidente. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Parabéns, Depu-
tado, pelas palavras. Mas, eu queria deixar registrado 
aqui que eu estive em Alvorada, juntamente ali com o 
Leandro, e muito me surpreende as palavras aqui do 
Deputado Luizinho; muito trabalhador, trabalha, gostei 
do trabalho dele de Alvorada, mas é importante a gente 
equalizar a questão também até do Prefeito de Alvora-
da D’Oeste. Ô prefeito ruim, prefeito que não atende 
ninguém. Deputado quer colocar recurso lá. Ô “cabra” 
ruim, prejudicando a cidade. Tentei colocar R$ 1 milhão 
em uma escola para fazer uma reforma, não quis, não 
recebe deputado, não recebe os secretários de governo, 
parece que tem um rei na barriga. 
Eu sei que Vossa Excelência tem um grande apreço por 
ele, apoiou o Prefeito Vanderlei. Vanderlei o quê? É Tec-
chio? 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - Pois é. Presidente.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Com licença, De-
putado Luizinho Goebel. 
Então, já que Vossa Excelência reclamou tanto — e pa-
rabéns por seu sentimento, que os alunos estão passan-
do dificuldade —, também conscientiza o prefeito para 
atender também, porque ele é ruim, ele é dificultoso. E 
comigo mesmo, eu estou falando com propriedade que 
eu tentei marcar com ele e ele não me recebeu para eu 
levar recurso para a cidade. 
Então, fica aqui o meu sentimento também e o meu 
repúdio contra o prefeito, que ele é um “cabra” ruim de 
relacionamento e a cidade está sendo prejudicada. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - Questão de Ordem, Presi-
dente. 
Com todo o respeito pelo senhor, mas primeiro o seguin-
te: eu não estava falando de prefeitura, nem defendi o 
prefeito. Estava falando das estradas do Estado. Primei-
ro isso. 
Segundo, que me impressiona o senhor falar isso, por-

que realmente o senhor nunca passou, acho, em nenhu-
ma daquelas estradas de responsabilidade do Estado lá 
em Alvorada. 
E terceiro, que, pelo que eu sei, o senhor tem andado 
mais de avião do que de carro. Então, realmente, (inin-
teligível). 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – É verdade. Vossa 
Excelência também anda bastante, inclusive me pediu 
emprestado. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – E a questão do prefeito, vou 
ver lá os... 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Encerrada a pa-
lavra. 
Eu quero parabenizar também, que aqui em Porto Velho, 
por exemplo, o Prefeito Hildon Chaves teve problema ali 
na RO-101 e o Governo do Estado assumiu, porque ele 
tem diálogo. Agora, quando a gente não tem diálogo, 
deputado, acontece esse tipo de coisa. Prefeito ruim fica 
o meu repúdio aqui. 
Com a palavra, o Deputado Laerte. 

O SR. LAERTE GOMES – Só para... eu não vou entrar 
nesse tema aí, eu acho que é importante a gente ter 
a calma aqui do debate. E, realmente e infelizmente, o 
DER de Alvorada não tem cumprido com o seu papel. E 
também comungo com o que você falou, Presidente, do 
prefeito. Não sou próximo dele e também tem as suas 
falhas. 
Mas, voltando ao tema do debate, do discurso do Depu-
tado Ismael Crispin, infelizmente o senhor Leandro usa 
e, eu não sei se tem essa amizade toda também com o 
governador, porque eu nunca vi o governador na casa 
dele, nem ele na casa do Governador Marcos Rocha. 
Talvez até use, Presidente Marcelo Cruz, porque foi di-
retor do presídio quando o Governador Marcos Rocha 
foi Secretário de Justiça e talvez use esse vínculo com o 
governador, mas ele precisa melhorar. Precisa melhorar, 
porque realmente as RO’s de Alvorada não estão em 
qualidade. E olha que eu tenho andado bastante lá. 
Nós tínhamos a sétima Linha, que no governo Cassol e 
no governo Confúcio Moura, sempre foi o DER que fez, 
hoje não faz mais. Nós temos a décima Linha, a Linha 
90 que o governo faz, mas não está em condições boas. 
A décima Linha, nós temos uma ponte caindo lá, já faz 
anos e não foi recuperada. A Linha 48, e aí eu tenho que 
falar que foi recuperada agora, até um pedido nosso. 
Eu estive lá agradecendo ao governador, mas a ponte 
tem que ser recuperada para dar o que o Deputado Lui-
zinho falou, a interligação de Alvorada com o Município 
de Castanheiras. Recuperou a ponte e não fez o aterro. 
A Linha 52 também não está em condições boas. A Li-
nha 64, Deputado Ismael Crispin, que o Estado assumiu, 
do lado Mirante da Serra, quando o Leandro assumiu 
o DER, disse que não era do governo e aí logicamente 
com o Elias Rezende, que era o diretor do DER na épo-
ca, não recuperaram mais a Linha 64, que é uma linha 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2784

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 160 05/09/2023

importante de produção, de escoação de produto, que 
tem pontes para ser recuperadas, inclusive uma ponte 
interditada, que era, sempre foi, o DER que fez. 
Estive da Linha 64, lado direito, sentido Nova Brasilân-
dia, também as condições são muito ruins. E ali, Depu-
tado Ezequiel, há uma escoação de produto, de calcário, 
um trânsito muito grande de carretas escoando calcário 
para a BR-429. A Linha Zero, o DER de Alvorada aban-
donou, que sempre foi, desde quando eu era prefeito da 
cidade. E falo com propriedade, que eu fui prefeito oito 
anos do município. Então, eu tenho conhecimento sufi-
ciente para isso. Sempre foi o Estado que fez, sempre foi 
o DER que fez e infelizmente não faz mais. 
A segunda Linha, em Médici não é diferente, a RO-135 
está ruim. Então, eu acredito que o Leandro precisa re-
calcular o seu trabalho, a sua forma de agir, a sua forma 
de se comportar como Diretor do DER. Infelizmente ele 
tem criado muitos problemas, inclusive entre servidores. 
É comum servidores querendo ser transferido para ou-
tras residências devido o comportamento dele. O cargo 
é do governador, e aí eu respeito, mas eu acho que ele 
tem que honrar a confiança que o governador tem nele 
e fazer um trabalho de qualidade nessas estradas.
E o DER também aqui, Presidente Marcelo, dar o suporte 
para ele, para ele poder exercer esse trabalho. Mas, in-
felizmente, o DER de Alvorada tem deixado a desejar e 
muito, Deputado Ezequiel Neiva, que, na sua época, nós 
recuperávamos até as estradas do assentamento. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Perfeitamente. 

O SR. LAERTE GOMES – Até do Assentamento Paulo 
Freire, Oziel. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Para concluir.

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Todos. Todos os assentamen-
tos.

O SR. LAERTE GOMES – E me faltou o outro nome. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Presidente, só um minuto, por 
favor. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Com a palavra, 
Deputada Gislaine Lebrinha. 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA - Deputado Ezequiel, só um 
instante aqui. Só Questão de Ordem, mais uma vez, res-
peitando aqui o meu amigo Deputado Laerte, que foi 
prefeito daquela cidade, inclusive um ótimo prefeito. Eu 
me inspirei muito, quando fui prefeita, no trabalho que 
o Deputado Laerte fez. Então, conhece com muita sa-
bedoria ali o município de Alvorada. Da mesma forma o 
Deputado Luizinho, que conheci enquanto foi diretor do 
DER também ali de Alvorada. E a gente conhece bastan-
te o Leandro, que é o residente, e aí eu acredito também 
que o Leandro já está há bastante tempo no DER e a 
gente tem que ver também que a gente está saindo de 

um período chuvoso agora recente e o DER estava sem 
orçamento, como bem os senhores já sabem. Então, eu 
acredito que o Leandro tenha tido dificuldade na ques-
tão das manutenções, sim, das estradas e, só pelo que 
o Deputado Laerte falou ali, você viu a quantidade de Li-
nhas que o DER tem ali de executar, o DER de Alvorada. 
Então, de repente, sobrecarrega também o serviço da 
residência de Alvorada. É legal que a gente converse 
também com o residente, para que a gente possa saber 
o que está acontecendo. Até busquei informações aqui, 
juntamente com o DER de Alvorada, e a ponte está em 
manutenção, está interditada porque está em manuten-
ção. No que termine a manutenção, nessa quinta-feira, 
já vai ser liberado o trânsito lá na Linha 48 onde está 
interditada, mas o DER está fazendo, sim, a manutenção 
lá. 
Eu entendo que talvez precise melhorar o diálogo entre 
a prefeitura e o DER — sabe, Deputado Pedro? Você 
já foi prefeito também, eu da mesma forma. E a gente 
sempre teve que ter um diálogo muito próximo ao DER 
para que a gente pudesse ser, também como parceiros 
do DER, para que a gente pudesse fazer um bom traba-
lho. A gente fazia um Termo de Cooperação, o município 
entra com uma parte e o DER entra com uma outra par-
te, para que a gente possa fazer um bom trabalho. 
Então, acredito que nós deputados podemos fazer esse 
trabalho junto ao Município de Alvorada, juntamente 
com o DER de Alvorada, para que a gente possa melho-
rar os trabalhos do DER, saber também das dificuldades 
que o nosso residente está tendo lá, para que a gente 
possa ajudar. E aí, só falar aqui não vai resolver — não é 
mesmo, Deputado Pedro? 
Então, eu tenho certeza que o Leandro está fazendo o 
possível, dentro das condições que tem. Vamos conver-
sar também com o Coronel Eder para ver a questão de 
orçamento para aquela residência, que possa estar me-
lhorando ali os trabalhos, Deputado Luizinho, respeitan-
do a sua opinião e também a do nosso Deputado Laerte. 
Só isso, Presidente. Deputado Ezequiel.

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Presidente, um minuto, por 
favor.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Com a palavra, o 
Deputado Ezequiel Neiva. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Presidente, eu, sinceramente, 
me lembro muito bem de quando éramos diretor-geral 
do DER. Essas estradas lá — como o Deputado Laerte 
disse —, nós fazíamos todas as estradas que eram do 
DER e ainda cuidávamos dos assentamentos, que eram 
uma obrigação do município. 
Mas, só para resumir aqui — Senhor Presidente, Deputado 
Laerte, Deputado Luizinho e Deputada Lebrinha — o 
grande problema é que o nosso governador — a quem 
eu tenho uma admiração e um respeito muito grande 
— tem algumas pessoas sem áreas finalísticas, como é 
o residente de DER e outras, que são pessoas de esti-
mação dele e ele não troca “nem que vaca a tussa”. Ele 
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precisa ter essa sensibilidade e escutar o povo, e trocar. 
Porque eu estou com dó é do senhor Éder, coitado, que 
é o diretor-geral do DER. As cobranças vêm para ele e 
ele nada pode fazer, porque ele não consegue trocar o 
diretor, porque é de estimação do governador. 
Obrigado, Presidente. 

A SRA. DRA. TAÍSSA - Pela Ordem, Presidente.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Com a palavra, a 
Deputada Drª Taíssa.

A SRA. DRA. TAÍSSA - Coaduno com todas as palavras 
do meu colega, o Deputado Ezequiel Neiva. Falo uma 
coisa bem clara: quando se trabalha, tem que ficar na 
Secretaria, em qualquer atividade, mas quando não se 
produz e o povo está reclamando, a gente tem que subs-
tituir. Porque Secretaria, Coordenação, qualquer lideran-
ça que você tem, você tem que estar ali para trabalhar. 
Não é para ser testado e para ver se dá certo. 
Obrigada, Senhor Presidente.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Parabéns, pelas 
palavras. 

O SR. LAERTE GOMES - Presidente, só para...

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Vai, líder do gover-
no. Com a palavra, o Deputado Laerte Gomes.

O SR. LAERTE GOMES - Acredito que foi até uma má 
expressão. Não é “de estimação”, não é, Deputado Eze-
quiel? Não é de estimação do governador. A gente tem 
que reconhecer que ele também foi leal ao governador 
nas campanhas, desde que o governador era Secretário 
de Justiça, então... 
Agora, precisa melhorar, entendeu? De repente, essas 
críticas que estão sendo feitas aqui no Parlamento, De-
putado Ismael Crispin, são para ele acordar e melhorar 
e trabalhar. Porque, com certeza, é a vontade de todos, 
inclusive do diretor-geral do DER, que também tem re-
clamado da questão da produtividade dele. 
Então, acho que ele tem a oportunidade agora, depois 
que esse Parlamento aqui em Porto Velho reclama da 
situação da residência de Alvorada, de melhorar. Não 
tenho dúvida nenhuma disso. 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Presidente.
 
O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Com a palavra, o 
Deputado Ismael Crispin.

O SR. ISMAEL CRISPIN - Acontece o seguinte: nós tive-
mos recente — e cabe aqui essa observação, o cargo é 
do governador e eu não me preocupo com isso —, a mi-
nha preocupação sempre é que a população lá na ponta, 
que é quem de fato eu represento, seja assistida. Mas, 
o senhor Leandro, ele é ridículo mesmo. É ruim mesmo. 
A RO-135, que liga Novo Horizonte a Castanheiras, a 

comunidade pedia para o senhor Leandro para atender, 
pedia. Ele fazia o quê? Entrava em um ouvido e saia no 
outro, fazia de conta que não estava nem aí. 
Lá tem uma associação de mulheres conhecida como 
“Mulheres do Agro”. Essas mulheres fizeram uma con-
vocação, e eu fui lá para ouvi-las. Realmente, a estrada 
ruim. Ela falou: “Não, a gente quer falar com o governa-
dor ou com o diretor-geral, porque com esse residente 
não resolve”. Com o governador, naturalmente, eu tinha 
um pouco mais de dificuldade. Marquei uma agenda, 
as mulheres vieram lá de Novo Horizonte, entre Novo 
Horizonte e Castanheiras. Vieram aqui na Direção-Geral 
do DER, o nosso Diretor Éder ouviu essas mulheres, cha-
mou a equipe, desceu lá, resolveu o problema, coisa que 
o Leandro vinha ouvindo há muito tempo. 
Significa dizer o quê? Ele mesmo foi fazer o serviço, in-
clusive com a ordem do diretor-geral do DER. Significa 
que não tem atitude, não tem ação, não tem iniciativa. 
É ruim de serviço mesmo. 
Obrigado, Presidente.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Aconteceu uma 
situação dessa comigo, em Buritis, o senhor Adecleiton, 
lá de Buritis. Mas, só que ele não estava conseguindo 
resolver o problema lá em Buritis, Deputado Delegado 
Lucas, porque ele não tinha estrutura. Na época, era o 
senhor Elias Rezende. Não tinha estrutura, o maquinário 
tinha remanejado para um outro lugar. E eu fui aqui 
no diretor na época, o senhor Elias Rezende, e fiz 
a solicitação. Ele foi lá e deu um pouquinho mais de 
estrutura. 
Então, tem que ver como é que está a questão dos equi-
pamentos, dos recursos, da mão de obra, das pessoas, 
os terceirizados, que tem terceirizados também, os ele-
tivos; se está suficiente. É importante a gente olhar todo 
um contexto. E a gente sabe que a gente votou semana 
passada R$ 100 milhões para o DER e estava parado em 
todos os lugares. 
Mas parabéns. A discussão foi boa. Isso é importante, 
porque só tem a ganhar a população do Estado de Ron-
dônia.
 Com a palavra, o Deputado Camargo. Olha só, o Depu-
tado Rodrigo Camargo ia usar o Grande Expediente, 20 
minutos. E ele pediu para pegar essa parte que ele tinha 
aqui e vir para Breves Comunicações. E eu vou dar dez 
minutos para ele, para ele não usar os 20 depois, para a 
gente não ficar tanto tempo, tudo bem? Com a palavra, 
o Deputado Delegado Camargo. 

A SRA. DRA. TAÍSSA – Presidente, só um minutinho an-
tes de o Deputado Camargo falar. 
Aproveitando aqui que a gente estava falando dessa si-
tuação das estradas, a gente não pode deixar de falar 
da RO-101, que vai ali para União Bandeirantes. O povo 
está clamando, desesperado. Ontem mesmo eu rece-
bi várias pessoas lá da região que vai ali para União 
Bandeirantes, desesperadas. E a gente precisa muito do 
olhar do governo em relação a RO-101, que é um aces-
so, mais de 8 mil habitantes ali que precisam de saúde, 
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precisam trazer os produtos para a feira aqui em Porto 
Velho, e infelizmente está abandonado. 
E aproveitar que eu e meu colega Deputado Alex Reda-
no fizemos uma correria e só faltam R$ 90 mil para a 
escola, para o recurso — não é, Deputado Alex? Depu-
tado Alex Redano, só faltam R$ 90 mil, não é? Só faltam 
R$ 80 mil para a escola, o resto do recurso já está sen-
do tudo conseguido. Então, peço aos demais deputados 
para colaborarem. 
Obrigada. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Deputado Delega-
do Rodrigo Camargo, só rapidamente aqui. 
Deputada Taíssa, nos quatro anos de mandato, no man-
dato anterior, eu cuidei muito daquela estrada da RO-
101, que vai ser uma nova RO, não vai ser 101, vai ser 
outra. Pedi ao governador os 4 anos para que asfaltas-
sem, porque a gente sabe a quantidade de gente que 
mora naquele lugar, produtores, e precisa da estrada 
para escoar a sua produção. 
Mas, nesse mês agora que vem, vai uma empresa que 
ganhou um chamamento público no DER de um novo 
produto que vem dos Estados Unidos, em que esse... 
não é um asfalto, é um material diferente. Vai imper-
meabilizar e não vai fazer poeira. E a manutenção é com 
a própria matéria-prima do local. Vai se fazer o teste, 
mais ou menos daqui a quinze dias, e os moradores de 
Bandeirantes vão ter uma nova realidade naquela es-
trada. 
Com a palavra, o Deputado Delegado Rodrigo Camargo. 

O SR. DELEGADO CAMARGO - Arcanjo Miguel, do mal: 
libertai-me; do inimigo: livrai-me; das tempestades: so-
correi-me; dos perigos: protegei-me; das perseguições 
que se levantarão contra mim após essa minha fala: sal-
vai-me!
Pela intercessão de Jesus, retire desse plenário todos 
aqueles que não servem ao Teu Reino, Senhor, em razão 
da pauta que eu irei tratar. 
Quero desejar uma boa tarde novamente a todos os pre-
sentes. Irei tratar de um tema extremamente sensível. 
Na última sexta-feira, participei de uma Audiência Públi-
ca em Ariquemes para tratar sobre saúde, média e alta 
complexidade, no Vale do Jamari. E todos aqueles que 
me acompanham, prestem muita atenção. Nós não po-
demos falar de saúde, sem falar de vida. Afinal de con-
tas, a saúde é um direito proveniente do direito à vida. 
E a vida, nós temos duas: a vida extrauterina, aquela 
que começa após o nascimento com vida, e a vida in-
trauterina, que começa a partir da concepção, quando o 
espermatozoide fecunda o óvulo da mulher. 
E eu tive a fala interrompida nessa Audiência Pública em 
Ariquemes, pois quem presidia alegou que o tema — 
aborto — não estaria correlacionado com o tema da Au-
diência. Repito, qual era o tema da Audiência? Média e 
alta complexidade na saúde. Pois muito me surpreende, 
quando a presidente dessa Comissão demonstra total 
desconhecimento das normas em vigor. E por que eu 
digo isso? Porque a Portaria nº 485, do Ministério da 

Saúde, publicada em 1º de abril de 2014, diz que a ofer-
ta de aborto está restrita aos estabelecimentos de média 
e alta complexidade.
Então veja: se o aborto, nos casos permitidos em lei, só 
pode ser feito em unidades de média e alta complexi-
dade, eu estava falando exatamente do tema dentro da 
Audiência Pública. Portanto, senhores, é de nossa alça-
da, sim, não discutir a questão da legalidade/ilegalidade 
do aborto, mas discutir os impactos que o aborto tem 
na saúde, tendo em vista que se trata, repito, de média 
complexidade, que quem faz o convênio é o Estado, e 
a alta complexidade, que quem faz é o governo federal. 
Mas, eles calaram a minha voz no exato momento em 
que eu tentei reproduzir um vídeo. Deem uma olhada 
nesse vídeo, por favor. Peço para o pessoal aí colocar o 
vídeo. 
Vamos aguardar, porque eu gostaria que todos nos as-
sistissem pelas redes sociais, e que estão neste Plenário. 
Quero, mais uma vez, agradecer a presença aqui — en-
quanto o apoio técnico prepara o vídeo —, o apoio do 
pessoal do Movimento Pró-Vida. 
Eu acho que o inimigo aí... vamos continuar. O inimigo 
está tentando não reproduzir o vídeo, mas aí nós vamos 
reproduzir. Eu vou aguardar. Só peço que desconte do 
tempo da minha fala, Presidente, o momento do defeito 
do apoio técnico. Eu não pretendo extrapolar o limite. 
Vou aguardar. Por gentileza, pode botar play, voltar no 
início do vídeo. Aumentar o volume e botar play. 

(Apresentação de vídeo no telão)

Eles buscam surrupiar. E esse vídeo, do atual desgover-
no do Presidente, “Ah, não, mas isso é fake news, ele 
falou, mas ele não colocaria em prática”. Dê uma olha-
da, o resultado da nova Resolução do Conselho Nacional 
de Saúde. Pode colocar, olha só. Conselho Nacional de 
Saúde. “Transferência de renda e com a legalização do 
aborto e a legalização da maconha.” 
Eles estão fazendo exatamente aquilo que o Presidente, 
descondenado, falou no vídeo que iria fazer. 
Pode passar a próxima imagem. 

(Apresentação de imagem no telão)

“Ah, mas isso é só um discurso, não vai acontecer nada”. 
Olha como essa pauta está avançando. “Espanha: de-
putados aprovam prisão para quem reza em frente a 
clínicas de aborto”. 
Muitos querem que o céu se abra perante a nossa nação, 
mas permanecem com a Bíblia fechada. Jeremias 1:5: 
“Antes que no seio fosses formado, eu já te conhecia; 
antes de teu nascimento, eu já te havia consagrado”.  
Uma nação que pede que os céus se abram, como a 
nossa nação brasileira, mas permanece com Bíblia fe-
chada. 
Próxima imagem. No Reino Unido a mesma coisa, repli-
cam.
Próxima imagem. Olhem isso. Na Inglaterra, quem reza 
agora pelo seu filho que foi abordado está sendo preso. 
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Eu quero ecoar uma voz aqui em defesa da vida. Próxi-
ma imagem, pode colocar. 
“Mulher é presa por rezar em silêncio perto de uma clí-
nica de aborto na Inglaterra”. 
Tentaram me tirar a voz em uma Audiência Pública. E se 
nós não tomarmos uma providência, irão prender daqui 
uns dias, é o que falta. 
Próxima imagem. Então, agora, senhores, só para finali-
zar. O que eles buscam, olhem para cá, peço a atenção 
de todos. Isso aqui é um feto de três meses de desen-
volvimento (mostra a réplica de um feto, de plástico). O 
que diferencia esse ser humano em formação de qual-
quer um aqui presente são dois fatores: tempo e nu-
trição. Se tu deres tempo para ele se desenvolver e se 
alimentá-lo corretamente, ele se tornará um ser humano 
como a gente. 
Eu peço para o Cerimonial, por gentileza, entregue cada 
um para os meus colegas aqui. Peço a gentileza. 
Senhores, é por esse motivo que eu estou criando hoje a 
Frente Parlamentar contra o Aborto, em defesa da vida, 
em defesa da família. Eles não conseguiram aprovar a lei 
descriminalizando o aborto e agora através de uma Ar-
guição de Preceito Fundamental no STF (Supremo Tribu-
nal Federal) mandam implementar essa agenda nefasta. 
E o porquê eu digo essa agenda nefasta e demoníaca? 
Abra a imagem e vocês verão. Abre a imagem, por favor, 
a próxima imagem antes do vídeo. 
Vocês verão que os satanistas idolatram. “Satanistas ale-
gam santidade do aborto como rito e processam o Texas 
por restringi-lo”. Porque lá no Estado do Texas, eu tenho 
dito que Rondônia é o Texas do Brasil, um Estado con-
servador, um Estado do agro, um Estado que o homem 
reserva e preserva as leis e o Texas, nos Estados Unidos, 
vedou o aborto. E os satanistas se manifestaram. Que 
se levantem as vozes do inferno contra mim, então. Que 
continuem a perseguição que já me fazem, porque sou 
cristão e defendo as pautas de direita. 
Eu peço a todos vocês que me acompanham agora, re-
tirem crianças da sala, mulheres grávidas, aquelas pes-
soas que são sensíveis, pois eu vou passar um vídeo que 
talvez possa sensibilizá-los acerca dessa temática. 
Por gentileza, o último vídeo. O alerta foi feito, quem 
for sensível, por favor, eu peço que as crianças que se 
encontram aqui não assistam o próximo vídeo. 

(Apresentação de vídeo no telão)

Até quando, Senhor? Cura e salva a nossa Nação!
Senhores, eu rogo e peço o apoio de todos vocês, para 
que nós possamos tomar medidas efetivas aqui nesta 
Casa, para que a pauta em defesa da vida, da família, 
dos valores cristãos, persevere aqui no nosso Estado. 
Muitos não compreendem e até agora não compreen-
deram o que eu faço aqui. Pois eu vou assegurar para 
você, não é e nunca será sobre política. Você precisa 
compreender isso. E um dia vocês terão que dar teste-
munho do que eu estou dizendo. Eu não me preparei 
para ser um deputado. Eu me preparei a minha vida 
inteira para ser um delegado de polícia. E eu estou aqui 

cumprindo uma missão e não há voz que se levante das 
trevas para me calar. Aqueles que buscam cortar a mi-
nha fala, seja onde for, me perseguir, tentar prejudicar 
o meu trabalho aqui, não irá vingar porque não existe 
faraó que seja capaz de impedir um plano de um servo 
de Deus. 
Que o Senhor seja louvado, abençoe a nossa nação! 
Oremos pelas almas dos inocentes: “Pai nosso que es-
tais no Céu, santificado seja o vosso nome. Venha a nós 
o vosso reino, seja feita a vossa vontade assim na terra, 
como nos Céus. O pão nosso de cada dia nos dai hoje. 
Perdoai as nossas ofensas, assim como nós perdoamos 
a quem nos tem ofendido e não nos deixeis cair em ten-
tação, mas livrai-nos do mal. Amém.”
Para Ti, a honra e a glória para todo o sempre. Amém.
Obrigado, Presidente. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Parabéns, Deputa-
do Delegado Camargo.
Com a palavra, o Deputado Ribeiro, por cinco minutos, 
o último a usar a palavra. Depois eu vou suspender a 
Sessão para a gente ter uma conversa ali atrás. 

O SR. RIBEIRO DO SINPOL - Boa tarde a todos. Boa 
tarde ao nosso Presidente da Assembleia, o Deputado 
Marcelo Cruz, em nome do qual eu cumprimento toda 
a Mesa. 
Boa tarde ao meu amigo Deputado Ismael Crispin. Esta-
mos juntos, meu amigo. Sei que foi uma semana difícil 
para você, mas sei que você é vencedor. Você explicou. 
Isso é importante. O Parlamento está todo com você. 
Cumprimentar todos os meus amigos, todos que estão 
aqui nos acompanhando. Os nossos amigos das redes 
sociais. Dizer que venho sempre ao plenário para de-
fender as pautas coletivas da segurança pública, mas 
hoje vou falar um pouquinho de oportunidades que nós 
tivemos, que foi a feira da nossa capital, o retorno da 
Expovel, foi um evento em parceria com o Governo do 
Estado de Rondônia. A Assembleia Legislativa fez um 
estande lindo, lá.
Deputados, juntos, organizaram emendas individuais 
para valorizar também a nossa cultura. Foi uma feira 
muito bonita. Nós tivemos a oportunidade de ter mui-
tos negócios e nós temos sempre que falar o lado bom 
das coisas, porque a gente fica tratando às vezes de 
um pequeno furto que aconteceu, alguma coisa ali. Eu 
trato das oportunidades, que ali tiveram muitos negó-
cios, muitos empreendedores conseguiram vender seus 
produtos.
O estande da Assembleia Legislativa foi lindo. Nós esti-
vemos lá na inauguração. Teve o rodeio, tenho certeza 
de que foi um evento maravilhoso. O ano de 2023, eu, 
como parlamentar, também tive oportunidade de ensi-
nar uma emenda para a segurança dos policiais militares 
lá, que eles trabalharam na sua folga para conseguir 
dar a segurança e suporte. Foram mais de 300 policiais 
militares trabalhando. Isso eu acho muito importante. 
Em nome do nosso Presidente da Assembleia Legislati-
va, eu participei do encerramento. Agradecer a oportu-
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nidade, meu Presidente Marcelo Cruz, de estar lá encer-
rando esse evento lindo. 
Nossa capital precisa desses eventos de cultura. Muito 
importante. E dizer que estamos juntos para a Expovel 
2024. Pode contar com o Parlamento, pode contar com 
esse deputado. Eu sei todos os deputados aqui também 
vão ajudar a sempre fazer uma festa melhor: a de 2024. 
E hoje pela manhã, para finalizar minha fala, nós estive-
mos dentro da nossa Polícia Civil, onde eu, o Deputado 
Delegado Lucas e o Deputado Delegado Rodrigo Camar-
go estivemos lá na nossa inauguração, a revitalização do 
estande de tiro. Ficou muito bonito. A parceria da Polícia 
Civil com o Ministério Público do Trabalho. 
A Assembleia Legislativa estava lá também, presente o 
nosso Presidente Marcelo Cruz, através do Fadrício, o 
Doutor Fadrício. Então, foi uma foi um evento muito im-
portante.
Dizer que o Doutor Samir, junto com toda a equipe de 
coordenadoria dele, a Doutora Rose, que é nossa dire-
tora, a Doutora Alessandra, fizeram um estande lindo, 
um investimento de mais de R$ 600 mil. E nós estamos 
à disposição para ajudar cada vez mais a nossa Polícia 
Civil. E temos que usar esse plenário aqui para falar so-
bre as coisas boas da nossa Polícia Civil. E em breve nós 
esperamos essa valorização de todas as nossas forças 
de segurança. 
No mais, eu quero deixar aqui registrado um forte abra-
ço a todos. Fiquem com Deus. Muito obrigado, meu Pre-
sidente. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Parabéns, Depu-
tado Ribeiro. 
Também quero deixar registrada aqui a minha satisfa-
ção e alegria de, depois de mais de dez anos não ter a 
Expovel, e teve muita coragem o nosso Governador Mar-
cos Rocha; o Júnior, Secretário da Sejucel, parabéns por 
sua coragem, por sua garra. A gente conseguiu ver as 
dificuldades que teve antes de iniciar tudo isso. Pratica-
mente os recursos foram todos em cima da hora, quinze 
dias antes, vinte dias antes que conseguiu realmente 
o recurso para que essa grande festa acontecesse em 
Porto Velho. 
E deixar registrado que a Assembleia Legislativa tam-
bém esteve presente pela primeira vez com um estande 
muito bonito atendendo a população, muitas pessoas 
que nunca vieram aqui no prédio da Assembleia Legis-
lativa e conseguiram ir em nosso estande e sentir um 
pouco o que é este Parlamento. Então, o Parlamento 
rondoniense estava representado. E eu tenho certeza 
que foi o primeiro de muitos, e que o próximo, meu líder, 
nós possamos fazer uma sessão igualmente a gente fez 
lá em Machadinho, lhe prestigiando e a população de 
Machadinho. 
E parabenizar o Governador Marcos Rocha, em especial. 
Foi uma festa muito bonita o rodeio, muitas crianças se 
divertindo, levando alegria, a gente vendo a esperança 
no olhar de cada um que estava ali. Isso é muito ba-
cana, porque o que a gente vê, Deputado Laerte, é o 
interior que o senhor faz parte ali de Ji-Paraná, da região 

de Ouro Preto. Inclusive o senhor falou que teve uma 
grande festa ali em Urupá, foi uma festa linda e você 
elogiando. 
E aqui em Porto Velho a gente tem muita dificuldade 
porque passou muito tempo sem fazer esse tipo de 
festa, uma festa agropecuária. E as dificuldades foram 
muito grandes. E eu parei para conversar com um em-
presário. E falando das dificuldades, de muitas pessoas 
colocando dificuldade, pessoas que, realmente, que não 
queriam que a festa acontecesse, Deputado Ribeiro. E 
ele falou o seguinte para mim, ele disse: “Deputado, a 
gente tem que observar essas pessoas que não querem 
que o evento aconteça, que colocam tanta dificuldade, 
a maioria dessas pessoas não tem amor por nossa cul-
tura rondoniense, ele não conhece”. Nós sabemos que 
o nosso Estado foi feito de bandeirantes que vieram de 
fora, mas tem muita gente que já é rondoniense, mas 
tem gente que não conhece, já tem dez anos, quinze 
anos e ele não conhece a nossa cultura. E quando ele 
quer curtir, participar de alguma atividade cultural, uma 
festa cultural, ele volta para o seu Estado de origem, 
participa, e volta para cá e não tem amor nenhum pela 
nossa cultura. 
Então, o que nós precisamos fazer realmente é ter amor 
por Porto Velho, pelo Estado de Rondônia e olhar os ou-
tros Estados o que acontece. Os outros Estados como o 
Rio de Janeiro... Parintins, uma cidade desse tamanho, 
o Brasil inteiro, o mundo vai visitar para ver aquela fes-
tividade. E Porto Velho, Rondônia, tem potencial para 
investir nessas festividades culturais. 
E eu sempre tenho falado, para finalizar, que um Estado 
sem cultura, ele é um Estado sem alma. Então, realmen-
te a gente precisa valorizar, investir. Parabéns a todos 
os deputados estaduais que tiveram a coragem de fazer 
um investimento na Expovel. Muito obrigado e parabéns 
mais uma vez ao Secretário Júnior Lopes. 

O SR. LAERTE GOMES – Um aparte bem rapidamente.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Deputado Laerte 
Gomes, depois o Deputado Ribeiro. 

O SR. LAERTE GOMES – Presidente Marcelo, primeiro eu 
quero parabenizá-lo por você também ser um dos líde-
res desse processo da retomada da Expovel. Uma cidade 
como Porto Velho, a capital do Estado, um Estado com a 
sua aptidão totalmente agrícola, rural, da roça. O nosso 
DNA está nisso. A nossa receita está nisso. A nossa in-
dústria está lá na roça do produtor rural. E logicamente 
o rodeio, que é a exposição, é o que faz parte da nossa 
vida, como outros Estados têm outras culturas. A nos-
sa cultura em Rondônia é o rodeio, é a exposição. Mas 
muito mais, Deputado Ismael Crispin, além disso, é a 
fábrica, é a indústria de empregos, Deputado Delegado 
Lucas, que gera uma exposição desse nível; com cer-
teza, milhares de empregos gerados durante a Expovel 
aqui no Município de Porto Velho. 
E não é diferente nos municípios do interior do Estado, 
onde essa tradição é muito maior. Mas, além de gerar 
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os empregos dentro do evento, que gera emprego, gera 
entretenimento, você gera emprego no comércio local. 
É a loja de roupa, é a loja de calçado, é o restaurante, é 
o hotel, é o movimento na cidade que move a economia 
local da cidade. 
Então, muito feliz, Deputado Marcelo, com o nosso Go-
vernador Coronel Marcos Rocha; o nosso Secretário da 
Sejucel, que para mim é uma grande surpresa, o Júnior 
Lopes. 
Vossa Excelência aqui na Assembleia liderando esse pro-
cesso, dos deputados também contribuírem com esse 
evento maravilhoso. E, Deputado Ribeiro, Vossa Exce-
lência que também que foi um dos que contribuiu e 
muito, e o sucesso quem deu a resposta foi o público, 
lotando todas as noites da Expovel. 
Então, parabéns. Assim não tem sido diferente no in-
terior, Deputada Lebrinha. Todas as exposições estão 
lotadas. E o mais importante de tudo que eu acredito: 
onde tem dinheiro público, tem que ser entrada fran-
ca. Foi assim na Expovel, foi assim em Urupá, foi assim 
em Presidente Médici, vai ser assim agora em Alvorada 
nesse final de semana, vai ser assim em São Francisco. 
Onde tem dinheiro público, entrada franca para todas as 
famílias participarem, para aquele mais simples, para o 
trabalhador, para o homem, para a mulher, para a crian-
ça, para o ribeirinho, para o pequeno produtor poder 
levar a sua família e presenciar esse espetáculo, que é 
a exposição. 
Parabéns, Presidente Deputado Marcelo. 

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) – Com a palavra, 
Deputado Ribeiro, para a gente encerrar. 

O SR. RIBEIRO DO SINPOL - Só um complemento, Presi-
dente Deputado Marcelo, à fala do nosso líder, Deputado 
Laerte, a figura, também surpreendente, do Júnior Lo-
pes, nosso Secretário da Sejucel.  Ele realmente me con-
tou as dificuldades que teve para realizar esse evento, 
questão mesmo de estrutura, de ter que fazer o evento 
e muitas forças negativas, que sempre prejudicam, e 
não tem essa feira. E ele foi, peitou. 
Então, elogiar toda a equipe da Sejucel, em nome do 
nosso Secretário, o Júnior Lopes. Agradecer também, 
que o governador deu o respaldo para ele, para acon-
tecer esse evento. E aqui do meu lado, o Presidente da 
Casa, que é de Porto Velho, que valoriza muito a nossa 
capital, o Deputado Marcelo Cruz. E ele teve a coragem 
também de fazer a plataforma para que o estande den-
tro do nosso Município de Porto Velho estivesse lá, junto 
também com a Prefeitura de Porto Velho. Em nome da 
nossa Deputada Estadual, Ieda Chaves; o nosso Hildon 
Chaves. Então são pessoas, atores gigantescos que nós 
temos que valorizar no nosso município de Porto Velho, 
nessa volta da Expovel. E agora em 2024, juntos, sem 
vaidade, fazer uma festa ainda melhor, Presidente. 
Muito obrigado.

O SR. MARCELO CRUZ (Presidente) - Vamos suspender 
a Sessão, e vamos ter uma conversa ali atrás. Daqui uns 

dez minutos, a gente retorna.

(Suspende-se esta Sessão às 17 horas e 37 
minutos e reabre-se às 19 horas e 46 minutos, 
quando o Senhor Marcelo Cruz passa a presi-
dência ao Senhor Laerte Gomes)

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Retornamos à Ses-
são.
Encerradas às Breves Comunicações, passemos ao Gran-
de Expediente. Não há oradores inscritos. Encerrado o 
Grande Expediente, passemos à Ordem do Dia.
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura das 
Proposições recebidas. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Procede à lei-
tura das proposições recebidas, a seguir:

PROPOSIÇÕES RECEBIDAS

- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer à Mesa Diretora a remarcação da data para o dia 
14 de setembro de 2023, às 14:30 horas, a realização 
de Audiência Pública no Plenário desta Casa de Leis e 
por meio de videoconferência, para discutir problemas 
estruturais e ambientais do Condomínio Residencial Or-
gulho do Madeira - localizado na Zona Leste da Capital. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer que seja reiterado ao Excelentíssimo Senhor Go-
vernador do Estado de Rondônia, Cel. Marcos Rocha, 
extenso à Casa Civil e à Superintendência Estadual de 
Patrimônio e Regularização Fundiária - SEPAT, Estado 
de Rondônia, pedido de informações detalhadas de área 
do imóvel que funcionava a antiga Delegacia de Polícia 
Especializada em Jogos e Diversões, localizados entre a 
rua João Alfreda, rua Madeira-Mamoré e Avenida Far-
quar, no bairro Baixa da União, município de Porto Velho. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CÁSSIO GOIS. Re-
quer Voto de Louvor para a atleta Lara Francioli Garofo 
Alves, campeã no revezamento 4X100 no atletismo e a 
10ª melhor do mundo nos 100m na u15 gymnasiade 
2023, durante sua participação nos jogos da Gymnasia-
de 2023. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO 
CAMARGO. Requer a aprovação do Voto de Repúdio à 
Arguição por Descumprimento de Preceito Fundamental 
(ADPF 442) relativo à legalização do aborto em até 12 
semanas de gestação. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMARGO. 
Requer à Mesa Diretora, nos termos regimentais, a 
realização de reunião Extraordinária da Comissão de 
Segurança Pública para o dia 06 de setembro do corrente 
ano, no plenário 2 (dois) desta Casa. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO 
CAMARGO. Requer à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, que seja encaminhado ao Chefe do Poder 
Executivo, extenso ao Secretário-Chefe da Casa Civil, à 
Secretaria de Estado da Segurança - SESDEC solicitação 
de providências quanto à instalação de uma Base da 
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Polícia Militar no Condomínio Morar Melhor e demais 
residenciais populares, em Porto Velho, Rondônia. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO 
CAMARGO. Requer à Mesa Diretora a aprovação do Voto 
de Louvor ao Congresso Nacional, em face da tentativa 
de legalização do aborto por meio de Arguição de 
Descumprimento de Preceito Fundamental – ADPF 442.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO 
CAMARGO. Requer à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, que a seja encaminhado ao Chefe do Poder 
Executivo, extenso ao Secretário-Chefe da Casa Civil, à 
Secretaria de Estado da Segurança, Defesa e Cidadania, 
SESDEC e à Superintendência da Polícia Técnico- 
Científica - POLITEC, a convocação do Diretor-Geral 
da Superintendência acima mencionada para participar 
da reunião extraordinária da Comissão de Segurança 
Pública. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO 
CAMARGO. Requer ao Chefe do Poder Executivo 
Estadual, extenso ao Secretário-Chefe da Casa Civil, e à 
Secretaria de Estado da Saúde -SESAU,  que informe a 
quantidade de abortos realizados pelo Sistema Único de 
Saúde – SUS, nos últimos 4 (quatro) anos, no âmbito do 
Estado de Rondônia.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMARGO. 
Requer ao Chefe do Poder Executivo Estadual, extenso 
ao Secretário-Chefe da Casa Civil, à Secretaria de Estado 
da Juventude, Cultura, Esporte e Lazer – SEJUCEL, a 
disponibilização de cópia integral digitalizada do processo 
administrativo do Sistema Eletrônico de Informações – 
SEI de nº 0032.002152/2023-74. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. 
Requer à Mesa Diretora na forma regimental, que seja 
concedido o Voto de Louvor ao jovem Emanuel Oliveira 
de Morais do Município de Porto Velho/RO. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. 
Requer à Mesa Diretora, nos regimentais, conforme art. 
146, IX, c/c art. 172, a retirada de tramitação do Projeto 
de Lei nº 169/2023, que “Dispõe sobre alteração do art. 
2º da Lei nº 2.478, de 26 de maio de 2011.” 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. 
Requer à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
conforme 146, IX, c/c art. 172, a retificação da data 
da realização do evento relativo ao Requerimento n° 
174/23, de 02 de maio de 2023, que dispõe sobre a 
realização do 1° Encontro Nacional de Comissões de 
Constituição e Justiça e Redação - CCJR, no Estado de 
Rondônia, promovido por esta Assembleia Legislativa 
para os dias 19, 20 e 21 de setembro de 2.023. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. 
Requer à Diretoria-Geral do Departamento Estadual de 
Estradas de Rodagem e Transportes – DER, a recuperação 
estrutural da Linha 62 e da Linha 01, ambas localizadas 
na região territorial do Distrito de São Domingos do 
Guaporé, pertencente ao Município de Costa Marques. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. 
Reitera o Requerimento nº 198/2021 à Diretoria-
Geral do Departamento Estadual de Estradas de 
Rodagem e Transportes - DER, quanto à necessidade 

de estadualização da Linha 62 e da Linha 01, ambas 
localizadas na região territorial do Distrito de São 
Domingos do Guaporé, pertencente ao município de 
Costa Marques. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. 
Requer à Casa Civil do Governo do Estado de Rondônia, 
deliberar quanto à liberação do Parque Vandeci Rack, 
localizado na cidade de Ji-Paraná, detentora da 
infraestrutura da Rondônia Rural Show Internacional, 
para o desenvolvimento da prática esportiva de soltura 
de pipa (“empinar papagaio”). 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO RIBEIRO DO SINPOL. 
Requer à Mesa Diretora, de forma regimental, seja 
oficiado ao Excelentíssimo Senhor Governador de 
Rondônia, com cópia à Secretaria de Estado de Obras 
e Serviços Públicos - SEOSP, solicitando informações 
acerca dos trabalhos que estão sendo desenvolvidos na 
obra do Espaço Alternativo de Porto Velho, bem como o 
prazo para o término e entrega de obra. 
- PROJETO DE RESOLUÇÃO DO DEPUTADO DELEGADO 
CAMARGO. Dispõe sobre a criação da Frente Parlamentar 
Contra o Aborto e em Defesa da Vida e a Família. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha do Mérito 
Legislativo ao 3º Sargento PM RE 100090340 Alecsandro 
de Oliveira Vasques, em reconhecimento aos relevantes 
serviços prestados ao município de Cacoal, no Estado de 
Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha do Mérito Legislativo 
a 1º SGT QPPM RE  100094391 Marise de Oliveira 
Torres Uchoa, em reconhecimento aos relevantes 
serviços prestados ao município de Cacoal, no Estado 
de Rondônia.
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha de Mérito Legisla-
tivo a 2° SGT QPPM RE 100087875 Irany da Costa San-
tana Zimmermann, em reconhecimento aos relevantes 
serviços prestados ao município de Cacoal, no Estado 
de Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha de Mérito Legislati-
vo ao 1° SGT QPPM RE 100094458 Regis Babetto Padia, 
em reconhecimento aos relevantes serviços prestados 
ao município de Cacoal, no Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha de Mérito Legisla-
tivo ao 3° Sargento PM RE 100077375 Tercio Silva Flor 
Sobrinho, em reconhecimento aos relevantes serviços 
prestados ao município de Cacoal, no Estado de Ron-
dônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha de Mérito Legis-
lativo ao 1° Sargento PM RE 100087880 Giovano dos 
Santos Pinto, em reconhecimento aos relevantes ser-
viços prestados ao município de Cacoal, no Estado de 
Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha de Mérito Legislati-
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vo a 1° SGT QPPM RE 100094442 Priscila Gomes de Oli-
veira, em reconhecimento aos relevantes serviços pres-
tados ao município de Cacoal, no Estado de Rondônia.
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha de Mérito Legisla-
tivo a 2ª Tenente QOAPM Rosiana Maria da Rosa, em 
reconhecimento aos relevantes serviços prestados ao 
município de Cacoal, no Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha de Mérito Legis-
lativo ao Tenente-Coronel QOPM RE 100094665 Hugo 
Rodrigo Teixeira de Holanda, em reconhecimento aos 
relevantes serviços prestados ao Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
CIRONE DEIRÓ. Concede a Medalha de Mérito Legisla-
tivo ao capitão PM Allan Nobre do Nascimento da Silva, 
em reconhecimento aos relevantes serviços prestados 
ao município de Cacoal, no Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
ISMAEL CRISPIN. Concede Medalha do Mérito Cultural 
Professor Amizael Gomes da Silva à Senhora Agrael de 
Jesus Pereira em reconhecimento aos relevantes servi-
ços prestados à Cultura do Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Ins-
titui a Semana de Lazer, Cultural e Esportiva da Pessoa 
com Deficiência, a ser realizada anualmente durante a 
Semana da Pessoa com Deficiência Intelectual e Múlti-
pla, no período de 21 a 28 de agosto, nos 52 municípios 
do Estado de Rondônia. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Altera a ementa da Lei n° 5.579, de 25 de julho de 
2023, que “Reconhece a Língua Brasileira dos Sinais - 
LIBRAS oficialmente no âmbito do Estado de Rondônia.”. 
- PROJETO DE LEI DO DEPUTADO LUIS DO HOSPITAL. 
Dispõe sobre a possibilidade de pagamento de fiança, 
via PIX, no âmbito do Estado de Rondônia e dá outras 
providências.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. Re-
quer à Mesa Diretora, nos Termos Regimentais, pedido 
de realização de Sessão Solene para entrega de Títulos 
Honoríficos de Cidadãos Honorários do Estado de Ron-
dônia, a ser realizada no dia 29/09/2023 (sexta-feira), 
às 10:00 horas, no Plenário desta Casa de Leis. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DOS DEPUTA-
DOS MARCELO CRUZ E CIRONE DEIRÓ. Concede o Tí-
tulo Honorífico de Cidadão Honorário do Estado de Ron-
dônia ao Excelentíssimo Ministro do Superior Tribunal de 
Justiça Dr. Luís Felipe Salomão. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DOS DEPUTA-
DOS MARCELO CRUZ E CIRONE DEIRÓ. Concede o Títu-
lo Honorífico de Honra ao Mérito ao Excelentíssimo Mi-
nistro do Superior Tribunal de Justiça Dr. Antônio Carlos 
Ferreira. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DOS DEPUTA-
DOS MARCELO CRUZ E CIRONE DEIRÓ. Concede o Tí-
tulo Honorífico de Cidadão Honorário do Estado de Ron-
dônia ao Excelentíssimo Ministro do Supremo Tribunal 
Federal Dr. André Luiz de Almeida Mendonça. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DOS DEPUTA-

DOS MARCELO CRUZ E CIRONE DEIRÓ. Concede o Títu-
lo Honorífico de Cidadão Honorário do Estado de Rondô-
nia ao Dr. José Alberto Ribeiro Simonetti Cabral. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO LUCAS. 
Requer a aprovação de Voto de Repúdio às companhias 
aéreas Gol e Azul em razão das medidas arbitrárias e 
unilaterais praticadas e que estão causando prejuízos 
imensuráveis à sociedade rondoniense.
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO DO DEPUTADO 
NIM BARROSO. Concede o Título Honorífico de Cidadão 
do Estado de Rondônia à Senhora Débora Lúcia Rapô-
so da Silva, em reconhecimento aos relevantes serviços 
prestados ao Estado de Rondônia. 
- PROPOSTA DE EMENDA À CONSTITUIÇÃO DO DEPU-
TADO DELEGADO CAMARGO. Acrescenta o inciso V ao 
artigo 143 e os artigos 148-C, 148-D, 148-E, 148-F e 
148-G à Constituição do Estado de Rondônia e dá outras 
providências. 
Lidas, Senhor Presidente.

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Questão de Ordem, Presi-
dente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Questão de Ordem 
ao nobre Deputado Luizinho Goebel. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Só comunicar aqui a retirada 
de vista do Projeto de Resolução nº 44/2023. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Está retirado. En-
tão, está incluído na pauta, a pedido do nobre Deputado 
Luizinho Goebel. 
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura dos 
Requerimentos parlamentares que serão apreciados em 
bloco. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - REQUERI-
MENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMARGO. Requer 
à Mesa Diretora a aprovação do Voto de Louvor ao Con-
gresso Nacional, em face da tentativa de legalização do 
aborto por meio de Arguição de Descumprimento de 
Preceito Fundamental – ADPF 442.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Requer a aprovação do Voto de Repúdio à Arguição 
por Descumprimento de Preceito Fundamental (ADPF 
442) relativo à legalização do aborto em até 12 semanas 
de gestação. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO LUCAS. 
Requer a aprovação de Voto de Repúdio às companhias 
aéreas Gol e Azul em razão das medidas arbitrárias e 
unilaterais praticadas e que estão causando prejuízos 
imensuráveis à sociedade rondoniense. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO LAERTE GOMES. 
Requer à Casa Civil do Governo do Estado de Rondônia, 
deliberar quanto à liberação do Parque Vandeci Rack, 
localizado na cidade de Ji-Paraná, detentora da 
infraestrutura da Rondônia Rural Show Internacional, 
para o desenvolvimento da prática esportiva de soltura 
de pipa (“empinar papagaio”). 
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- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. 
Requer à Mesa Diretora, nos termos regimentais, 
conforme 146, IX, c/c art. 172, a retificação da data 
da realização do evento relativo ao Requerimento n° 
174/23, de 02 de maio de 2023, que dispõe sobre a 
realização do 1° Encontro Nacional de Comissões de 
Constituição e Justiça e Redação - CCJR, no Estado de 
Rondônia, promovido por esta Assembleia Legislativa 
para os dias 19, 20 e 21 de setembro de 2.023.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ALAN QUEIROZ. Re-
quer à Mesa Diretora a remarcação da data para o dia 
14 de setembro de 2023, às 14:30 horas, a realização 
de Audiência Pública no Plenário desta Casa de Leis e 
por meio de videoconferência, para discutir problemas 
estruturais e ambientais do Condomínio Residencial Or-
gulho do Madeira - localizado na Zona Leste da Capital. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMARGO. 
Requer à Mesa Diretora, nos termos regimentais, a 
realização de reunião Extraordinária da Comissão de 
Segurança Pública para o dia 06 de setembro do corrente 
ano, no plenário 2 (dois) desta Casa.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO 
CAMARGO. Requer à Mesa Diretora, nos termos 
regimentais, que a seja encaminhado ao Chefe do Poder 
Executivo, extenso ao Secretário-Chefe da Casa Civil, à 
Secretaria de Estado da Segurança, Defesa e Cidadania, 
SESDEC e à Superintendência da Polícia Técnico- 
Científica - POLITEC, a convocação do Diretor-Geral 
da Superintendência acima mencionada para participar 
da reunião extraordinária da Comissão de Segurança 
Pública.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. 
Requer à Mesa Diretora, nos regimentais, conforme art. 
146, IX, c/c art. 172, a retirada de tramitação do Projeto 
de Lei nº 169/2023, que “Dispõe sobre alteração do art. 
2º da Lei nº 2.478, de 26 de maio de 2011.” 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. 
Requer à Mesa Diretora na forma regimental, que seja 
concedido o Voto de Louvor ao jovem Emanuel Oliveira 
de Morais do Município de Porto Velho/RO. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CÁSSIO GOIS. Requer 
Voto de Louvor para a atleta Lara Francioli Garofo Alves, 
campeã no revezamento 4X100 no atletismo e a 10ª 
melhor do mundo nos 100m na u15 gymnasiade 2023, 
durante sua participação nos jogos da Gymnasiade 2023.
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO CIRONE DEIRÓ. 
Requer à Mesa Diretora, nos Termos Regimentais, 
pedido de realização de Sessão Solene para entrega de 
Títulos Honoríficos de Cidadãos Honorários do Estado 
de Rondônia, a ser realizada no dia 29/09/2023 (sexta-
feira), às 10:00 horas, no Plenário desta Casa de Leis.
Lido, Senhor Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão os 
Requerimentos que acabam de ser lidos.
 
O SR. LUIZINHO GOEBEL - Presidente, daria para fazer 
um pedido para discutir um Requerimento oral? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Luizinho 
Goebel. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - Solicitar um Requerimento  
ao Departamento Estadual de Estradas de Rodagem e 
Transportes - DER para que envie o Plano de Trabalho 
Anual de responsabilidade da residência regional de Al-
vorada D’Oeste, do ano de 2023, 2022 e 2021.
Presidente, esse é o meu Requerimento e que se frise 
no toda a tramitação do Regimento Interno desta Casa 
Parlamentar, relacionados à questão de Requerimentos 
para que seja extremamente rigoroso na questão do en-
vio desse Requerimento diante do prazo regimental da 
Assembleia Legislativa.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Questão de Ordem, Se-
nhor Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Questão de Or-
dem.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Apenas fazendo uma 
Emenda ao Requerimento proposto pelo Deputado Lui-
zinho Goebel em relação ao Plano de Trabalho do DER, 
apresento a emenda nesse momento, peço a votação de 
Vossa Excelência em plenário para que seja encaminha-
do o Plano de Trabalho do DER até o final do corrente 
ano. Então, apenas emenda para nós sabermos qual é a 
programação do DER do corrente ano.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – O Requerimento, 
até o momento, não tem emenda. Vossa Excelência tem 
que fazer um Requerimento.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Apresentarei na próxima.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Então, Vossa ex-
celência apresenta na próxima, o Requerimento, então.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Apresentarei ainda hoje. 
Obrigado, Senhor Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Eu vou acatar o Re-
querimento oral do Deputado Luizinho Goebel de forma 
verbal e que se protocole aqui na Secretaria Legislativa.
Em discussão os Requerimentos que acabam de ser li-
dos. Não havendo discussão, em votação. Os deputados 
favoráveis permaneçam como estão, os contrários se 
manifestem. Estão aprovados os Requerimentos. 
Vão ao Expediente.
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura dos 
Vetos a serem apreciados.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - VETO PARCIAL 
19/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 103. Veto 
Parcial ao Projeto de Lei 41/2023, de autoria do Depu-
tado Cirone Deiró, que “Institui no calendário oficial do 
Estado de Rondônia, a Semana Estadual de Conscienti-
zação sobre a Fibromialgia.
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O SR. LAERTE GOMES - Nós vamos entrar aqui, agora, 
na matéria dos Vetos. Esse Veto está sem parecer. Até o 
nosso Presidente da Comissão de Constituição e Justiça, 
os Vetos estavam com o Deputado Ismael Crispin, não 
é? Ele não se encontra. Até para a gente tentar avançar 
na Comissão de Constituição e Justiça e o Deputado Is-
mael Crispin tem feito um grande trabalho na nessa Co-
missão junto com os membros, os pares, para a gente 
avançar nos Vetos, lá. 
E o autor da matéria, a gente ter aqui a noção da cons-
titucionalidade ou não, Deputado Ezequiel Neiva, para a 
gente poder avançar, verdadeiramente, em projetos que 
são constitucionais para a gente não ter que, depois, ju-
dicializar, e a Assembleia continuar, infelizmente, nesses 
números que nós temos de matérias inconstitucionais. 
Então, vou solicitar — o Deputado Cirone Deiró não está 
no plenário, mas está na Casa —, eu vou solicitar que 
inverta a pauta para aguardar o Deputado Cirone chegar 
para a gente poder discutir a matéria. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Estamos prestes a ter uma 
grande reunião, um encontro das Comissões de Consti-
tuição e Justiça, aqui em Porto Velho.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Do Brasil, não é, 
aqui em Porto Velho. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Do Brasil. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - VETO TOTAL 
32/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 98. Veto 
Total ao Projeto de Lei nº 80/2023, de autoria do Depu-
tado Laerte Gomes, que “Obriga as escolas pertencen-
tes à rede pública estadual de ensino a disponibilizar as 
quadras esportivas e demais dependências do estabe-
lecimento de ensino, nos finais de semana, feriados e 
períodos de recesso letivo, para atender à comunidade 
em seu entorno”. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Esse Veto me pare-
ce que já está com parecer. O Deputado Ismael Crispin 
era o relator, diz que ia conceder o parecer. 
Delegado Camargo?

O SR. DELEGADO CAMARGO - É o Projeto de Lei nº 79, 
Presidente? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - O parecer do De-
putado Ismael Crispin está aqui. Está aqui. Já está aqui 
no projeto. O parecer dele é pela manutenção do Veto 
Total ao Projeto de Lei. 
Eu vou designar o Deputado Alan Queiroz para fazer a 
leitura do voto, que já está pronto aqui, do Deputado 
Ismael Crispin. É um projeto de minha autoria, mas o 
governo e a Comissão de Constituição e Justiça enten-
deram que não é constitucional. E, para proceder o voto 
de acordo com o parecer que já está dado pelo Deputa-
do Ismael Crispim. 

Até porque, hoje, eu reconheço que a Comissão de 
Constituição e Justiça não deu quórum e essas matérias 
seriam deliberadas lá. 

O SR. ALAN QUEIROZ - Senhor Presidente, preciso re-
latar neste momento o Veto Total 32/2023 do Poder 
Executivo, Mensagem 98. Projeto de Lei do Eminente 
Deputado Laerte Gomes. 
E, vou aqui fazer, Senhor Presidente, a leitura do parecer 
do Eminente Deputado Ismael Crispin, nosso Presidente 
da Comissão de Constituição e Justiça, que diz o seguin-
te, no seu voto: 
“1. Ante ao exposto, cabe a esta Comissão de Constitui-
ção e Justiça e Redação se pronunciar sobre a constitu-
cionalidade, juridicidade e a técnica legislativa das pro-
posições, e no presente caso, o veto total apresentado, 
na forma do art. 29, § 1º, I e V, do Regimento Interno 
da Assembleia Legislativa. 
2. Ante ao exposto, opina-se pela MANUTENÇÃO 
DO VETO TOTAL ao Projeto de Lei Complementar nº 
80/2023, conforme os argumentos acima elencados. 
3. É o parecer, é como voto.”. 
É o voto do Presidente da Comissão, Deputado Ismael 
Crispin. Então, Senhor Presidente, feita a leitura.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Em discussão o 
parecer do relator pela manutenção do Veto. Em discus-
são. Não havendo discussão, em votação. Os deputados 
favoráveis permaneçam como se encontram, os contrá-
rios se manifestem. Está aprovado o parecer. 
Agora, em discussão o Veto Total 32/2023. Para discutir.
Eu, como autor da matéria, quero discutir, e, com o pa-
recer da Comissão de Constituição e Justiça pela manu-
tenção do Veto, então, eu vou solicitar aos nobres pares 
que acompanhem o parecer da Comissão de Constitui-
ção e Justiça, que é o fórum adequado para deliberar 
sobre a constitucionalidade da matéria ou não.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Senhor Pre-
sidente, só queria discutir. Queria parabenizar o senhor 
pelo excelente projeto. Eu não vou questionar aqui, con-
tra a constitucionalidade, já foi dado o parecer pela Co-
missão de Constituição e Justiça, mas a gente sabe que 
é de grande valia, principalmente as escolas municipais, 
que têm suas quadras. A gente vê vários alunos ou vá-
rias jovens da comunidade querendo usar a quadra para 
fazer alguma prática esportiva. Infelizmente, às vezes 
não é possível, por conta de uma situação como essa. 
A gente quer beneficiar, mas por conta da legislação, 
acaba não permitindo. 
Então, queria parabenizar o senhor.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado. Eu en-
tendo que isso aqui deva servir ao governo para enca-
minhar o projeto para essa Casa, para trazer as comu-
nidades para dentro das escolas. Com responsabilidade 
das APP’s, dos pais. A escola é um bem público e a gente 
entende isso, mas o Executivo pode criar um programa 
e trazer a comunidade dos bairros para dentro das es-
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colas. Acho que isso é muito importante. Envolver pais, 
alunos e viver a comunidade na vida, no dia a dia da 
escola e principalmente nos finais de semana que as 
escolas ficam ociosas. 
Encerrada a discussão, em votação. Veto Total 32/2023. 
Solicito ao Secretário que faça a chamada nominal. Os 
deputados que votarem “sim” estão votando pela ma-
nutenção do Veto; os que votarem “não” estão votando 
pela derrubada do Veto. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Af-
fonso Candido? 

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) - Pre-
sidente, eu voto “sim”, acompanho o relator. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Alan 
Queiroz? 

O SR. ALAN QUEIROZ - Com o relator. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Alex 
Redano? 

O SR. ALEX REDANO - Com o relator, Senhor Presidente. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Cás-
sio Gois? 

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Deputado 
Cássio Gois vota com o relator.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Vota com o relator 
o Deputado Cássio Gois.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Ci-
rone Deiró? 
Deputada Cláudia de Jesus? 

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS (Por videoconferência) - Voto 
com o relator, Presidente. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado De-
legado Camargo? 

O SR. DELEGADO CAMARGO - Com o relator. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado De-
legado Lucas? 

O SR. DELEGADO LUCAS – “Sim”, pela manutenção do 
veto. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa? 
Deputado Edevaldo Neves? 
Deputado Ezequiel Neiva? 

O SR. EZEQUIEL NEIVA – “Sim”, manutenção do veto. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputada Gis-
laine Lebrinha? 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA - Com o relator. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputada Ieda 
Chaves? 

A SRA. IEDA CHAVES - Voto “sim”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Is-
mael Crispin? 
Deputado Jean Mendonça? Vou acompanhar o relator. 
Triste, mas vou acompanhar o relator. 
Deputado Jean Oliveira? 
Deputado Laerte Gomes? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Voto com o relator, 
tendo a consciência que é um grande projeto que pode 
servir o governo, que ele é um grande programa de Es-
tado, encaminhando para esta Casa para envolver as 
comunidades nas escolas.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Luis 
do Hospital? 

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) - Para-
benizar o nosso líder Deputado Laerte pelo projeto, mas 
voto com o relator. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Lui-
zinho Goebel? 
Deputado Marcelo Cruz? 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Deputado Luizinho Goebel, 
“sim”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Nim 
Barroso? 

O SR. NIM BARROSO - Voto “sim”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Pe-
dro Fernandes? 

O SR. PEDRO FERNANDES - Um excelente projeto, mas 
“sim”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Ri-
beiro do Sinpol? 

O SR. RIBEIRO DO SINPOL - Voto “sim”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputada Ro-
sangela Donadon? 

A SRA. ROSANGELA DONADON - Voto “sim”. 
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VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - sim
- Deputado Alan Queiroz   - sim
- Deputado Alex Redano   - sim
- Deputado Cássio Gois   - sim
- Deputado Cirone Deiró   - não votou
- Deputada Cláudia de Jesus  - sim
- Deputado Delegado Camargo - sim
- Deputado Delegado Lucas  - sim
- Deputada Drª Taíssa   - não votou
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou
- Deputado Ezequiel Neiva  - sim
- Deputada Gislaine Lebrinha  - sim
- Deputada Ieda Chaves   - sim
- Deputado Ismael Crispin  - não votou
- Deputado Jean Mendonça  - sim
- Deputado Jean Oliveira  - não votou
- Deputado Laerte Gomes  - sim
- Deputado Luis do Hospital  - sim
- Deputado Luizinho Goebel  - sim
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou
- Deputado Nim Barroso   - sim
- Deputado Pedro Fernandes  - sim
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – sim
- Deputada Rosangela Donadon  - sim

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Com 18 votos fa-
voráveis e nenhum voto contrário, está mantido o 
Veto Total 32/2023. Vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – VETO TOTAL 
36/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 102. Veto 
Total ao Projeto de Lei nº 76/2023 de autoria da Deputa-
da Rosangela Donadon que “Garante o direito prioritário 
com identificação visual na pulseira colorida de classifi-
cação aos usuários com Transtorno do Espectro Autista 
- TEA na rede pública de saúde do Estado de Rondônia”. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - A matéria já está 
com o voto também do relator, Deputado Luizinho Goe-
bel. Então, eu vou solicitar ao Deputado Luizinho Goe-
bel que proceda ao seu parecer nesta matéria. Vossa 
Excelência é o relator pela Comissão de Constituição e 
Justiça. O seu voto já está dentro do processo. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - Veto Total 36/2023, autoria 
do Poder Executivo, Mensagem 102. O voto. 
“Com base na análise dos dispositivos constantes do 
Veto Total do projeto, considerando as justificativas 
apresentadas pelo nobre autor, e, após análise do re-
ferido Veto Total, o mesmo se encontra dentro da le-
galidade e constitucionalidade, por ferir o princípio da 
separação dos poderes.”.
Por isso, o nosso voto é favorável à manutenção do Veto. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Em discussão o 
voto do eminente relator Deputado Luizinho Goebel. 

Não havendo discussão, em votação ao parecer. Os de-
putados favoráveis permaneçam como estão, os contrá-
rios se manifestem. Aprovado o parecer. 
Em discussão o Veto Total 36/2023, de autoria da nobre 
Deputada Rosangela Donadon. Vai discutir? O voto do 
relator é pela manutenção. O voto foi votado.

A SRA. ROSANGELA DONADON – Presidente, eu gos-
taria de pedir aqui o apoio dos nobres colegas, votar 
favorável a esse projeto. É um projeto importante. Nós 
temos muitas mães, pais atípicos que têm pedido esse 
apoio, pedido para a gente dar esse suporte paras nos-
sas crianças autistas. Então, eu peço aqui o apoio dos 
nobres colegas. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - A autora do proje-
to pede para derrubar o Veto. O parecer do projeto foi 
pela manutenção do Veto, pela inconstitucionalidade do 
projeto. 
Então, os deputados que votarem “sim” vão votar pela 
manutenção do projeto; e os deputados que votarem 
“não” vão votar de acordo com a autora da matéria, pela 
rejeição ao Veto. 
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura dos 
nomes para a votação dos nobres deputados. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Af-
fonso Candido? 

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) - Pre-
sidente, eu vou contra o Veto, vou com a autora do pro-
jeto, voto “não”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Alan 
Queiroz?

O SR. ALAN QUEIROZ - Contra o Veto. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Alex 
Redano? 
Deputado Cássio Gois? 

O SR. ALEX REDANO – Deputado Alex Redano, “sim”, 
Senhor Presidente. 

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Contra o 
Veto. Apoio o projeto. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Cás-
sio Gois? 

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Contra o 
Veto. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) - Deputado Ci-
rone Deiró? 
Deputada Cláudia de Jesus?

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS (Por videoconferência) - 
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Contra o Veto. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado De-
legado Camargo? 
Deputado Delegado Lucas? 

O SR. DELEGADO LUCAS - Contra o veto.  

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa? 
Deputado Edevaldo? 
Deputado Ezequiel? 
Deputada Gislaine Lebrinha?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – O Deputado Eze-
quiel está presente. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Eze-
quiel Neiva?

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Senhor Presidente, Senhor Se-
cretário, eu gostaria de entender melhor esse projeto, 
eu ouvi o relatório do eminente relator que leu dizendo 
que estava favorável ao Veto, mas eu não entendi o pro-
jeto. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Então, na segunda 
chamada ele vota.

 O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada 
Gislaine Lebrinha?

A SRA. GISLAINE LEBRINHA - Só um instante, vou con-
versar aqui, nós três. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Segunda chamada.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada 
Ieda Chaves? 
Deputado Ismael Crispin?
Deputado Jean Mendonça, contra o Veto.
Deputado Jean Oliveira? 
Deputado Laerte Gomes?
 
O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Segunda chamada.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Luis 
do Hospital?
Deputado Luizinho Goebel?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Luis do 
Hospital está virtual. Deputado Luis do Hospital? Doutor 
Luis?

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Lui-
zinho Goebel?
Deputado Marcelo Cruz?
Deputado Nim Barroso?

O SR. NIM BARROSO - “Não”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Pe-
dro Fernandes?
Deputado Ribeiro do Sinpol?

O SR. RIBEIRO DO SINPOL – “Não”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada Ro-
sangela Donadon? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputada Rosan-
gela, Vossa Excelência, votar.

A SRA. ROSANGELA DONADON – “Não”. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Segunda cha-
mada, Senhor Presidente. 
Segunda chamada. 
Deputado Cirone Deiró?
Deputado Delegado Camargo? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Delega-
do Camargo?

O SR. DELEGADO CAMARGO - Senhor Presidente, eu 
acabei perdendo a discussão, eu peço vênia para Vossa 
Excelência para poder explicar aos colegas, se estiver de 
acordo. Vossa Excelência me permite? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Com a palavra.

O SR. DELEGADO CAMARGO - Obrigado, Senhor Presi-
dente. É o seguinte, trata-se de um projeto de autoria 
da Deputada Rosangela Donadon que foi aprovado nes-
ta Casa e retornou com o Veto do Poder Executivo. Ok. 
Qual é a base do projeto da ilustre colega? Segundo a 
proponente, seria uma pulseirinha para a classificação 
de risco para as pessoas portadoras do transtorno do 
espectro autista, o TEA. 
Então, o autista chegaria lá em um estabelecimento de 
saúde ou em um hospital, em uma maternidade ou em 
um postinho e receberia ali uma pulseirinha para identi-
ficá-lo como portador dessa necessidade. Então, teria ali 
uma prioridade no atendimento. Em apertada síntese é 
isso, correto, colega? Ok. 
O Veto que retornou do governo, deixa eu ver qual é 
o motivo, que eu estou tomando conhecimento agora. 
Eles alegaram que acarreta aumento de despesa sem 
prévia instrução do impacto financeiro, provavelmente 
em razão destas necessidades de compra dessas pulsei-
ras. Bem como, segundo eles, havia um vício formal de 
iniciativa, porque estaria imputando uma obrigação de 
cunho administrativo que é da alçada do Poder Executi-
vo, especificamente da Sesau. 
Então, eles acabam por vetar por falta de impacto orça-
mentário financeiro, ou por questão que a gente chama 
em Direito de inconstitucionalidade formal objetiva, no 
tocante à iniciativa. 
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Bom, o parecer retornou, foi para a Comissão de Cons-
tituição de Justiça. E de autoria do Deputado Luizinho 
Goebel, ele manteve o parecer de acordo com aquilo 
que se pronunciou o governo, ou seja, seria de fato in-
constitucional. Essa, e o relator Deputado Luizinho, opi-
nam, então, pela manutenção do Veto. 
Bom, acredito que uma vez esclarecida, agora me en-
contro apto para votar e talvez outros demais colegas. 
Bom, o meu voto. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Seu voto, Deputado? 

O SR. DELEGADO CAMARGO - Sim, o meu voto, como 
pai atípico, eu já até procurei fazer um projeto seme-
lhante e a sua iniciativa, deputada, ela é louvável. Só 
que eu fui ouvir o pessoal lá da AMA (Associação de Pais 
e Amigos do Autista) e lá o pessoal lá da AMAR (Associa-
ção do Ministério de Evangelização das Américas) e eles 
não estão de acordo com essa identificação, porque po-
deria estigmatizar a criança. Então, eles têm essa visão. 
E agora eu vou manifestar a minha posição pessoal. Eu 
acho que o respeito ao ser humano, independentemente 
de a pessoa ser com deficiência ou não ser com deficiên-
cia, eu acredito que é algo da boa educação com o pró-
ximo. Então, eu acho a iniciativa da Deputada Rosangela 
excelente. Mas, como pai atípico, eu vou me manifestar 
contra.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Delega-
do Camargo, contra. 
Próxima chamada. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – “Não”.
Deputada Drª Taíssa?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Ausente.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado 
Edevaldo?
Deputado Ezequiel Neiva?
Como vota, Deputado Ezequiel Neiva?

O SR. EZEQUIEL NEIVA – “Não”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Como vota 
Deputada Gislaine Lebrinha? 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – Acompanho o relator.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Como vota 
Deputada Ieda Chaves?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) –  Só para regis-
trar, Deputado Delegado Camargo, Vossa Excelência vo-
tou “não” ou “sim”? “Não” é para derrubar o veto, “sim” 
é para manutenção do Veto. 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Desculpa pela falta de 
tecnicidade. Voto “sim”, sou a favor da manutenção do 

Veto. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Então, registra o 
voto.

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Pela manutenção do Veto, Se-
cretário.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada 
Ieda Chaves?

A SRA. IEDA CHAVES – Pela manutenção do Veto, ape-
sar de entender a Deputada Rosangela e achar relevan-
te, sob o ponto de vista dela. Mas, nós temos que ouvir 
também o outro lado que vai ser afetado de alguma 
forma. Então, eu voto com o relator.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Is-
mael Crispin? 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Acompanho o relator. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado 
Jean Oliveira?
Deputado Laerte Gomes?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Acompanho o 
relator.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Luis 
do Hospital?

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) – 
Acompanho o relator.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado 
Marcelo Cruz?
Deputado Pedro Fernandes?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Pedro 
Fernandes, o seu voto.

O SR. PEDRO FERNANDES – É “sim” ou “não”, Deputada 
Rosangela? Você quer “sim” ou “não”?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Seu voto, senhor 
deputado.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Seu voto, 
senhor deputado. 

O SR. PEDRO FERNANDES – Eu voto...

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – “Sim” pela 
manutenção do Veto e “não” pela derrubada do Veto.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – “Não” pela 
derrubada do Veto.
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O SR. PEDRO FERNANDES – “Não”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Pronto, Senhor 
Presidente.

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA
- Deputado Affonso Candido   - não
- Deputado Alan Queiroz   - não
- Deputado Alex Redano   - sim
- Deputado Cássio Gois   - não
- Deputado Cirone Deiró   - não votou
- Deputada Cláudia de Jesus  - não
- Deputado Delegado Camargo - sim
- Deputado Delegado Lucas  - não
- Deputada Drª Taíssa   - não votou
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou
- Deputado Ezequiel Neiva  - sim
- Deputada Gislaine Lebrinha  - sim
- Deputada Ieda Chaves   - sim
- Deputado Ismael Crispin  - sim
- Deputado Jean Mendonça  - não
- Deputado Jean Oliveira  - não votou
- Deputado Laerte Gomes  - sim
- Deputado Luis do Hospital  - sim
- Deputado Luizinho Goebel  - sim
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou
- Deputado Nim Barroso   - não
- Deputado Pedro Fernandes  - não
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – não
- Deputada Rosangela Donadon  - não

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Por 10 votos 
“não” e 09 votos “sim”, está mantido o Veto Total 
36/2023. Vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – VETO TOTAL 
30/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 96. Veto 
Total ao Projeto de Lei nº 79/2023, de autoria do 
Deputado Ismael Crispin que “Dispõe sobre a instalação 
de princípios, métodos e técnicas da Justiça Restaurativa, 
para a solução de conflitos no ambiente escolar na rede 
estadual de ensino.”
 
 O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria já está 
com o parecer dentro do projeto. O parecer é do nobre 
Deputado Delegado Camargo e solicito a ele para expor 
o seu voto ao Veto Total 30/2023 do Deputado Ismael 
Crispin.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Senhor Presidente, trata 
de um Veto Total 30/2023 ao Projeto de Lei nº 79/2023, 
de autoria do ilustre Deputado Ismael Crispin que “Dispõe 
sobre a instalação de princípios, métodos e técnicas 
da Justiça Restaurativa, para a solução de conflitos no 
ambiente escolar na rede estadual de ensino.”.
Bom, de imediato, ao pesquisar o tema, eu verifico que 
a propositura do ilustre deputado teve como base a 
Resolução nº 225 do CNJ (Conselho Nacional de Justiça), 

que traz ali o fomento e apoio a programas, projetos de 
Justiça Restaurativa dentro do ambiente da escola. Para 
você, povo rondoniense que nos assiste, vou traduzir da 
linguagem jurídica para uma linguagem simples, para 
que você me compreenda perfeitamente: esse projeto do 
colega, Deputado Ismael, é levar a conciliação, técnicas 
de conciliação para conflitos em ambientes escolares. 
Uma forma de colocar as partes que estão conflitando 
frente a frente. 
De onde o ilustre colega tirou esse start? De uma 
Resolução do Conselho Nacional de Justiça. Ok. Projetos 
semelhantes a esses do colega já foram propostos na 
Assembleia Legislativa, por exemplo, de Alagoas. E as 
outras leis com o mesmo objetivo foram declaradas 
inconstitucionais por vício de iniciativa. Na verdade, 
fui pesquisar até na minha cidade natal, lá em Bagé, 
e existe esse projeto. Está em vigor. Deputado Ismael, 
parabenizo já o senhor, excelente proposta. Mas, lá 
no Rio Grande do Sul, bem como no Estado do Rio de 
Janeiro, no Município de Quatis, que também possui esse 
Projeto de Justiça Restaurativa, em ambos os casos, a 
propositura foi do Poder Executivo. Então, atendeu à 
questão. 
No entanto, eu quero, mais uma vez, reafirmar do porquê 
é importante: porque dá o start, Vossa Excelência está 
dando o start, chamando atenção para esse tema. Então, 
a minha ideia aqui e o meu voto é pela manutenção do 
Veto no tocante à técnica, tão somente por questões 
de constitucionalidade. Isso gera, inclusive, que nós 
possamos fazer uma conversão deste projeto em 
Indicação coletiva desta Casa.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para concluir o 
voto, senhor deputado.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Para concluir, então, 
Senhor Presidente, apenas para ter o compromisso com 
o povo rondoniense que não entende muito a linguagem 
jurídica, eu gostaria de apresentar o meu voto pela 
manutenção do Veto com já a sugestão de que seja 
convertida à Indicação coletiva. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Em discussão o voto 
do nobre Deputado Delegado Camargo. Não havendo 
discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como se encontram, os contrários se 
manifestem. Aprovado o parecer pela manutenção 
do Veto.
Em discussão o Veto Total 30/2023 do Poder Executivo. 
Não havendo discussão... O autor quer discutir? É o 
Veto Total 30/2023, do Poder Executivo ao Projeto do 
Deputado Ismael Crispin.

O SR. ISMAEL CRISPIN – Reconhecendo a questão da 
legalidade e constitucionalidade, a nossa recomendação 
é pela manutenção do Veto e nós vamos fazer um 
trabalho junto ao governo do Estado. Nós entendemos 
que é um projeto que é importante para a sociedade. 
Vamos fazer um convencimento para que o governo 
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encaminhe a mensagem de lá para cá.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns, 
Deputado Ismael Crispin. Eu não poderia esperar outro 
comportamento de Vossa Excelência, como Presidente 
da Comissão de Constituição e Justiça e pelo brilhante 
trabalho que faz à frente da mais importante Comissão 
desta Casa, deste Parlamento. E, agora, trazendo todos 
os Presidentes de Comissões de Constituição e Justiça 
do Brasil para Rondônia, nesse grande evento.
Encerrada a discussão. Em votação. Veto Total 30/2023. 
Deputados, para a manutenção do Veto votem “sim”, 
para rejeição votem “não”. Solicito ao Senhor Secretário 
que faça a chamada nominal.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado 
Affonso Candido?

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) – Voto 
“sim”, Presidente.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Alan 
Queiroz?

O SR. ALAN QUEIROZ – “Sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Alex 
Redano?

O SR. ALEX REDANO – “Sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Cás-
sio Gois?

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – “Sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Ci-
rone Deiró?
Deputada Cláudia de Jesus?
 
A SRA. CLÁUDIA DE JESUS (Por videoconferência) – 
“Sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado De-
legado Camargo?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Delega-
do Camargo?

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado De-
legado Lucas?

O SR. DELEGADO LUCAS – “Sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Delega-
do Camargo?

O SR. DELEGADO CAMARGO – Voto “sim”, Senhor Presi-
dente. Manutenção do Veto. 

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado 
Edevaldo Neves?
Deputado Ezequiel Neiva?

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Deputado Ezequiel Neiva vota 
“sim”, Presidente.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada Gis-
laine Lebrinha?

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – “Sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada 
Ieda Chaves?

A SRA. IEDA CHAVES – “Sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Is-
mael Crispin?

O SR. ISMAEL CRISPIN – Voto “sim”.
 
O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado 
Jean Mendonça vota “sim”.
Deputado Jean Oliveira?
Deputado Laerte Gomes?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – “Sim”.

 O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Depu-
tado Luis do Hospital?
 
O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) – Voto 
“sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Lui-
zinho Goebel?
 
O SR. LUIZINHO GOEBEL – “Sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado 
Marcelo Cruz?
Deputado Nim Barroso?
 
O SR. NIM BARROSO – “Sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Pe-
dro Fernandes?
Deputado Ribeiro do Sinpol?

O SR. RIBEIRO DO SINPOL – Voto “sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputada Ro-
sangela Donadon?
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A SRA. ROSANGELA DONADON – Voto “sim”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Ci-
rone Deiró?

O SR. CIRONE DEIRÓ – Voto “sim”.

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - sim 
- Deputado Alan Queiroz   - sim
- Deputado Alex Redano   - sim
- Deputado Cássio Gois   - sim
- Deputado Cirone Deiró   - sim
- Deputada Cláudia de Jesus  - sim
- Deputado Delegado Camargo - sim
- Deputado Delegado Lucas  - sim
- Deputada Drª Taíssa   - não votou 
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou 
- Deputado Ezequiel Neiva  - sim
- Deputada Gislaine Lebrinha  - sim
- Deputada Ieda Chaves   - sim
- Deputado Ismael Crispin  - sim
- Deputado Jean Mendonça  - sim
- Deputado Jean Oliveira  - não votou 
- Deputado Laerte Gomes  - sim
- Deputado Luis do Hospital  - sim
- Deputado Luizinho Goebel  - sim
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou 
- Deputado Nim Barroso   - sim
- Deputado Pedro Fernandes  - sim
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – sim
- Deputada Rosangela Donadon  - sim

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Com 20 votos 
a favor, nenhum voto contrário, está mantido o 
Veto Total 30/2023. A matéria vai ao Expediente. 
Próxima matéria.
Quero agradecer aqui ao nosso Procurador do Município 
de Primavera pelo brilhante trabalho que fez aqui como 
Secretário nesta Sessão, nosso querido Deputado Jean 
Mendonça, que a sua origem natural é Procurador con-
cursado do Município de Primavera de Rondônia.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Ele está como 
deputado. Ele é na verdade Procurador do Município de 
Primavera.
- VETO TOTAL 34/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSA-
GEM 100. Veto Total ao Projeto de Lei nº 13/2023, de 
autoria do Deputado Alex Redano, que “Dispõe sobre a 
compra de pescados utilizados no cardápio da merenda 
escolar da rede pública estadual de ensino diretamente 
das agroindústrias com selos de inspeção municipal, es-
tadual e federal”.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Vou retificar aqui, 
nobre Deputado Cirone Deiró: Deputado Jean Mendon-
ça, filho do meu querido amigo João Galinha, que já está 
no céu.

A matéria encontra-se já com o parecer do nobre De-
putado Delegado Lucas Torres. Solicito ao Deputado 
Delegado Lucas Torres proceder ao seu parecer nesta 
matéria.

O SR. DELEGADO LUCAS – Senhor Presidente, trata-se 
do Veto Total 34/2023, do Poder Executivo, cuja Emen-
ta assim preleciona: “Veto Total ao Projeto de Lei nº 
13/2023, de autoria do Deputado Alex Redano, que “Dis-
põe sobre a compra de pescados utilizados no cardápio 
da merenda escolar da rede pública estadual de ensino 
diretamente das agroindústrias com selos de inspeção 
municipal, estadual e federal.”.”
Pois bem, o teor do projeto é autoexplicativo pela Emen-
ta previamente lida. E o nosso parecer, na oportunidade 
em que parabenizamos o proponente, o autor do proje-
to, é favorável ao Veto Total, reconhecendo a inconsti-
tucionalidade formal apontada no autógrafo, decorrente 
da invasão da competência privativa do Poder Executivo, 
ingerindo ainda sobre regras definidas em legislação fe-
deral, especialmente as que regem a alimentação es-
colar, que determina inclusive a apresentação de docu-
mentos especiais e específicos conforme demonstrado 
na Mensagem 100/2023. 
Então, nosso parecer é favorável ao Veto Total 34/2023, 
Senhor Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Delegado Lucas Torres. Não 
havendo discussão, em votação. Os deputados favorá-
veis permaneçam como estão, os contrários se manifes-
tem. Aprovado o parecer.
Em discussão única e votação o Veto Total 34/2023. Não 
havendo discussão, em votação. Os deputados favorá-
veis votem “sim”, pela manutenção do Veto; os contrá-
rios votem “não”.
Solicito ao eminente Senhor Secretário, o Deputado Ci-
rone Deiró, que faça a chamada nominal.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Como vota o 
Deputado Affonso Candido? 

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) – Voto 
“sim”, Presidente.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Alan 
Queiroz?

O SR. ALAN QUEIROZ – Com o relator. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Alex 
Redano?

O SR. ALEX REDANO – Com o relator.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Cássio 
Gois?

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Com o relator.
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O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – O Deputado Ci-
rone Deiró vota “sim”.
Deputada Cláudia de Jesus?

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS (Por videoconferência) – 
Voto “sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Dele-
gado Camargo?
Deputado Delegado Lucas?

O SR. DELEGADO LUCAS – “Sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa?
Deputado Edevaldo Neves?
Deputado Ezequiel?

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Acompanho o relator, Secre-
tário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Gis-
laine Lebrinha?

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – Acompanho o relator.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Ieda 
Chaves?

A SRA. IEDA CHAVES – Acompanho o relator.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Ismael 
Crispin?

O SR. ISMAEL CRISPIN – Voto com o relator.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Jean 
Mendonça?

O SR. JEAN MENDONÇA – Voto com o relator.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Jean 
Oliveira?
Deputado Laerte Gomes?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Com o relator.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luis 
do Hospital?

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) – Voto 
com o relator. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luizi-
nho Goebel?

O SR. LUIZINHO GOEBEL – “Sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Mar-

celo Cruz?
Deputado Nim Barroso?

O SR. NIM BARROSO – “Sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Pedro 
Fernandes?

O SR. PEDRO FERNANDES – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Pedro 
Fernandes, “não”.
Deputado Ribeiro do Sinpol?

O SR. RIBEIRO DA SINPOL – Voto “sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Ro-
sangela Donadon?

A SRA. ROSANGELA DONADON – Com o relator, Presi-
dente.

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - sim
- Deputado Alan Queiroz   - sim
- Deputado Alex Redano   - sim
- Deputado Cássio Gois   - sim
- Deputado Cirone Deiró   - sim
- Deputada Cláudia de Jesus  - sim
- Deputado Delegado Camargo  - não votou
- Deputado Delegado Lucas  - sim
- Deputada Dra. Taíssa   - não votou
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou
- Deputado Ezequiel Neiva  - sim
- Deputada Gislaine Lebrinha  - sim
- Deputada Ieda Chaves   - sim
- Deputado Ismael Crispin  - sim
- Deputado Jean Mendonça  - sim
- Deputado Jean Oliveira  - não votou
- Deputado Laerte Gomes  - sim
- Deputado Luis do Hospital  - sim
- Deputado Luizinho Goebel  - sim
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou
- Deputado Nim Barroso   - sim
- Deputado Pedro Fernandes  - não
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – sim
- Deputada Rosangela Donadon  - sim

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Com 18 votos 
favoráveis e 1 voto contrário, está mantido o Veto 
Total 34/2023. Vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – VETO TOTAL 
31/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 97. Veto 
Total ao Projeto de Lei nº 1657/2022, de autoria do De-
putado Ismael Crispin que “Dispõe sobre a proibição do 
aumento do ICMS que for reduzido em ano eleitoral”. 
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O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encon-
tra-se já com parecer dentro do projeto. Quem concedeu 
o parecer foi a Deputada Drª Taíssa. Ela não está, solici-
to ao Deputado Alan Queiroz, da Comissão de Constitui-
ção e Justiça para proceder o parecer de acordo com o 
parecer da Drª Taíssa. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Senhor Presidente, o voto da 
Eminente Deputada Drª Taíssa na Comissão de Consti-
tuição e Justiça, como membro dessa Comissão, ao Veto 
Total 31/2023, de autoria do Poder Executivo/Mensagem 
97, vem com o voto: “Face ao exposto, nesta Comissão 
de Constituição, Justiça e Redação, opina-se pela ma-
nutenção do Veto Total aposto pelo Exmo. Governador. 
Este é o parecer que submeto à análise dos demais no-
bres Deputados.”   
É isso Presidente. Lido o parecer. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o pa-
recer do nobre Deputado Alan Queiroz, que é o parecer 
que a Deputada Drª Taíssa deixou dentro do processo, 
como teve uma urgência, teve que se retirar, o nobre 
Deputado Alan colocou o voto dela pela manutenção do 
Veto. 
Não havendo discussão, em votação. Os deputados fa-
voráveis permaneçam como estão, os contrários se ma-
nifestem. Aprovado o parecer pela manutenção do 
Veto.
Em discussão única e votação o Veto Total 31/2023. De-
putado Ismael Crispin, Vossa Excelência é o autor da 
matéria. O parecer da Deputada Drª Taíssa é pela ma-
nutenção do Veto que “Dispõe sobre a proibição do au-
mento do ICMS que for reduzido em ano eleitoral”. 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Presidente, eu vou encaminhar 
o voto pela manutenção do Veto, mas, na verdade, fazer 
uma reflexão. Para mim é uma baita de uma imoralidade 
o que é possível ser proposto durante o ano eleitoral. No 
ano eleitoral o que eu viso? Eu viso buscar o voto. Tem 
um determinado item que eu posso capitanear o voto, 
vou lá e baixo a alíquota de percentual de ICMS, no ano 
seguinte, está tudo resolvido, eu aumento de novo. Eu 
acho que é uma coisa feia. Vejo que o Veto é total ao 
projeto, mas eu penso e vou votar pela derrubada do 
Veto, porque penso que é uma imoralidade que precisa 
ser enfrentada. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns, Depu-
tado Ismael Crispin, entendendo que a matéria já está 
com parecer de constitucionalidade e solicito ao Senhor 
Secretário que proceda à leitura nominal dos deputados.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Como vota o 
Deputado Affonso Candido? 

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) – Eu 
voto “não”. Acompanho o autor do projeto. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Alan 

Queiroz? 

O SR. ALAN QUEIROZ – Eu voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Alex 
Redano? 
Deputado Cássio Gois? 

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Cirone 
Deiró vota com o autor do projeto. Voto “não”. 
Deputada Cláudia de Jesus? 

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS (Por videoconferência) – 
Voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Dele-
gado Camargo? 
Deputado Delegado Lucas?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Delega-
do Camargo. 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Eu voto de acordo com o 
propositor da matéria, em razão e homenagem ao prin-
cípio da moralidade. Parabéns, Deputado Ismael Crispin. 
Parabéns. O senhor tem a minha consideração e respei-
to. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Dele-
gado Camargo vota “não”. 
Deputado Delegado Lucas? 

O SR. DELEGADO LUCAS – Voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa? 
Deputado Edevaldo Neves?
Deputado Ezequiel Neiva? 

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Voto “não”, Senhor Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Gis-
laine Lebrinha? 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Ieda 
Chaves? 
Deputado Ismael Crispin? 

O SR. ISMAEL CRISPIN – Voto “não”. 

A SRA. IEDA CHAVES – Voto “não”.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputada Ieda 
Chaves.
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O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Ieda 
Chaves vota “não”. Deputado Ismael Crispin, “não”. 
Deputado Jean Mendonça? 

O SR. JEAN MENDONÇA – Voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Jean 
Oliveira? 
Deputado Laerte Gomes? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Eu, em respeito 
e pela iniciativa do nobre Deputado Ismael Crispin, em 
respeito também à nossa relatora que é a Deputada Drª 
Taíssa, eu vou votar “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Laerte 
Gomes “não”. 
Deputado Luis do Hospital? Deputado Luis do Hospital? 
Deputado Luizinho Goebel? 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luizi-
nho Goebel vota “não”.
Deputado Marcelo Cruz? 
Deputado Nim Barroso?
Deputado Pedro Fernandes? 

O SR. PEDRO FERNANDES – “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Ribei-
ro do Sinpol?
Deputada Rosangela Donadon? 

A SRA. ROSANGELA DONADON – “Não”. 

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) – De-
putado Luis do Hospital vota “não”. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Quem? 

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) – De-
putado Luis do Hospital. Não fez a chamada? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Luis do 
Hospital, “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Vota “não”, Luis 
do Hospital.

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - não
- Deputado Alan Queiroz   - não
- Deputado Alex Redano   - não votou
- Deputado Cássio Gois   - não
- Deputado Cirone Deiró   - não
- Deputada Cláudia de Jesus  - não
- Deputado Delegado Camargo - não

- Deputado Delegado Lucas  - não
- Deputada Drª Taíssa   - não votou
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou
- Deputado Ezequiel Neiva  - não
- Deputada Gislaine Lebrinha  - não
- Deputada Ieda Chaves   - não
- Deputado Ismael Crispin  - não
- Deputado Jean Mendonça  - não
- Deputado Jean Oliveira  - não votou
- Deputado Laerte Gomes  - não
- Deputado Luis do Hospital  - não
- Deputado Luizinho Goebel  - não
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou
- Deputado Nim Barroso   - não votou
- Deputado Pedro Fernandes  - não
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – não votou
- Deputada Rosangela Donadon  - não

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Com 17 votos 
contrários e nenhum voto a favor, está derrubado 
o Veto Total 31/2023 do Poder Executivo. 
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Um minuto, Senhor Pre-
sidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Vou dar 30 segun-
dos para o nobre Deputado Delegado Camargo. 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Obrigado, Senhor Pre-
sidente. Apenas para esclarecer a população aqui, que 
deve ter visto que nós votamos a questão de não majo-
ração de imposto em ano eleitoral. E surgiu a discussão 
aqui, até por Vossa Excelência, se isso não seria ma-
téria de atribuição do CONFAS (Conselho Nacional de 
Política Fazendária), não é? Então, só por questão de 
juridicidade e para deixar claro aos inúmeros advogados 
que nos acompanham aqui, a proposta do colega não 
está majorando, fazendo concessão ou revogando 
qualquer benefício atinente ao ICMS (Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e Serviços), não envolve essa 
matéria. Então, mais uma vez, por isso meu voto é de 
acordo com Vossa Excelência. Obrigado Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Próxima matéria, 
Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – VETO TOTAL 
33/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 99. Veto 
Total ao Projeto de Lei nº 39/2023, de autoria do Depu-
tado Cássio Gois que “Dá nova redação ao artigo 6º da 
Lei nº 853, de 30 de novembro de 1999, que “Dispõe so-
bre a Taxa de Fiscalização e Utilização Efetiva ou Poten-
cial de Serviços do Corpo de Bombeiros Militar do Estado 
de Rondônia ou posto à disposição do contribuinte”.” 

O SR. DELEGADO LUCAS – Presidente, se eu puder emi-
tir o parecer desse projeto, por favor.

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2804

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 160 05/09/2023

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Essa matéria, meu 
nobre Secretário, está sem relator pela Comissão de 
Constituição e Justiça e nós vamos outorgar ao nobre 
Deputado Delegado Lucas para proceder o parecer pela 
Comissão de Constituição e Justiça e demais Comissões 
pertinentes. 
Vossa Excelência tem o tempo que achar necessário, até 
pelo vasto conhecimento que tem.

O SR. DELEGADO LUCAS – Trata-se de Veto Total 
33/2023, de autoria do Poder Executivo/Mensagem 99. 
Ementa: “Veto Total ao Projeto de Lei nº 39/2023, de 
autoria do Deputado Cássio Gois que “Dá nova redação 
ao artigo 6º da Lei nº 853, de 30 de novembro de 1999, 
que “Dispõe sobre a Taxa de Fiscalização e Utilização 
Efetiva ou Potencial de Serviços do Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado de Rondônia ou posto à disposição do 
contribuinte”.”.
O presente Projeto de Lei, Senhor Presidente, proposto 
pelo Deputado Estadual Cássio Gois, prevê a isenção de 
taxa de bombeiros para escolas e unidades de saúde. 
Não tem sentido a prefeitura, por exemplo, pagar taxas 
para escolas e hospitais, não tem fundos para isso, os 
atendimentos são gratuitos. APAE’s (Associação de Pais 
e Amigos dos Excepcionais), por exemplo, do Estado de 
Rondônia, serão beneficiadas com esse Projeto de Lei 
que isenta essas instituições do pagamento de taxas. 
Quando tramitando pela Comissão de Constituição e 
Justiça e de Redação, esta Casa se posicionou acerca 
da legalidade, da constitucionalidade e da tecnicidade. 
O governo emitiu o seu posicionamento pelo Veto To-
tal. Nosso parecer é o mesmo oportunamente ofertado 
pela Comissão de Constituição e Justiça previamente e 
insistimos aqui na constitucionalidade desse projeto. É o 
nosso parecer, pela derrubada do Veto.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Delegado Lucas. 

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) - Para discu-
tir, Senhor Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – É o parecer, não é 
o projeto.

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) - Ah tá, per-
dão.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Encerrada a dis-
cussão. Em votação o parecer. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado o parecer do Deputado Delegado Lucas. 
Em discussão e votação em turno único o Veto Total 
33/2023. Para discutir, Deputado Cássio Gois.

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Presidente 
Laerte e demais nobres pares do trabalho desta noite 
que segue, nós estamos atentos às manifestações dos 
Vetos, mas nesse caso nós discutimos amplamente na 

Comissão de Constituição e Justiça, inclusive tem uma 
inclusão de Emenda do Deputado Delegado Camargo, 
que foi muito feliz quando trouxe as APAE’s para serem 
beneficiadas com essa isenção. 
Nós estamos falando de hospitais públicos, escolas mu-
nicipais e também as APAE’s, que fazem um trabalho 
grandioso, nós temos várias festividades que acontecem 
para ajudar essas entidades. Enfim, a gente precisa, en-
quanto poder público, enquanto parlamentar estadual 
também fazer a nossa parte e provocar o Estado para 
que conceda essas isenções. Isso sendo pequeno ou 
grande, não importa o valor, é um benefício que a gente 
está trazendo para essas instituições. 
Então, eu peço o apoio dos colegas na derrubada desse 
Veto.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para concluir, de-
putado.

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – No sentido 
de que já há uma previsão de isenção para as residên-
cias unifamiliares, apresentado pelo Deputado Maurão, 
em 2014. Então, nós só estamos acrescentando mais 
três unidades. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Encerrada a dis-
cussão. Em votação o Veto Total 33/2023. Solicito ao 
Senhor Secretário que faça a chamada nominal. Os de-
putados favoráveis à manutenção do veto votem “sim”; 
os deputados contrários votem “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Como é que vota 
o Excelentíssimo Deputado Affonso Candido? 

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) - Voto 
“não”, Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Alan 
Queiroz? 

O SR. ALAN QUEIROZ - “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Alex 
Redano? 
Deputado Cássio Gois? 

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) - “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Ciro-
ne Deiró? Voto “não”. E quero parabenizar meu colega 
ali de Cacoal pela sabedoria em apresentar um projeto 
dessa magnitude, beneficiando todas as entidades e o 
terceiro setor aqui do nosso Estado. Parabéns, deputa-
do. Voto “não” também. 
Deputada Cláudia de Jesus? 
Deputado Delegado Camargo? 
Deputada Cláudia de Jesus, como vota? 

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS (Por videoconferência) - Voto 
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“não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Dele-
gado Camargo? 

O SR. DELEGADO CAMARGO - Voto com o relator, Se-
nhor Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Dele-
gado Lucas? 

O SR. DELEGADO LUCAS - “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa? 
Deputado Edevaldo Neves? 
Deputado Ezequiel Neiva?

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Acompanho o relator. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Só para correção 
aqui, o Deputado Delegado Camargo votou com o rela-
tor, o relator votou “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – É “não”. O Depu-
tado Delegado Camargo, “não”. 
Deputada Gislaine Lebrinha? 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA - “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputada Ieda 
Chaves? 

A SRA. IEDA CHAVES - “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Ismael 
Crispin? 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Jean 
Mendonça? 

O SR. JEAN MENDONÇA - Voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Jean 
Oliveira? 

O SR. JEAN OLIVEIRA - “Não”. (fora do microfone)

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Jean 
Oliveira vota “não”. 
Deputado Laerte Gomes? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Luis 
do Hospital? 

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) - Voto 
“não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Luizi-
nho Goebel? 

O SR. LUIZINHO GOEBEL - “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Mar-
celo Cruz? 
Deputado Nim Barroso? 
Deputado Pedro? 

O SR. NIM BARROSO (Por videoconferência) - “Não”. 
Deputado Nim Barroso vota “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Nim 
Barroso vota “não”. 
Deputado Ribeiro do Sinpol? 
Deputada Rosangela Donadon? 

A SRA. ROSANGELA DONADON - Voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – São 19 votos 
“não”. 

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - não
- Deputado Alan Queiroz   - não
- Deputado Alex Redano   - não votou
- Deputado Cássio Gois   - não
- Deputado Cirone Deiró   - não
- Deputada Cláudia de Jesus  - não
- Deputado Delegado Camargo - não
- Deputado Delegado Lucas  - não
- Deputada Drª Taíssa   - não votou
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou
- Deputado Ezequiel Neiva  - não
- Deputada Gislaine Lebrinha  - não
- Deputada Ieda Chaves   - não
- Deputado Ismael Crispin  - não
- Deputado Jean Mendonça  - não
- Deputado Jean Oliveira  - não
- Deputado Laerte Gomes  - não
- Deputado Luis do Hospital  - não
- Deputado Luizinho Goebel  - não
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou
- Deputado Nim Barroso   - não
- Deputado Pedro Fernandes  - não votou
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – não
- Deputada Rosangela Donadon  - não

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Com 19 votos 
contrários, nenhum voto a favor, está derrubado 
o Veto Total 33/2023, de autoria do Poder Execu-
tivo. Vai ao Expediente.
Próxima matéria, Secretário. 
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O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – VETO TOTAL 
37/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 104. Veto 
Total ao Projeto de Lei nº 106/2023, de autoria do Depu-
tado Delegado Lucas que “Altera a redação do inciso II 
do artigo 37 da Lei n° 3.686, de 8 de dezembro de 2015, 
que “Dispõe sobre o Sistema de Licenciamento Ambien-
tal do Estado de Rondônia, e dá outras providências”. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - A matéria encon-
tra-se sem parecer. Solicito ao Deputado Alan Queiroz 
para proceder ao parecer pela Comissão de Constituição 
e Justiça e demais Comissões pertinentes à matéria. 

O SR. ALAN QUEIROZ - Senhor Presidente, é o Veto 
Total 37/2023, de autoria do Poder Executivo, Mensa-
gem 104. “Veto Total ao Projeto de Lei nº 106/2023, 
de autoria do Deputado Delegado Lucas que “Altera a 
redação do inciso II do artigo 37 da Lei n° 3.686, de 8 
de dezembro de 2015, que “Dispõe sobre o Sistema de 
Licenciamento Ambiental do Estado de Rondônia, e dá 
outras providências”.” 
Ao nosso entendimento, Senhor Presidente, o projeto 
preencheu todos os nossos requisitos. Não vejo aqui ví-
cios de iniciativa, portanto o meu voto, o meu parecer é 
pela derrubada do Veto Total. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Em discussão o 
parecer do nosso Deputado Alan Queiroz. Não havendo 
discussão, em votação. Os deputados favoráveis perma-
neçam como estão, os contrários se manifestem. Apro-
vado o parecer pela derrubada do Veto. 
Em discussão única e votação o Veto Total 37/2023, de 
autoria do Poder Executivo. 

O SR. DELEGADO LUCAS - Quero discutir, Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Para discutir o no-
bre Deputado Delegado Lucas. 

O SR. DELEGADO LUCAS - Senhor Presidente, demais 
colegas, eu peço o apoio, a compreensão desta Casa 
para que acompanhemos o parecer do eminente relator. 
Esse Projeto de Lei simplesmente inclui no Inciso II do 
artigo 37 da Lei 3.686/2015 a atividade da agroindústria 
familiar. Esse artigo que eu mencionei, ele isenta do pa-
gamento de taxa de licenciamento ambiental atividades 
agropecuárias e agrosilvopastoris exercidas pelo agricul-
tor familiar. 
Esse inciso que inclui as atividades agropecuárias e 
agrosilvopastoris pela agricultura familiar foi provenien-
te de uma lei do ano de 2020. Já está há três anos em 
vigor, jamais foi questionada, não foi objeto de ADIN 
(Ação Direta de Inconstitucionalidade) e está válida no 
nosso ordenamento jurídico. Nós simplesmente estamos 
incluindo mais uma atividade da agricultura familiar, por-
que a agroindústria familiar também é proveniente da 
agricultura familiar e merece o apoio, merece o fomen-
to do nosso Estado. E esta Casa tem que se posicio-
nar favoravelmente à agricultura familiar, em especial à 

agroindústria familiar, que tem os meus requisitos que a 
agricultura familiar. 
Então, a gente conta com o apoio desta Casa, porque 
esta lei de 2020 está em pleno vigor, e nós acreditamos 
na constitucionalidade dela.
Obrigado, Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Encerrada a discus-
são. Em votação, em turno único, o Veto Total 37/2023. 
Os deputados favoráveis votem “sim”, os contrários vo-
tem “não”, sendo que o relator votou pela derrubada do 
Veto. 
Senhor Secretário, proceda à chamada nominal dos no-
bres colegas. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Como vota o 
Deputado Affonso Candido?

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) - Voto 
“não”, Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Alan 
Queiroz?

O SR. ALAN QUEIROZ - Contra o Veto. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Alex 
Redano?
Deputado Cássio Gois?

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) - Contra o 
Veto. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Cirone 
Deiró vota “não”, e parabenizar o autor do projeto. Esta 
valorização das agroindústrias, realmente é um projeto 
essencial para o crescimento do Estado de Rondônia. 
Voto “não”.
Deputada Cláudia de Jesus?

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS (Por videoconferência) – 
Voto “não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Dele-
gado Camargo?

O SR. DELEGADO CAMARGO - Voto com o relator, Se-
nhor Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Vota “não”.
Deputado Delegado Lucas? 

O SR. DELEGADO LUCAS – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa? 
Deputado Edevaldo Neves? 
Deputado Ezequiel Neiva? 
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O SR. EZEQUIEL NEIVA - Acompanho o eminente relator. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – “Não”.
Deputada Gislaine Lebrinha? 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputada Ieda 
Chaves?

A SRA. IEDA CHAVES - Voto “não”

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Ismael 
Crispin?

O SR. ISMAEL CRISPIN - Voto “não”, voto com o relator. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Jean 
Mendonça?
O SR. JEAN MENDONÇA - Voto “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Jean 
Oliveira?
Deputado Laerte Gomes?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Luis 
do Hospital?

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) – Voto 
“não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Luizi-
nho Goebel? 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – “Não”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Mar-
celo Cruz?
Deputado Nim Barroso?

O SR. NIM BARROSO (Por videoconferência) – Voto 
“não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Pedro 
Fernandes? 

O SR. PEDRO FERNANDES – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - Deputado Ribei-
ro?
Deputada Rosangela Donadon? 

A SRA. ROSANGELA DONADON – Voto “não”.

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - não 

- Deputado Alan Queiroz   - não
- Deputado Alex Redano   - não votou 
- Deputado Cássio Gois   - não
- Deputado Cirone Deiró   - não
- Deputada Cláudia de Jesus  - não
- Deputado Delegado Camargo - não
- Deputado Delegado Lucas  - não
- Deputada Drª Taíssa   - não votou 
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou 
- Deputado Ezequiel Neiva  - não
- Deputada Gislaine Lebrinha  - não
- Deputada Ieda Chaves   - não
- Deputado Ismael Crispin  - não
- Deputado Jean Mendonça  - não
- Deputado Jean Oliveira  - não votou 
- Deputado Laerte Gomes  - não
- Deputado Luis do Hospital  - não
- Deputado Luizinho Goebel  - não
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou  
- Deputado Nim Barroso   - não
- Deputado Pedro Fernandes  - não
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – não votou 
- Deputada Rosangela Donadon  - não

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Com 18 votos 
contrários e nenhum voto a favor, está derrubado 
o Veto Total 37/2023. Vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - VETO PARCIAL 
19/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 103. Veto 
Parcial ao Projeto de Lei nº 41/2023 de autoria do Depu-
tado Cirone Deiró que “Institui, no calendário oficial do 
Estado de Rondônia, a Semana Estadual de Conscienti-
zação sobre a Fibromialgia”. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - A matéria encon-
tra-se já com parecer do Deputado Ismael Crispin. En-
tão, solicito ao Deputado Ismael Crispin que proceda ao 
parecer pela Comissão de Constituição e Justiça, nosso 
Presidente da CCJ/Ale-Rondônia.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Questão de Or-
dem, Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Questão de Ordem 
para o Deputado Cirone Deiró.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Enquanto o 
Deputado Ismael Crispin se dirige à tribuna, dizer que 
essa semana que nós estamos propondo e o Veto que 
fizeram do 3º e 4º artigos não se justifica, porque nós 
só estamos autorizando o Governo do Estado a fazer 
parcerias com o setor público ou privado para fazer a 
conscientização dessa doença silenciosa que atinge vá-
rios rondonienses. 
Então, não vejo o porquê desse Veto Parcial.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Para proceder ao 
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seu parecer, nobre Deputado Ismael Crispin.

O SR. ISMAEL CRISPIN - Senhor Presidente, trata-se do 
Veto Parcial 19/2023, Mensagem 103, Veto Parcial ao 
Projeto de Lei nº 41/2023 de autoria do Deputado Ciro-
ne Deiró que “Institui, no calendário oficial do Estado de 
Rondônia, a Semana Estadual de Conscientização sobre 
a Fibromialgia”. 
Primeiro, parabenizar o Deputado Cirone pela iniciativa, 
porém é preciso fazer uma análise aqui daquilo que o 
governo veta dentro do projeto e aprova de modo par-
cial. É justamente a questão do projeto ser autorizativo 
e essa é uma discussão inclusive feita no âmbito da nos-
sa Comissão de Constituição e justiça. 
Portanto, senhor Presidente, nosso voto é pela manu-
tenção do Veto Parcial 19/2023.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Ismael Crispin. Não havendo 
discussão, em votação. Os deputados favoráveis perma-
neçam como estão, os contrários se manifestem. Apro-
vado o parecer pela manutenção do Veto. 
Em única discussão e votação, o Veto Parcial 19/2023, 
de autoria do Poder Executivo. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Para discutir, 
Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para discutir, o De-
putado Cirone Deiró, por um minuto.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Presidente, eu 
vou voltar a afirmar que eles vetaram aqui o artigo 3º. 
Eu vou ler esse artigo 3º para os colegas verem. 

“Art. 3° As atividades da “Semana de Conscientização 
sobre a Fibromialgia” a fim da concretização dos obje-
tivos elencados no artigo anterior, serão definidas pelo 
órgão competente do Poder Executivo.”
Só o órgão competente definir como será feita essa Se-
mana. Eu não vejo onde e por que vetaram esse artigo.
“Art. 4º Fica o Poder Executivo autorizado a firmar con-
vênios não onerosos com instituições públicas e particu-
lares, com a finalidade de elaborar campanhas publicitá-
rias de divulgação, [...].”
Então, não vejo onde está o erro aí de você fazer essa 
divulgação. Só isso que nós estamos pedindo, aqui, des-
sa doença silenciosa que incomoda e atrapalha a vida de 
muitos rondonienses. 
Então, quero pedir aos colegas para nós derrubarmos 
o Veto. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Encerrada a discus-
são, em votação. Os deputados favoráveis votem “sim”, 
os contrários pela derrubada do Veto votem “não”.
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à chamada 
nominal dos nobres colegas deputados, com a imparcia-
lidade que lhe é peculiar. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Obrigado, Ex-
celência. Rapaz, é uma satisfação para mim estar mais 
uma vez aqui secretariando ao seu lado, meu eterno 
presidente Laerte Gomes, o qual me ensinou muito aqui 
neste Parlamento. 
Como vota o Deputado Affonso Candido?

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) – Es-
tou com você, Excelência. Meu voto é “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Alan 
Queiroz? 

O SR. ALAN QUEIROZ – Também, Excelência. 
“Não”.  

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Alex 
Redano?
Deputado Cássio Gois?

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Voto “não” 
e parabenizo o proponente da matéria. Parabéns, depu-
tado.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Obrigado, De-
putado Cássio. 
Deputado Cirone Deiró vota “não”.
Deputada Cláudia de Jesus?

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS (Por videoconferência) – 
Voto “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Dele-
gado Camargo?

O SR. DELEGADO CAMARGO – Voto “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Dele-
gado Lucas?

O SR. DELEGADO LUCAS – Voto “não” e na oportunida-
de aqui parabenizo o proponente. Parabéns, Secretário. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Obrigado, Exce-
lência. Deputada Drª Taíssa?
Deputado Edevaldo Neves?
Deputado Ezequiel Neiva?

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Eu acompanho o relator, Se-
nhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Vota “sim”.

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Perfeito.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Gis-
laine Lebrinha?

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – “Não”.
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O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Ieda 
Chaves?

A SRA. IEDA CHAVES – Voto “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Ismael 
Crispin?

O SR. ISMAEL CRISPIN – Com o relator, Excelência, para 
manter a coerência, voto “sim”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Sim senhor, Ex-
celência. 
Deputado Jean Mendonça?

O SR. JEAN MENDONÇA – Voto “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Jean 
Oliveira?
Deputado Laerte Gomes?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luis 
do Hospital?

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) – Voto 
“não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luizi-
nho Goebel?

O SR. LUIZINHO GOEBEL – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Mar-
celo Cruz?
Deputado Nim Barroso?
 
O SR. NIM BARROSO (Por videoconferência) – Voto 
“não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Pedro 
Fernandes?

O SR. PEDRO FERNANDES – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Ribei-
ro do Sinpol?
Deputada Rosangela Donadon?

A SRA. ROSANGELA DONADON – Voto “não”.

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - não
- Deputado Alan Queiroz   - não
- Deputado Alex Redano   - não votou
- Deputado Cássio Gois   - não
- Deputado Cirone Deiró   - não

- Deputada Cláudia de Jesus  - não
- Deputado Delegado Camargo - não
- Deputado Delegado Lucas  - não
- Deputada Drª Taíssa   - não votou
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou
- Deputado Ezequiel Neiva  - sim
- Deputada Gislaine Lebrinha  - não
- Deputada Ieda Chaves   - não
- Deputado Ismael Crispin  - sim
- Deputado Jean Mendonça  - não
- Deputado Jean Oliveira  - não votou
- Deputado Laerte Gomes  - não
- Deputado Luis do Hospital  - não
- Deputado Luizinho Goebel  - não
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou
- Deputado Nim Barroso   - não
- Deputado Pedro Fernandes  - não
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – não votou
- Deputada Rosangela Donadon  - não

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Com 16 votos 
“não” e dois votos “sim”, está derrubado o Veto 
Parcial 19/2023 do Poder Executivo. A matéria 
vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Agradeço a con-
fiança dos colegas pela derrubada do Veto.
- VETO TOTAL 35/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSA-
GEM 101. Veto Total ao Projeto de Lei nº 33/2023, de 
autoria do Deputado Alan Queiroz que “Dispõe sobre o 
repasse do Incentivo Estadual aos Agentes Comunitários 
de Saúde, Agentes de Controle de Endemias, Agentes de 
Saúde Indígena, Agentes de Saúde Pública, Agentes de 
Vigilância Epidemiológica e aos Guardas de Endemias, 
no âmbito do Estado de Rondônia, e dá outras provi-
dências”.

 O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria 
encontra-se com parecer do nobre Deputado Luizinho 
Goebel. Solicito ao Deputado Luizinho Goebel que pro-
ceda o parecer pela Comissão de Constituição e Justiça e 
demais comissões pertinentes. Deputado Luizinho, Vos-
sa Excelência é o relator da Comissão de Constituição e 
Justiça. 

O SR. LUIZINHO GOEBEL – Presidente, com base na 
análise dos dispositivos constantes no Veto, consideran-
do as justificativas apresentadas pelo nobre autor e após 
análise do Veto Total, o mesmo encontra-se dentro da 
legalidade e constitucionalidade, por ferir o princípio da 
separação dos Poderes, após apreciação o meu voto é 
favorável à manutenção do Veto. 
A matéria é importante, uma propositura importante 
apresentada pelo Deputado Alan Queiroz, mas infeliz-
mente fica ferida na questão constitucional.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
parecer do Deputado Luizinho Goebel. Para discutir o 
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parecer. Deputado Alan Queiroz.

O SR. ALAN QUEIROZ – Senhor Presidente, gostaria de 
discutir aqui o parecer do eminente Deputado Luizinho 
Goebel e me permita, Excelência, discordar do parecer 
de Vossa Excelência pelo seguinte motivo, Deputado 
Laerte, Presidente, senhoras e senhores deputados, 
existe uma certa interpretação de que esse Projeto de 
Lei pode estar criando alguma despesa, mas eu quero 
aqui frisar bem uma palavra, “dispõe sobre o repasse”. 
Eu não crio, no nosso Projeto de Lei, nenhum tipo de 
despesa. 
Essa despesa, hoje, o Estado já repassa para os municí-
pios um recurso de incentivo aos agentes comunitários 
de saúde. O que ocorre é que não existe nenhuma re-
gulamentação desse recurso que chega ao município, 
a obrigatoriedade desse investimento, que é repassado 
para os agentes comunitários de saúde, já é repassa-
do pelo governo do Estado, mas que os municípios não 
transferem esses valores para os agentes comunitários 
de saúde e nem aos agentes de endemia. 
Então, é um recurso que já é repassado pelo Estado, 
apenas estamos regulamentando que ele seja deter-
minantemente repassado aos agentes comunitários de 
saúde e agentes de endemias. São servidores públicos 
que executam um papel importante para os nossos mu-
nicípios, Senhor Presidente, aqui eu vejo vários depu-
tados que têm uma atuação forte junto a esses profis-
sionais, com destinação de Emendas para dar condição 
de trabalho a esses profissionais e nesse ponto aqui eu 
não crio nenhuma despesa, até porque essa despesa já 
existe, esse repasse já existe para os municípios. Apenas 
estamos regulamentando, para que de fato os município 
utilizem esses recursos com os agentes e não em outras 
funções.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para concluir, Ex-
celência. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Portanto, eu quero aqui discor-
dar do relator e pedindo aqui o apoio dos pares para que 
a gente possa votar contra o parecer e também contra 
o Veto.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Encerrada a discus-
são. Em votação o parecer do nobre Deputado Luizinho 
Goebel. Os deputados favoráveis permaneçam como 
estão, os contrários se manifestem. Está aprovado o 
parecer do Deputado Luizinho Goebel. 
Em discussão, em turno único, o Veto Total 35/2023, 
do Poder Executivo. Alguém para discutir? O titular da 
matéria, para discutir?
 Não havendo discussão, em votação. Solicito 
ao nobre amigo, Deputado Cirone Deiró, que proceda à 
chamada nominal dos nobres pares. Os deputados favo-
ráveis ao Veto votem “sim”, os contrários votem “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Affon-
so Candido?

O SR. AFFONSO CANDIDO (Por videoconferência) – Voto 
“não”, Presidente. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Alan 
Queiroz, como vota?

O SR. ALAN QUEIROZ – Contra o Veto.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Alex 
Redano, como vota? 
Deputado Cássio Gois, como vota? 

O SR. CÁSSIO GOIS (Por videoconferência) – Voto “não”, 
e parabenizo o autor da matéria. Acompanhei esse pro-
jeto.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Cirone 
Deiró vota “não”.
 Quero aqui parabenizar o Deputado Alan Quei-
roz pela propositura, e eu participei de uma reunião lá 
na cidade de Cacoal, Presidente Laerte, na qual o Pre-
feito Fúria fez o compromisso com esses agentes, que 
há muitos anos eles também não recebiam esse repasse 
que o governo federal faz, e não chegava a eles. Eles 
gastavam em outras coisas, diziam que era uniforme, 
não sei o quê, e nunca chegava para o agente. E o Pre-
feito Fúria fez o compromisso de repassar isso. Então, 
parabéns, Deputado Alan, pela propositura. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Alex 
Redano, como vota? 

O SR. ALEX REDANO – Após friamente analisar, eu voto 
“não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Cláu-
dia de Jesus, como vota?

A SRA. CLÁUDIA DE JESUS (Por videoconferência) – 
Voto “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Dele-
gado Camargo, como vota? 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Voto “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Dele-
gado Lucas, como vota? 

O SR. DELEGADO LUCAS – Na oportunidade que eu pa-
rabenizo o proponente pela defesa que faz à categoria, 
eu voto “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Drª 
Taíssa? 
Deputado Edevaldo Neves?
Deputado Ezequiel Neiva?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Deputado Ezequiel 
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Neiva, como vota? 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Excelentíssimo 
Deputado Ezequiel Neiva, por favor, como o senhor vota?

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Foi o que o nobre Deputado 
Alan fez a defesa?

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Isso. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA – Então, ok. Eu vou acompanhar 
a defesa do Deputado Alan.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – “Não”.
Deputada Gislaine Lebrinha?

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputada Ieda 
Chaves?

A SRA. IEDA CHAVES – “Não”.

O SR. JEAN MENDONÇA (2º Secretário) – Deputado Is-
mael Crispin?

 O SR. ISMAEL CRISPIN – Presidente e Secre-
tário, a defesa que faz o Deputado Alan desde o início 
do trabalho, eu acho que ela é muito saudável e justa, 
até porque não está impondo mais R$ 1,00 de despesa 
para ninguém. É uma regulamentação, ou seja, trazendo 
a responsabilidade de que isso, de fato, seja rateado e 
passado para os agentes comunitários de saúde. 
Portanto, o meu voto é pela derrubada do Veto.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – O Deputado Is-
mael Crispin, “não”.
Deputado Jean Mendonça?

O SR. JEAN MENDONÇA – “Não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Jean 
Oliveira?
Deputado Laerte Gomes?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Voto com o titular 
da matéria: “não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luis 
do Hospital?

O SR. LUIS DO HOSPITAL (Por videoconferência) – Voto 
“não”.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Deputado Luizinho 
Goebel?
 
O SR. LUIZINHO GOEBEL – Voto “não”. Mesmo que o 
relatório tenha sido técnico, pela técnica legislativa, por-

tanto o meu voto é favorável à matéria do nosso colega 
Deputado Alan. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Luizi-
nho Goebel vota “não”.
Deputado Marcelo Cruz?
Deputado Nim Barroso?

O SR. NIM BARROSO (Por videoconferência) – Voto 
“não”.

 O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Deputado Pedro 
Fernandes?

O SR. PEDRO FERNANDES – Voto com o Deputado Alan, 
“não”.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – “Não”.
Deputado Ribeiro?
Deputada Rosangela Donadon?

A SRA. ROSANGELA DONADON – Voto “não”.

VOTAÇÃO ELETRÔNICA PRESENCIAL E REMOTA

- Deputado Affonso Candido   - não 
- Deputado Alan Queiroz   - não
- Deputado Alex Redano   - não
- Deputado Cássio Gois   - não
- Deputado Cirone Deiró   - não
- Deputada Cláudia de Jesus  - não
- Deputado Delegado Camargo - não
- Deputado Delegado Lucas  - não
- Deputada Drª Taíssa   - não votou 
- Deputado Edevaldo Neves  - não votou 
- Deputado Ezequiel Neiva  - não
- Deputada Gislaine Lebrinha  - não
- Deputada Ieda Chaves   - não
- Deputado Ismael Crispin  - não
- Deputado Jean Mendonça  - não
- Deputado Jean Oliveira  - não votou 
- Deputado Laerte Gomes  - não
- Deputado Luis do Hospital  - não
- Deputado Luizinho Goebel  - não
- Deputado Marcelo Cruz  - não votou 
- Deputado Nim Barroso   - não
- Deputado Pedro Fernandes  - não
- Deputado Ribeiro do Sinpol  – não votou 
- Deputada Rosangela Donadon  - não

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Com 19 votos 
“não” e nenhum voto “sim”, está derrubado o 
Veto 35/2023. A matéria vai ao Expediente. 
Próxima matéria, senhor Secretário. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Só para fazer a 
leitura, Presidente, de um Requerimento. 
- REQUERIMENTO DO DEPUTADO DELEGADO CAMAR-
GO. Requer ao Chefe do Poder Executivo Estadual, ex-
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tenso ao Secretário-Chefe da Casa Civil e ao Diretor-
-Geral do Departamento de Estradas de Rodagem e 
Transportes - DER, informações sobre o Plano de Traba-
lho até o final do corrente ano.
Está lido o Requerimento. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Encerrada a Or-
dem do Dia. Passemos às Comunicações de Liderança. 
Não havendo oradores inscritos, estão encerradas as Co-
municações de Liderança.
Passemos às Comunicações Parlamentares. Não haven-
do oradores inscritos, estão encerradas as Comunica-
ções Parlamentares.
Nada mais havendo a tratar, invocando a proteção de 
Deus, e antes de encerrar a presente Sessão, convoco 
Sessão Extraordinária para em seguida a fim de apreciar 
as proposituras. 
Está encerrada a Sessão.

(Encerra-se esta Sessão às 21 horas e 10 minutos)

34ª SESSÃO EXTRAORDINÁRIA DA 1ª SESSÃO LEGIS-
LATIVA ORDINÁRIA DA 11ª LEGISLATURA DA ASSEM-
BLEIA LEGISLATIVA DO ESTADO DE RONDÔNIA

EM: 29.08.2023
INÍCIO: 21h11min

PRESIDENTE: SR. LAERTE GOMES

SECRETÁRIO:SR. CIRONE DEIRÓ
SR. DELEGADO LUCAS 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Sob a proteção 
de Deus e em nome do povo rondoniense, iniciamos os 
nossos trabalhos e declaro aberta a 34ª Sessão Extraor-
dinária da 1ª Sessão Legislativa Ordinária da 11ª Legis-
latura da Assembleia Legislativa do Estado de Rondônia. 
Solicito ao Senhor Secretário que proceda à leitura da 
Ata da Sessão Extraordinária anterior.

O SR. CIRONE DEIRÓ (Secretário ad hoc) – Peço a dis-
pensa da leitura da Ata, Excelência.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Está dispensada 
a leitura da Ata da Sessão anterior, e determino a sua 
publicação no Diário Oficial deste Poder.
Passamos à Ordem do Dia. Solicito ao Senhor Secretário 
proceder à leitura das matérias a serem apreciadas.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE 
RESOLUÇÃO 44/2023 DA MESA DIRETORA. Altera e 
acrescenta dispositivos à Resolução nº 529, de 1º de 
março de 2023, que “Dispõe sobre a percepção de je-
tons no âmbito da Assembleia Legislativa do Estado de 
Rondônia.”

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria já se en-
contra com parecer. Foi um pedido de vista do nobre De-

putado Luizinho Goebel, que retirou o pedido de vista. 
Então, em discussão o parecer ao Projeto de Resolução 
44/2023. Não havendo discussão, em votação. Os depu-
tados favoráveis permaneçam como estão, os contrários 
se manifestem. Aprovado o parecer.
 Em turno único, a discussão e votação do Projeto de Re-
solução 44/2023, de autoria da Mesa Diretora. Não ha-
vendo discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado. Vai ao Expediente.
Próxima matéria.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - PROJETO DE 
RESOLUÇÃO 45/2023 DO DEPUTADO DELEGADO CA-
MARGO. Dispõe sobre a criação da Frente Parlamentar 
Contra o Aborto e em Defesa da Vida e da Família.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encon-
tra-se sem parecer. Solicito ao nobre Deputado Alan 
Queiroz proceder ao parecer pela Comissão de Consti-
tuição e Justiça e demais Comissões pertinentes. 

O SR. ALAN QUEIROZ – Senhor Presidente, Projeto de 
Resolução 45/2023, de autoria do Deputado Delegado 
Camargo, “Dispõe sobre a criação da Frente Parlamentar 
Contra o Aborto e em Defesa da Vida e da Família.”.
Quero manifestar o nosso voto, o nosso parecer, pela le-
galidade, Senhor Presidente, que o projeto requer toda 
a atenção e técnica legislativa foi obedecida. Portanto, 
parecer favorável.
Parabenizar aqui a propositura do eminente Deputado 
Delegado Rodrigo Camargo.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Alan Queiroz. Não havendo 
discussão, em votação. Os deputados favoráveis perma-
neçam como estão, os contrários se manifestem. Apro-
vado o parecer.
Em turno único de discussão e votação do Projeto de 
Resolução 45/2023, de autoria do nobre Deputado Dele-
gado Camargo. Não havendo discussão, em votação. Os 
deputados favoráveis permaneçam como estão, os con-
trários se manifestem. Está aprovado o Projeto de 
Resolução 45/2023. A matéria vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE 
LEI 152/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 112. 
Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito adicional su-
plementar por superávit financeiro em favor da unidade 
orçamentária Secretaria de Estado de Finanças – SEFIN, 
e crédito adicional suplementar por anulação em favor 
da unidade orçamentária Polícia Militar - PM, até o valor 
de R$ 1.370.000,00.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encon-
tra-se sem parecer. Solicito ao Deputado Alan Queiroz 
proceder ao parecer pela Comissão de Constituição e 
Justiça e demais Comissões pertinentes. 
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O SR. ALAN QUEIROZ – Projeto de Lei 152/2023, do 
Poder Executivo, Mensagem 112, “Autoriza o Poder 
Executivo a abrir crédito adicional suplementar por su-
perávit financeiro em favor da unidade orçamentária 
Secretaria de Estado de Finanças – SEFIN, e crédito 
adicional suplementar por anulação em favor da unidade 
orçamentária Polícia Militar - PM, até o valor de R$ 
1.370.000,00.”.
O projeto, Senhor Presidente, está dentro das nossas 
normas regimentais, técnicas legislativas. Portanto, o 
nosso parecer é favorável pelas Comissões pertinentes. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Alan Queiroz. Não havendo 
discussão, em votação. Os deputados favoráveis perma-
neçam como estão, os contrários se manifestem. Apro-
vado o parecer. 
Em turno único de discussão e votação do Projeto de 
Lei 152/2023, de autoria do Poder Executivo. Não ha-
vendo discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovada a matéria. Vai ao Expediente.
Próxima matéria.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
109/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 73. Auto-
riza o Poder Executivo a abrir crédito adicional especial 
por superávit financeiro, até o valor de R$ 8.000,00, e 
cria Ação em favor da unidade orçamentária Controlado-
ria-Geral do Estado - CGE.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encon-
tra-se sem parecer. Solicito ao Deputado Delegado Lu-
cas Torres para proceder ao parecer pela Comissão de 
Constituição e Justiça e demais Comissões pertinentes 
à matéria.

O SR. DELEGADO LUCAS – Trata-se do Projeto de Lei 
109/2023, de autoria do Poder Executivo. Ementa:  “Au-
toriza o Poder Executivo a abrir crédito adicional especial 
por superávit financeiro, até o valor de R$ 8.000,00, e 
cria Ação em favor da unidade orçamentária Controlado-
ria-Geral do Estado - CGE.”.
Após analisar detidamente os autos, o nosso parecer é 
pela constitucionalidade, legalidade e tecnicidade.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Delegado Lucas Torres. Não 
havendo discussão, em votação o parecer do Projeto de 
Lei 109/2023. Os deputados favoráveis permaneçam 
como estão, os contrários se manifestem. Está apro-
vado o parecer. 
Em turno único de discussão e votação o Projeto de Lei 
109/2023, de autoria do Poder Executivo. Não havendo 
discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Está aprovada a matéria e vai ao Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - PROJETO DE 
LEI 156/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 
117. Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito 
adicional suplementar por anulação, até o valor de R$ 
231.815.360,00, em favor da Unidade Orçamentária 
Fundo Estadual de Saúde – FES. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Solicito ao Deputado 
Alan Queiroz para proceder o parecer pela Comissão de 
Constituição e Justiça e demais Comissões pertinentes.

O SR. ALAN QUEIROZ - Senhor Presidente, com muita 
honra venho relatar o Projeto de Lei 156/2023, de autoria 
do Poder Executivo/Mensagem 117, que “Autoriza o 
Poder Executivo a abrir crédito adicional suplementar por 
anulação, até o valor de R$ 231.815.360,00, em favor da 
Unidade Orçamentária Fundo Estadual de Saúde – FES.”. 
Esse projeto, Senhor Presidente, além de estar dentro 
da nossa técnica legislativa, pela constitucionalidade 
da matéria, é um projeto de grande importância para o 
Estado de Rondônia, que vai viabilizar o grande trabalho, 
o grande programa que o Governo do Estado, através da 
nossa Secretaria de Saúde, nosso Secretário Jefferson 
e toda a equipe, para as cirurgias eletivas, as cirurgias 
ortopédicas, cirurgias ginecológicas e também a clínica 
médica. Não é isso, Deputado Cirone Deiró? 
E, portanto, quero aqui pedir o apoio dos pares pela 
aprovação dessa matéria importante para o Estado de 
Rondônia, em especial para a saúde da nossa população 
que está ansiosa por esse momento. 
Obrigado, Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - O relator da matéria, 
Deputado Alan Queiroz, é favorável. Antes de colocar 
em apreciação, quero agradecer também ao Deputado 
Cirone Deiró, que trabalhou junto ao nosso Presidente 
para pautarmos a matéria. O nosso Presidente Marcelo 
Cruz pautou uma matéria importante hoje, um recurso 
de mais de R$ 230 milhões para que o governo possa 
avançar na questão da saúde do Estado, nas nossas 
regionais, com mais cirurgias, não é? A missão é diminuir 
a fila de cirurgias. 
Então, quero parabenizar o Governo do Estado, o 
Coronel Marcos Rocha, o Secretário de Saúde, também 
aos deputados todos, aqui, que com certeza vão votar 
favorável à matéria.
Em discussão o parecer do nobre Deputado Alan Queiroz 
ao Projeto de Lei 156/2023. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Presidente, rapidinho. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Pra discutir o 
parecer ou a matéria?

O SR. EZEQUIEL NEIVA - A matéria. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Então já vamos lhe 
dar a oportunidade. Não havendo discussão ao parecer, 
em votação. Os deputados favoráveis permaneçam 
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como estão, os contrários se manifestem. Aprovado o 
parecer. 
Em discussão, turno único e em votação o Projeto de Lei 
156/2023, de autoria do Poder Executivo. 
Para discutir o projeto, o Deputado Ezequiel Neiva. 

O SR. EZEQUIEL NEIVA - Senhor Presidente, senhores 
deputados, eu acho que está avançando, o Jefferson 
está demonstrando assim um grande apreço, um grande 
interesse em melhorar a saúde do Estado, porém nós 
estamos ainda com um grande problema. Eu sei que 
as cirurgias eletivas, o “Compartilhando Saúde” com os 
municípios está ajudando; vai colaborar muito, mas a 
nossa grande preocupação — e eu falo aqui porque eu 
recebo inúmeras ligações por dia —, são os traumas. 
Os traumas estão superlotando os nossos hospitais, 
sobretudo aqui da capital — o nosso João Paulo — e os 
interiores não fazem essas cirurgias mais graves, acabam 
vindo para cá e Porto Velho não está conseguindo 
socorrer esse pessoal. As pessoas estão ficando 30, 60 
dias aqui esperando a cirurgia de ortopedia e acabam 
indo para hospitais particulares, pagando sem ter 
recurso, fazendo vaquinha. 
Então, assim, eu acho que já melhorou bastante com as 
eletivas, mas agora o Jefferson tem que se preocupar 
urgentemente com os traumas, sobretudo aqui da 
capital. 

O SR. ALAN QUEIROZ - Questão de Ordem, Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Para discutir, o 
Deputado Cirone Deiró. E o Deputado Pedro Fernandes. 

O SR. CIRONE DEIRÓ - Quero agradecer aqui ao nosso 
Presidente Deputado Laerte Gomes, líder do governo, 
que nos ajudou a colocar esse projeto em pauta hoje 
aqui, pela importância que tem o atendimento à saúde 
do povo rondoniense. 
Eu estou ali na Macro II, vendo a dificuldade que o 
Estado está tendo em relação ao atendimento de 
ortopedia, urologia, cirurgias gerais. Então, com esse 
recurso, com esse aporte de recurso, o governo está 
fazendo o chamamento para os hospitais particulares 
poderem fazer esse atendimento a essa gigantesca. 
Então, parabéns Deputado Laerte Gomes, pela sua 
ação em ajudar a colocar esse projeto aqui para essa 
importante votação. 

O SR. LAERTE GOMES – Obrigado, Deputado Cirone 
Deiró. Nós chamamos isso de PPP (Parceria Público-
Privada). É trazer a iniciativa privada para ajudar o poder 
público a resolver as questões que estão aí para serem 
resolvidas. 
Deputado Pedro Fernandes.

O SR. PEDRO FERNANDES – Obrigado, Deputado Laerte, 
pela oportunidade. Fizemos uma Audiência Pública lá em 
Ariquemes, referente a esse tema e esse gargalo das 
cirurgias ortopédicas. Essas cirurgias estão elencadas 

nesse projeto. Conversei hoje com o Coronel Jefferson, 
ali, antes, e vai ser de grande importância, Deputado 
Laerte, para desafogar realmente esses contratos. O 
credenciamento dos hospitais, para desafogar e depois o 
governo ter tranquilidade para fazer esse planejamento. 
Então, o “Compartilhando Saúde” está contribuindo 
com as eletivas e esse projeto agora que nós estamos 
aprovando, o governo vai garantir desafogar essa 
problemática da saúde. Parabéns pela iniciativa. E o 
governo vai conseguir ajudar o povo de Rondônia. 
Obrigado. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns, Depu-
tado Pedro, que sempre também tem trabalhado muito 
na área da saúde, até por sua experiência como prefeito 
por dois mandatos no Município de Cujubim que foi. 
Para discutir o projeto, Deputado Alan Queiroz. 

O SR. ALAN QUEIROZ - Bem rapidamente, Senhor Pre-
sidente. Só mesmo parabenizar nosso Governador, o go-
verno, nosso Secretário Jefferson. Só reforçar que serão 
feitas — Deputado Ezequiel Neiva — cirurgias ortopédi-
cas, urologia, ginecologia e cirurgia geral. Então, real-
mente, são várias especialidades que serão envolvidas 
durante todo esse projeto do governo, trazendo a inicia-
tiva privada para poder ajudar nesse contexto e ainda 
trazendo os órgãos de controle na discussão da constru-
ção desse projeto debatido, mostrando a necessidade. 
Então, agradecer também aos órgãos de controle que 
ajudaram nessa condução, nessa formatação desse pro-
jeto devido exatamente à urgência, à necessidade da 
nossa população. E será feita de duas formas: na Macro 
I, atendendo a região de Cacoal e a região mais próxi-
ma; e a outra, Macro II, Porto Velho. Ou seja, vai ser 
feito em dois — inverso, falei o inverso aqui —, mas 
será feito em dois tempos, tanto na Macro I quanto na 
Macro II. 
Portanto, quero parabenizar aqui e dizer da importância 
da aprovação dessa matéria, Presidente. Obrigado. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Para discutir ainda 
o projeto a nobre Deputada Ieda Chaves. 

A SRA. IEDA CHAVES - Mais para parabenizar todos os 
envolvidos. Dizer que eu também estive no Tribunal de 
Contas conversando lá com o Presidente e todos esta-
vam muito favoráveis, porque eu entendo que também 
é a única forma de a gente avançar um pouco na saúde. 
Com essa atitude, além de a gente atender a popula-
ção que tanto precisa, a gente já vai desafogando e vai 
abrindo novas vagas para que a gente consiga entrar de 
uma forma um pouco mais humana, porque o que está 
acontecendo hoje é desumano, tanto tempo de espera, 
tanta fila; e imagina para quem está esperando para as 
famílias, quanto a dor, quanto sofrimento. 
Então parabéns. E eu acho que esse é o nosso papel: 
apoiar, aprovar. E cumprindo essa etapa, tendo necessi-
dade de uma nova etapa, penso que a gente tem que 
estar junto também para que a gente possa zerar essa 
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fila, se Deus quiser.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns, Deputa-
da Ieda Chaves. 
Para discutir ainda a matéria a nobre Deputada Gislaine 
Lebrinha.

A SRA. GISLAINE LEBRINHA - Não poderia, Presidente, 
também de deixar aqui meus parabéns ao Secretário de 
Saúde do Estado. Nós que lutamos sempre para que 
pudesse essa fila diminuir, em especial no Estado de 
Rondônia, que sempre está vindo para a capital e acaba 
que nem a saúde da capital funciona nem do interior do 
Estado de Rondônia. Então, tem nosso apoio, com cer-
teza. Eu sou servidora da Sesau e a gente acompanha 
não só também os pacientes, mas também os próprios 
servidores do Estado que ficam angustiados com essa 
situação das filas, dos hospitais lotados. 
Então, quero parabenizar aqui o Governo do Estado, em 
especial nosso Secretário de Saúde, pela iniciativa, que 
tem nosso apoio aqui. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns aos de-
putados que reconheceram essa parceria que busca o 
Governo do Estado quando reconhece, e não é só o 
governo, é o Poder Público, que às vezes precisa re-
conhecer, Deputado Ismael Crispin, a incapacidade de 
resolver os problemas sozinho, buscar a parceria priva-
da. E hoje nós estamos fazendo na saúde, que tem um 
gargalo muito grande na fila de regulação, mas também 
há outros departamentos e outras áreas do governo que 
se faz necessário buscar iniciativa privada para fazer as 
parcerias, como por exemplo o DER, para recuperação 
das nossas estradas, recapeamento, novas estradas pa-
vimentadas. 
Então, o governo começa a ter essa visão e esta Casa 
demonstra o apoio às atitudes que possam melhorar a 
vida do rondoniense. Então, parabéns ao Governador 
Marcos Rocha, toda equipe, e espero que se estenda 
também a outras secretarias. 
Encerrada a discussão. Em votação o Projeto de Lei 
156/2023, de autoria do Poder Executivo, que “Autoriza 
o Poder Executivo a abrir crédito adicional suplementar 
por anulação, até o valor de R$ 231.815.360,00, em fa-
vor da Unidade Orçamentária Fundo Estadual de Saúde 
— FES.”. 
Os deputados favoráveis permaneçam como estão, os 
contrários se manifestem. Está aprovado o Projeto 
de Lei 156/2023, de autoria do Poder Executivo. 
A matéria vai ao Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
90/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 58/2023. 
Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito adicional su-
plementar por superávit financeiro, em favor da unidade 
orçamentária Secretaria de Estado de Finanças - SEFIN 
e crédito adicional especial por anulação, até o valor de 
R$ 10.000.000,00, e cria ação no orçamento-programa 

do Estado de Rondônia, para o exercício de 2023, em 
favor da unidade orçamentária Corpo de Bombeiro Mili-
tar – CBM. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria já está 
com os pareceres, Deputado Delegado Lucas. Já tem pa-
recer, tanto da Comissão de Constituição e Justiça como 
da Finanças e Orçamento. Os pareceres são favoráveis. 
Em discussão em turno único o Projeto de Lei 90/2023, 
de autoria do Poder Executivo. Não havendo discus-
são, em votação. Os deputados favoráveis permaneçam 
como estão, os contrários se manifestem. Aprovado o 
Projeto de Lei 90/2023. A matéria vai ao Expe-
diente.
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE LEI 
48/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 38. Altera, 
acresce e revoga dispositivos da Lei nº 2.204, de 18 de 
dezembro de 2009, e altera e revoga dispositivos da Lei 
nº 4.294, de 6 de junho de 2018.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Essa matéria tem 
Emenda. Já está com os pareceres da Comissão de Fi-
nanças, Economia e Tributação e Orçamento e Organiza-
ção Administrativa. O parecer por essa Comissão foi do 
Deputado Ezequiel Neiva, parecer favorável; e também 
já está com o parecer da Comissão de Constituição e 
Justiça e Redação, parecer favorável do Deputado Is-
mael Crispin — com Emenda. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Qual é a matéria? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - É o Projeto de Lei 
48/2023 que “Altera, acresce e revoga dispositivos da 
Lei nº 2.204, de 18 de dezembro de 2009, e altera e 
revoga dispositivos da Lei nº 4.294, de 6 de junho de 
2018.”. 
Com relatoria de Vossa Excelência: favorável. Com 
Emenda. Com emenda.

O SR. ISMAEL CRISPIN - Está pronto, não é, para 
votação? 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Em discussão 
e votação, o Projeto de Lei 48/2023 de autoria do 
Poder Executivo. Não havendo discussão, em votação. 
Os deputados favoráveis permaneçam como estão, 
os contrários se manifestem. Está aprovado. Vai ao 
Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - PROJETO DE 
LEI 108/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 72. 
Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito adicional 
especial por superávit financeiro, até o valor de R$ 
32.754,60, e cria programa e ação, em favor da unidade 
orçamentária Fundo Estadual de Segurança Pública - 
FUNESP. 
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O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Falta o parecer 
da Comissão de Constituição e Justiça e Redação e da 
Comissão de Finanças. 
Eu vou solicitar ao nobre Deputado Delegado Lucas 
para proceder o parecer pela Comissão de Constituição 
e Justiça e demais Comissões pertinentes à referida 
matéria. 
Nomino o Deputado Delegado Camargo para proceder ao 
parecer nessa matéria, que já está com o seu parecer, só 
não foi votado pela Comissão de Constituição e Justiça e 
demais Comissões pertinentes à referida matéria.

O SR. DELEGADO CAMARGO - Senhor Presidente, 
conforme o Artigo 135 da Constituição Estadual, qualquer 
abertura de crédito orçamentário cabe à Assembleia 
Legislativa fazer a devida autorização, razão pela qual 
aportou nesta Casa a Mensagem nº 72, para abertura 
de crédito no valor de R$ 32.754,60. 
O valor desse crédito, Presidente, nobres colegas, é para 
a contratação de serviços técnicos especializados para 
realização da segunda tentativa do exame psicológico, 
visando o preenchimento das vagas de carreiras da 
Polícia Militar, Polícia Civil, Polícia Técnico-Científica e 
Corpo de Bombeiros do Estado de Rondônia. 
Assim, diante da Nota Técnica nº 69/2023, que 
instrui os presentes autos, o meu voto como relator é 
favorável à aprovação do projeto, tendo em vista a sua 
constitucionalidade, legalidade e técnica legislativa. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Delegado Camargo. Não 
havendo discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como se encontram, os contrários se 
manifestem. Aprovado o parecer. 
Em turno único de discussão e votação o Projeto de 
Lei nº 108/2023, de autoria do Poder Executivo. Não 
havendo discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado o Projeto de Lei 108/2023. A matéria 
vai ao Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) - PROJETO DE 
LEI 135/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 91. 
Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito adicional 
suplementar por excesso de arrecadação, até o valor 
de R$ 13.211,95, em favor da unidade orçamentária 
Defensoria Pública do Estado de Rondônia – DPE. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria, encontra-
se sem parecer, mas já está no projeto o parecer da 
Deputada Drª Taíssa, que foi a relatora designada da 
Comissão de Constituição e Justiça. 
Solicito ao Deputado Delegado Lucas que leia o parecer 
e proceda o parecer desse projeto pela Comissão de 
Constituição e Justiça e demais Comissões pertinentes. 

O SR. DELEGADO LUCAS - Senhor Presidente, trata-
se do Projeto de Lei nº 135/2023, de autoria do Poder 

Executivo, cuja ementa “Autoriza o Poder Executivo a 
abrir crédito adicional suplementar por excesso de 
arrecadação, até o valor de R$ 13.211,95, em favor da 
unidade orçamentária Defensoria Pública do Estado de 
Rondônia – DPE.”. 
 O parecer da Comissão de Constituição e Justiça é pela 
constitucionalidade, legalidade e judicialidade. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão 
o parecer do nobre Deputado Delegado Lucas. Não 
havendo discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado o parecer.
 Em turno único de discussão e votação do 
Projeto de Lei 135/2023 do Poder Executivo. Não 
havendo discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado o Projeto de Lei 135/2023. A matéria 
vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE 
LEI 179/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 121. 
Autoriza o Poder Executivo a abrir crédito adicional 
suplementar por superavit financeiro, até o valor de R$ 
285.960,00, em favor da unidade orçamentária Instituto 
Estadual de Desenvolvimento da Educação Profissional 
– IDEP. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns, meu 
secretário. 
A matéria encontra-se sem parecer. Solicito ao Deputado 
Delegado Lucas para proceder ao parecer pela Comissão 
de Constituição e Justiça e demais Comissões pertinentes.

O SR. DELEGADO LUCAS – Senhor Presidente, trata-se do 
Projeto de Lei 179/2023, de autoria do Poder Executivo/
Mensagem 121, que “Autoriza o Poder Executivo a abrir 
crédito adicional suplementar por superávit financeiro, 
até o valor de R$ 285.960,00, em favor da unidade 
orçamentária Instituto Estadual de Desenvolvimento da 
Educação Profissional – IDEP.”.
O nosso parecer é pela constitucionalidade, pela 
juridicidade e pela tecnicidade legislativa do projeto.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão 
o parecer do nobre Deputado Delegado Lucas. Não 
havendo discussão, em votação. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado o parecer.
Em discussão única e votação única o Projeto de Lei 
179/2023 do Poder Executivo. Não havendo discussão, 
em votação. Os deputados favoráveis permaneçam 
como estão, os contrários se manifestem. Aprovado. 
Vai ao Expediente.
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Presidente, eu 
só quero ressaltar aqui que o nosso amigo Kid está lá no 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2817

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 160 05/09/2023

Estado do Paraná acompanhando aqui a nossa Sessão. 
Um grande abraço, Kid, você que trabalhou por mais de 
40 anos nesta Casa e toda Sessão você faz questão de 
estar, aí do Estado do Paraná, acompanhando pela TV 
Assembleia. Parabéns. Obrigado pela sua contribuição 
nesta Casa.
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 235/2023 DOS 
DEPUTADOS MARCELO CRUZ E CIRONE DEIRÓ. Concede 
o Título Honorífico de Cidadão Honorário do Estado 
de Rondônia ao Excelentíssimo Ministro do Supremo 
Tribunal Federal Dr. André Luiz de Almeida Mendonça. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encontra-
se sem parecer. E eu solicito ao nobre Deputado Alan 
Queiroz para conceder o parecer.

O SR. ALAN QUEIROZ – Projeto de Decreto Legislativo 
235/2023 do Deputado Marcelo Cruz e Deputado Cirone 
Deiró, que “Concede o Título Honorífico de Cidadão 
Honorário do Estado de Rondônia ao Excelentíssimo 
Ministro do Supremo Tribunal Federal Dr. André Luiz de 
Almeida Mendonça.”. 
O projeto está, Senhor Presidente, dentro da nossa 
técnica legislativa. Portanto, o nosso parecer é favorável 
pelas Comissões pertinentes.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Alan Queiroz. Projeto de 
Decreto Legislativo 235/2023. Não havendo discussão, 
em votação. Os deputados favoráveis permaneçam 
como estão, os contrários se manifestem. Aprovado o 
parecer.
 Em discussão o Projeto de Decreto Legislativo 
235/2023, de autoria do Deputado Marcelo Cruz e 
Deputado Cirone Deiró que “Concede o Título Honorífico 
de Cidadão Honorário do Estado de Rondônia ao 
Excelentíssimo Ministro do Supremo Tribunal Federal Dr. 
André Luiz de Almeida Mendonça.”. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Para discutir, 
Presidente. Para discutir.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para discutir, um 
dos autores da matéria, Deputado Cirone Deiró.

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – Nós vimos como 
relevância, Presidente, a gente dar esse Título Honorífico 
ao Ministro André Luiz de Almeida Mendonça. Ele estará 
aqui no Estado de Rondônia, juntamente com os demais 
Ministros do (STJ) Superior Tribunal de Justiça — Luís 
Felipe Salomão e outros Ministros — em um evento 
organizado aqui pela OAB Seccional de Rondônia, 
nos dias 28 e 29 de setembro, que será de extrema 
relevância para a advocacia e os profissionais de Direito 
aqui do nosso Estado. 
A presença desses ilustres Ministros trará um valioso en-
riquecimento às discussões do evento, proporcionando 
uma troca de experiência e conhecimento que, certa-
mente, contribuirá para o aprimoramento da atuação no 

campo jurídico em Rondônia. Diante dessa significativa 
participação e das relevantes contribuições que os Minis-
tros têm oferecido em suas respectivas áreas de atua-
ção, justifica-se plenamente a homenagem desta Casa 
de Leis. É uma oportunidade ímpar de reconhecimento 
e gratidão pelo compromisso e excelência demonstrados 
ao serviço público e ao desenvolvimento do Direito no 
país, especialmente em Rondônia. 
Então, Presidente, eu quero aqui ressaltar que o nosso 
Tribunal de Justiça de Rondônia foi, por quatro vezes, 
diamante. Nós tivemos aqui a presença do Ministro Sa-
lomão, nós vamos ter aqui a presença do Ministro André 
Mendonça, e nós estamos concorrendo à excelência do 
STJ pelos relevantes serviços prestados na Justiça aqui 
do Estado de Rondônia e dos profissionais do Direito. 
Então, temos que reconhecer esse trabalho que o STJ 
faz aqui no Estado de Rondônia e por que não homena-
gear um Ministro que tem feito o trabalho dentro da Su-
prema Corte e juntamente com o CNJ (Conselho Nacio-
nal de Justiça) aqui dentro do Tribunal de Justiça, dentro 
do Estado de Rondônia. Obrigado.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Parabéns, Depu-
tado Cirone Deiró e Deputado Marcelo Cruz. Esta Casa 
já homenageou com muita justiça vários membros do 
Tribunal de Justiça do Estado de Rondônia, sejam eles 
desembargadores ou desembargadoras, juízes, pelo bri-
lhante trabalho que fazem dentro do Tribunal de Justiça 
e pelo nível de excelência que levaram ao Tribunal de 
Justiça de Rondônia em nível de Brasil, sendo — como 
muito bem Vossa Excelência falou — quatro vezes dia-
mante, sendo um dos exemplos de Poder Judiciário no 
nosso país. 
Então, quero parabenizar a todos, quero parabenizar os 
autores da matéria. 
Encerrada a discussão, em votação em turno único. 
Projeto de Decreto Legislativo 235/2023, de autoria do 
Poder Legislativo. Os deputados favoráveis permane-
çam como estão, os contrários se manifestem. Não ha-
vendo manifestação contrária, está aprovado por 
unanimidade. A matéria vai ao Expediente. 
Próxima matéria. 

O SR. CIRONE DEIRÓ (1º Secretário) – PROJETO DE 
LEI 09/2023 DO DEPUTADO ISMAEL CRISPIN. Dispõe 
sobre a proibição do uso de fogos de artifício e artefatos 
pirotécnicos com estampido, no âmbito do Estado de 
Rondônia e dá outras providências. 
Ressaltando que ele coloca aqui “com estampido”, não 
aqueles fogos que fazem só enfeite.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria está com 
parecer favorável das Comissões pertinentes, mas tem 
uma Emenda da Deputada Gislaine Lebrinha. E eu solici-
to ao nobre Deputado Delegado Lucas Torres para rela-
tar o parecer da Emenda da Deputada Gislaine Lebrinha.
Já lê a Emenda aqui para os colegas.

O SR. DELEGADO LUCAS - Senhor Presidente, trata-se 
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de Emenda Aditiva ao Projeto de Lei 09/2023, de autoria 
da Excelentíssima Deputada Estadual Gislaine Lebrinha: 
“Acrescenta o § 3º ao artigo 1º do Projeto de Lei nº 
9/2023, que “Dispõe sobre a proibição do uso de fogos 
de artifício e artefatos pirotécnicos com estampido, no 
âmbito do Estado de Rondônia e dá outras providên-
cias.”.”
Para facilitar a compreensão dos demais colegas, proce-
derei com a leitura do § 3º, que se pretende acrescentar 
com essa Emenda, Ipsis litteris: 
“§3º As festividades tradicionais, reconhecidas como pa-
trimônio histórico, cultural e imaterial de Rondônia es-
tão excetuados das proibições contidas no caput deste 
artigo.” 
O nosso parecer da Emenda é pela constitucionalidade, 
pela tecnicidade e pela legalidade, pelas Comissões per-
tinentes, Senhor Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns, Deputa-
do Delegado Lucas Torres, pelo belo parecer da Emenda 
da Deputada Gislaine Lebrinha a que procedeu.
 Em discussão o parecer do Deputado Delegado Lucas 
Torres. 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – Presidente, só por ques-
tão aqui de deixar um pouco mais...

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para discutir o pa-
recer ou a Emenda? 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – O parecer e a Emenda. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – É porque a discus-
são da Emenda é posterior. 

A SRA. GISLAINE LEBRINHA – Não, só para poder justifi-
car um pouco, até mesmo a questão do parecer. Levan-
do em consideração a questão das festas tradicionais, 
em que foi solicitado pela Festa do Divino, que é uma 
festa já centenária e a festa não tem meios de comuni-
cação e eles utilizam dessa forma. 
Então, por isso, pedindo para tirar aí, só para poder dei-
xar mais claro a questão do parecer.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns, Deputa-
da Gislaine Lebrinha. 

O SR. DELEGADO CAMARGO – Para discutir.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Para discutir o pa-
recer ou a Emenda? A matéria.
Encerrada a discussão do parecer. Em votação o parecer 
do Deputado Delegado Lucas Torres. Os deputados fa-
voráveis permaneçam como estão, os contrários se ma-
nifestem. Aprovado o parecer, com Emenda.
Em discussão única e votação o Projeto de Lei 09/2023, 
de autoria do Deputado Ismael Crispin, com Emenda da 
Deputada Gislaine Lebrinha. 
Para discutir, o Deputado Delegado Rodrigo Camargo.

O SR. DELEGADO CAMARGO – Obrigado, Senhor Presi-
dente. Eu apenas quero fazer um esclarecimento para 
todos os comerciantes de lojas de caça e pesca, ou que 
comercializam nos seus estabelecimentos fogos com 
estampidos, porque afinal de contas, estamos votando 
uma legislação aqui que está proibindo a utilização des-
ses artefatos. E por que eu digo isso? Eu quero fazer 
uma ressalva. No art. 4º desta matéria, diz: “Esta Lei 
entra em vigor, em 180 dias após a publicação.” 
Então, você que possui um estabelecimento comercial, 
que tem em seus estoques, esses artefatos com 
estampidos, a lei, de imediato, não irá proibir que o 
senhor comercialize o seu estoque. Então, apenas para 
deixar isso esclarecido, pode ter uma repercussão com 
os cidadãos a respeito disso.
Então, eu quero esclarecer para você que isso foi 
observado nessa legislação e quero parabenizar o autor 
da matéria, o Deputado Ismael Crispin, porque teve essa 
sensibilidade no tocante a observar os impactos dessa 
lei no comércio, em especial do pequeno comerciante. 
Parabéns, pela técnica legislativa e eu quero deixar aqui, 
mais uma vez claro para vocês comerciantes, que não 
terá impacto imediato. Só daqui a seis meses após a 
publicação, caso o governo venha sancioná-la. Obrigado, 
Presidente. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Presidente, para discutir.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para discutir a 
matéria. 

O SR. ISMAEL CRISPIN - Primeiro, agradecer ao 
Deputado Delegado Camargo pela excelente observação. 
O que busca a Assembleia Legislativa, em especial com 
essa pauta, é no mínimo ser razoável e acompanhar a 
evolução. 
Nós temos, claro, naturalmente uma discussão das 
nossas tradições, mas a gente precisa também, entender 
que as tradições mudam, e a isso nós damos o nome de 
evolução. 
O que nós estamos trazendo aqui, não estamos 
inventando a roda: é uma realidade. Nós temos hoje, um 
número muito grande de pessoas com hipersensibilidade 
auditiva. Aqui faço uma defesa das pessoas com 
deficiência, em especial os autistas e é por isso que a 
gente entra nessa discussão.
Não é novidade, Presidente Deputado Laerte. É uma 
discussão que já fazem os grandes estados, já fazem as 
grandes cidades com um detalhe muito importante. O 
nosso STF já se debruçou sobre essa matéria. 
O que a Assembleia Legislativa de Rondônia discute hoje, 
tem inclusive autonomia para debater, votar as Câmaras 
Municipais também. Mas, Rondônia faz e eu entendo 
que nós damos um passo a mais ao desenvolvimento, à 
evolução; e claro, respeitando as tradições. 
Muito obrigado e quero pedir aos senhores deputados e 
deputadas que nos acompanhem no voto pela aprovação 
da matéria. 

VIDE ORIGINAL https://transparencia.al.ro.leg.br/Diario/
2819

Autenticidade, integridade e interoperalidade - ICP BRASIL



DO-e-ALE/ROANO XII - Nº 160 05/09/2023

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Encerrada a 
discussão. Em votação, o Projeto de Lei 09/2023, de 
autoria do Deputado Ismael Crispin. Os deputados 
favoráveis permaneçam como estão, os contrários 
se manifestem. Não havendo manifestação, está 
aprovado o Projeto de Lei 09/2023. A matéria vai 
ao Expediente. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) – PROJETO 
DE LEI 48/2023 DO PODER EXECUTIVO/MENSAGEM 38.  
Altera, acresce e revoga dispositivos da Lei n° 2.204, de 
18 de dezembro de 2009, e altera e revoga dispositivos 
da Lei n° 4.294, de 6 de junho de 2018.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encontra-
se já com os pareceres com emenda, parecer favorável 
da Comissão de Finanças Economia e Tributação, 
Orçamento e Organização Administrativa, em que o 
relator foi o Deputado Ezequiel Neiva, e parecer favorável 
pela Comissão de Constituição Justiça e Redação, o 
parecer foi do nobre Deputado Ismael Crispin, o qual é 
o autor da Emenda modificativa. 
Os pareceres são favoráveis. 
Em discussão, turno único, o Projeto de Lei 48/2023 com 
Emenda, de autoria do Poder Executivo. 

O SR. DELEGADO LUCAS – Em discussão o projeto, 
Presidente?

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
projeto.

O SR. DELEGADO LUCAS – Eu quero discutir. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Para discutir, 
Deputado Delegado Lucas.

O SR. DELEGADO LUCAS – Quero apenas aqui ressaltar 
a importância e a colaboração que a Aviação exercida 
pelo Corpo de Bombeiros Militar no Estado de Rondônia 
contribui para o nosso Estado. Nós já votamos e 
aprovamos aqui nessa Sessão hoje, o Projeto de Lei 
Ordinário 90/2023 que se destina a criação e construção 
do hangar dos bombeiros militares. E agora, estamos 
com o Projeto de Lei que é referente à criação do quadro 
complementar de pilotos, do bombeiro militar. 
Então, fica aqui o nosso agradecimento à Aviação do 
Corpo de Bombeiros pela colaboração com o Estado de 
Rondônia. E os nossos cumprimentos, nossos parabéns 
a toda a corporação, em nome do Comandante-Geral do 
Corpo de Bombeiros, Coronel Nivaldo. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão. 
Não havendo mais ninguém para discutir, em votação o 
Projeto de Lei 48/2023, de autoria do Poder Executivo, 
Mensagem 38. Os deputados favoráveis permaneçam 
como estão, os contrários se manifestem. Aprovado, 
com Emenda, o Projeto de Lei 48/2023. A matéria 
vai ao Expediente. 

Registrar aqui a presença da Doutora Larissa Camargo, 
esposa do nosso colega de trabalho, Deputado Delegado 
Camargo, também pertencente ao Poder Judiciário, Juíza 
de Direito do nosso Estado. Seja bem-vinda, a todos 
aqui e a todos que estão aqui na tribuna. 
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - PROJETO 
DE DECRETO LEGISLATIVO 234/2023 DOS DEPUTADOS 
MARCELO CRUZ E CIRONE DEIRÓ. Concede o Título 
Honorífico de Cidadão Honorário do Estado de Rondônia 
ao Excelentíssimo Ministro do Superior Tribunal de 
Justiça Dr. Luís Felipe Salomão. 
 
O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – A matéria encontra-
se sem parecer e solicito ao Deputado Alex Redano para 
proceder o parecer pela Comissão de Constituição e 
Justiça e demais Comissões pertinentes.

O SR. ALEX REDANO - Senhor Presidente, estamos 
falando aqui do Projeto de Decreto Legislativo 234/2023, 
que “Concede o Título Honorífico de Cidadão Honorário 
do Estado de Rondônia ao Excelentíssimo Ministro do 
Superior Tribunal de Justiça Dr. Luís Felipe Salomão.”.
O projeto tem toda legalidade, constitucionalidade 
e tenho um parecer favorável. Obrigado, Senhor 
Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns nosso 
Presidente Alex Redano pelo parecer, legal e constitucional 
da matéria, parabéns. Em discussão o parecer do nobre 
Deputado Alex Redano. Não havendo discussão, em 
votação. Os deputados favoráveis permaneçam como 
estão, os contrários se manifestem. Está aprovado o 
parecer. 
Em discussão e votação em turno único, o Projeto de 
Decreto Legislativo 234/2023, de autoria dos eminentes 
deputados, Presidente desta Casa, Deputado Marcelo 
Cruz, e Deputado Cirone Deiró. Não havendo discussão, 
em votação. Os deputados favoráveis permaneçam 
como estão, os contrários se manifestem. Aprovado. 
Vai ao Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Senhor 
Presidente, trata-se de dois projetos de decreto 
legislativo que serão lidos em bloco. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 236/2023 DO 
DEPUTADO MARCELO CRUZ E DEPUTADO CIRONE 
DEIRÓ. Concede o Título Honorífico de Honra ao Mérito 
ao Excelentíssimo Ministro do Superior Tribunal de 
Justiça Dr. Antônio Carlos Ferreira. 
- PROJETO DE DECRETO LEGISLATIVO 233/2023 DO 
DEPUTADO MARCELO CRUZ E DEPUTADO CIRONE 
DEIRÓ. Concede o Título Honorífico de Cidadão 
Honorário do Estado de Rondônia ao Dr. José Alberto 
Ribeiro Simonetti Cabral. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Solicito ao nobre 
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Deputado Alex Redano para conceder o parecer em 
bloco nos dois projetos. 

O SR. ALEX REDANO – Parecer, em bloco:
- Projeto de Decreto Legislativo 236/2023 do Deputado 
Marcelo Cruz e Deputado Cirone Deiró, que “Concede o 
Título Honorífico de Honra ao Mérito ao Excelentíssimo 
Ministro do Superior Tribunal de Justiça Dr. Antônio 
Carlos Ferreira.”; 
- Projeto de Decreto Legislativo 233/2023 do Deputado 
Marcelo Cruz e Deputado Cirone Deiró, que “Concede 
o Título Honorífico de Cidadão Honorário do Estado de 
Rondônia ao Dr. José Alberto Ribeiro Simonetti Cabral.”. 
Pela legalidade e constitucionalidade, meu parecer é 
favorável, Senhor Presidente. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Em discussão o 
parecer do nobre Deputado Alex Redano, em bloco, aos 
Projetos de Decreto Legislativo 233/2023 e 236/2023. 
Não havendo discussão, em votação o parecer do 
Deputado Alex Redano. Os deputados favoráveis 
permaneçam como estão, os contrários se manifestem. 
Aprovado o parecer. 
Em turno único de discussão e votação, os Projetos de 
Decreto Legislativo 233/2023 e 236/2023 dos Deputados 
Marcelo Cruz e Cirone Deiró. Não havendo discussão, 
em votação. Os deputados favoráveis permaneçam 
como estão, os contrários se manifestem. Aprovados 
os projetos. Vão ao Expediente. 

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - PROJETO 
DE DECRETO LEGISLATIVO 208/2023 DO DEPUTADO 
MARCELO CRUZ.  Concede o Título Honorífico de Honra 
ao Mérito ao Senhor Júlio Gonçalves Barbosa pelos 
relevantes serviços prestados ao Estado de Rondônia. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - À matéria, falta 
o parecer. Solicito ao Deputado Delegado Camargo 
proceder ao parecer pela Comissão de Constituição e 
Justiça e demais Comissões pertinentes. Inclusive já 
temos o parecer da Comissão de Constituição e Justiça 
aqui, que já está dentro, mas não foi lido ainda, da Drª 
Taíssa. 

O SR. DELEGADO CAMARGO - Esse eu vou relatar com 
prazer. Quero parabenizar o proponente da matéria, 
que “Concede o Título Honorífico de Honra ao Mérito 
ao Senhor Júlio Gonçalves Barbosa pelos relevantes 
serviços prestados ao Estado de Rondônia.”.
Eu, inclusive, fiz a publicação do vídeo deste profissional 
em minhas redes sociais. E teve uma repercussão imen-
sa. E atitudes como a dele inclusiva, no verdadeiro ato 
de amor ao próximo, em que ele ajuda uma pessoa com 
deficiência a fazer suas atividades na escola, demostra 
que há, sim, esperança no ser humano. 
E eu fico feliz em poder relatar este projeto. E quero di-
zer ao homenageado Senhor Júlio Gonçalves, profissio-
nal de educação física, atua como personal trainer aqui 
no município, que nasceu em Cerejeiras. Você merece, 

serve de exemplo para muitos que querem simplesmen-
te tirar direitos de pessoas com deficiência. Podem acre-
ditar, ainda existe. Então, eu quero parabenizar o senhor 
por essa atitude. 
E apenas por técnica legislativa irei pronunciar a fala 
a seguir. Senhor Presidente, trata-se de projeto, então, 
que não há qualquer impacto orçamentário ou financeiro 
no Estado; não impacta na legislação estadual, tampou-
co municipal. Não há qualquer ofensa à Constituição Fe-
deral, razão pela qual meu voto é pela legalidade, cons-
titucionalidade, regimentalidade e técnica legislativa. 
Parabéns, Senhor Júlio. O senhor é um exemplo a ser 
seguido por muitos rondonienses que buscam uma me-
todologia inclusiva. Como pai atípico, eu lhe parabenizo.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Parabéns, Deputa-
do Delegado Rodrigo Camargo, pelo belo parecer e pela 
bela homenagem que faz ao homenageado, senhor Júlio 
Gonçalves Barbosa. 
Em discussão o parecer do nobre Deputado Delegado 
Camargo.

O SR. DELEGADO LUCAS - Quero discutir. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - O parecer ou a 
matéria?

O SR. DELEGADO LUCAS - O parecer. Quero endossar 
aqui o parecer.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Para discutir o pa-
recer o nobre Deputado Delegado Lucas.

O SR. DELEGADO LUCAS – Apenas endossar o parecer 
do Deputado Delegado Camargo, na oportunidade que 
parabenizo também, corroboro as palavras que foram 
destinadas ao Professor Júlio, e parabenizo o proponen-
te da matéria também, nosso Presidente Marcelo Cruz. 
Inúmeras pessoas encaminharam esses vídeos também 
para nós nas redes sociais. E, realmente, é muito emo-
cionante e tocante ver essa dedicação com que ele faz. 
Merecida a homenagem. Parabéns ao proponente. E en-
dosso aqui as palavras do parecer.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Obrigado, Deputa-
do Delegado Lucas. 
Encerrada a discussão do parecer do Deputado Delega-
do Camargo. Em votação o seu parecer. Os deputados 
favoráveis permaneçam como estão, os deputados con-
trários se manifestem. Está aprovado o parecer.
Em discussão em turno único e votação o Projeto de 
Decreto Legislativo 208/2023, de autoria do nosso Pre-
sidente Deputado Marcelo Cruz, que “Concede o Título 
Honorífico de Honra ao Mérito ao Senhor Júlio Gonçalves 
Barbosa pelos relevantes serviços prestados ao Estado 
de Rondônia.” 
Não havendo discussão. Eu só quero parabenizar o Pre-
sidente da Assembleia, Deputado Marcelo Cruz, por essa 
justa homenagem, pelo brilhante trabalho que faz o se-
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nhor Júlio Gonçalves Barbosa, trabalho de inclusão. Está 
de parabéns. 
Encerrada a discussão. Em votação. Os deputados favo-
ráveis permaneçam como estão, os contrários se mani-
festem. Está aprovado o Projeto de Decreto Legis-
lativo 208/2023, por unanimidade. A matéria vai 
ao Expediente. 
Próxima matéria, Senhor Secretário.

O SR. DELEGADO LUCAS (Secretário ad hoc) - Não há 
mais matérias, Senhor Presidente.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Não havendo mais 
matéria, agradeço aqui a presença das nossas depu-
tadas: Deputada Ieda, Deputada Lebrinha, Deputada  
Rosangela; e os nosso deputados: Deputado Delegado 
Camargo, Deputado Alex Redano, nosso presidente, De-
putado Delegado Lucas, Deputado Ezequiel Neiva, que 
permaneceram até agora, 22 horas e 04 minutos, mais 
os nossos deputados que estão on-line, que estão aqui 
até o final nesta Sessão importante, em que votamos 
várias matérias do Poder Executivo, 9 vetos, 9 matérias 
do Poder Executivo e diversas matérias do Poder Legis-
lativo.

O SR. DELEGADO CAMARGO - Senhor Presidente, ape-
nas para finalizar. Uma Questão de Ordem.

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) - Para finalizar, Ques-
tão de Ordem, Deputado Delegado Camargo.

O SR. DELEGADO CAMARGO - Na pessoa da minha es-
posa amada, Larissa Camargo, quero agradecer a todas 
as nossas companheiras que estão nos aguardando em 
casa e dizer em nome de todos aqui: nós amamos vo-
cês, obrigado por cuidar da nossa família. Vamos embo-
ra. E que Deus nos acompanhe. 

O SR. LAERTE GOMES (Presidente) – Verdade. E as nos-
sas deputadas, os companheiros que estão aguardando 
em casa, também a todas. A família é o nosso bem prin-
cipal e sente a nossa ausência, porque a gente está em 
Porto Velho e muitos no interior, e essa é a nossa vida. 
Nada mais havendo a tratar, invocando a proteção de 
Deus, e antes de encerrar esta Sessão, convoco Sessão 
Ordinária para amanhã, dia 30 de agosto, horário regi-
mental. E aproveito e agradeço ao Presidente Marcelo 
Cruz pela pauta bem extensiva que proporcionou hoje 
aos deputados e deputadas e também à população de 
Rondônia. 
Está encerrada a Sessão.

(Encerra-se esta Sessão às 22 horas e 05 minutos)
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